
Новый фильм 
«Мастер и Маргарита», 
вопреки ожиданиям, — 
не экранизация: создатели 
вступили в соавторство 
с Булгаковым

ТОЛЬКО В «РГ» Академик Александр Гинцбург о том, 
как избежать новой пандемии

Чтобы не болеть —
надо быть здоровым

Ирина Краснопольская

Н
е впервые в мире го-
ворят о рисках но-
вой пандемии. Та-
кая угроза, счита-
ют ученые, реально 
существует. Вопрос 
времени. И очень 
важно извлечь уро-
ки из прошлой пан-

демии SARS-CoV-2, подгото-
виться к новым вызовам. Об 
этом говорим с директором На-
ционального исследовательско-
го центра эпидемиологии и ми-
кробиологии имени Н.Ф. Гама-
леи академиком РАН Алексан-
дром Гинцбургом. Именно в 
этом центре, именно под руко-
водством этого человека созда-
ли первую в мире удачную вак-
цину против ковида.

Александр Леонидович, гото-
вит ли сейчас Центр имени 
Гамалеи вакцину, способную 
противостоять инфекции Х, 
которой столько внимания 
уделили на форуме в Давосе?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Спасибо за 
очень правильный вопрос. Он 
является основным выводом из 
прошедшей пандемии, которая 
уже четыре года нас беспокоит. 
А то, что касается анонсирован-
ной информации, то могу ска-
зать: это звучит как рекламная 
кампания, призванная в первую 
очередь привлечь внимание и 
большие деньги.

Это больше политика и эко-
номика, чем охрана здоровья?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Если это каса-
ется всего земного шара, то чи-
стой политики и чистой охраны 
здоровья не бывает. Сказать, где 

заканчивается политика и начи-
нается охрана здоровья, если 
требуются миллиардные инве-
стиции, крайне затруднитель-
но. Наш разговор про тот аспект 
проблемы, озвученной в Даво-
се, который имеет отношение к 
научным исследованиям. А 
научная составляющая заклю-
чается в том, чтобы все — и ме-
дики, и политики поняли: пан-
демия повториться не должна. 
Никто не может допустить в 
следующий раз потерь миллио-
нов жизней. Важно сейчас, не 
откладывая «на потом», понять, 
осознать, какие задачи, пробле-
мы надо решить, чтобы в следу-

ющий раз многообразный мир 
патогенных микроорганизмов 
не нанес человечеству такой не-
поправимый урон.

Так какие именно?
А Л Е К С А Н Д Р  Г И Н Ц Б У Р Г:  Над этой 
проблемой мы начали работать 
года два назад. Я, сотрудники 
Центра академик Денис Юрье-
вич Логунов, профессор Влади-
мир Алексеевич Гущин неодно-
кратно на всех уровнях высту-
пали и рассказывали о том, что, 
как показала пандемия, время — 
это не только деньги, это еще и 
человеческие жизни. Поэтому, 
когда есть угроза пандемии, ее 
необходимо предотвратить.

Кто бы спорил! Но как?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Предотвра-
тить в основном можно только 
за счет профилактических ме-
роприятий. Основное профи-
лактическое мероприятие — это 
значит иметь вакцину против 
того возбудителя, который име-
ет пандемический характер. 
Один из основных выводов про-

шедшей пандемии, ученые это 
тоже поняли, — невозможно на-
звать точно агента, который вы-
зовет эту пандемию. Но можно 
предсказать основные свой-
ства. Причем предсказать не на 
уровне какой-то симптоматики, 
а на уровне молекулярных мар-
керов. Это дает возможность 
ограничить потенциальный 
круг возбудителей инфекцион-
ных заболеваний, которые мы 
знаем. Мы можем предвари-
тельно, по уже апробированной 
технологии, создать прототипы 
вакцинных препаратов. У нас 
была апробирована технология, 
на основании которой были со-
зданы вакцины группы «Спут-
ник», то есть технология генно-
инженерных аденовирусных 
векторов. С помощью этой тех-
нологии можно создать 10—30 
прототипов вакцинных препа-
ратов, которые будут 
храниться в бытовом 
холодильнике.

ФИНАНСЫ Центробанки 
Европы и США начнут 
быстро снижать ставки

Процентные 
отношения

Роман Маркелов

Федеральная резервная система (ФРС) США и Евро-
пейский ЦБ (ЕЦБ) начнут готовить рынки к снижению 
процентных ставок. В перспективе это означает шанс 
на разгон мировой экономики. Российский рынок, не-
смотря на все ограничения, не исключение: рост миро-
вой экономики автоматически означает и рост цен на 
сырье, которое экспортирует наша страна.

Первое в этом году решение ЕЦБ по уровню ставок в 
еврозоне будет объявлено 25 января, ФРС — 31 января. 
В США диапазон ставки сейчас находится на уровне 
5,25—5,5% годовых, в еврозоне базовая ставка — 4,5%.

Эпоха высоких ставок и высокой инфляции пришла 
в США и Европу в 2022 году. В ФРС начали увеличивать 
диапазон ставки с марта 2022 года с уровня 0—0,25%. 
Основными факторами разгона цен были нарушение 
цепочек поставок из-за пандемии и украинского кон-
фликта, мягкая бюджетная и мягкая монетарная поли-
тики и рост сырьевых цен. ЕЦБ по тем же при-
чинам начал повышать ставку с лета 2022 
года с отметки 0%.
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Александр Гинцбург: Когда есть 
угроза пандемии, ее необходимо 
предотвратить.

А К Ц Е Н Т

Сейчас весь мир, в том числе и Центр 
Гамалеи, создает принципиально новые 
подходы в конструировании вакцин. 
И здесь нужна предельная оперативность 
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Совфеда

Дачники смогут голосовать 
на собраниях СНТ 
заочно 
через портал 
«Госуслуги»
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«Большого шлема»

Страница 04 Страница 05 Страница 10 Страница 12

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 25 января 2024. № 16(9258)  www.rg.ru Столичный выпуск 

11

4

9

У главного 
зимнего комплек-
са Беларуси 
«Раубичи» — 
юбилей / стр. 4

В НОМЕРЕ

КОШЕЛЕК Некоторым 
продавцам квартир 
придется доплатить налоги

Наложенный 
платеж

Марина Трубилина

С необходимостью заплатить больше налогов, чем рас-
считывали, могут столкнуться владельцы квартир, ко-
торые продали жилье на рубеже 2023 и 2024 годов. Это 
связано с переоценкой кадастровой стоимости жилья, 
которая прошла в 2023 году.

В минувшем году впервые по всей стране одновре-
менно прошел пересмотр кадастровой стоимости зда-
ний и помещений (годом ранее — земельных участков). 
Динамика разная в зависимости от типа недвижимо-
сти и региона, но, к примеру, в Москве по итогам 
переоценки кадастровая стоимость жилья выросла в 
среднем на 21%, говорит президент саморегулируе-
мой организации «Региональная ассоциация оценщи-
ков» Кирилл Кулаков. В некоторых регионах, пишут 
риелторы в профильных telegram-каналах, кадастро-
вая стоимость увеличилась вдвое.

На это нужно обратить внимание продавцам квар-
тир. Дело в том, что кадастровая стоимость может по-
влиять на сумму налога, который продавец должен 
заплатить государству после сделки.

Если необходимый минимальный срок владения 
имуществом выдержан (пять лет, а в некоторых случа-
ях три года), то этот налог платить вообще не нужно, 
подчеркивает руководитель отдела загород-
ной недвижимости МИЭЛЬ «Сущевский» Та-
тьяна Ананьева.

Юрий Гаврилов

В
чера утром в Корочанском 
районе Белгородчины слу-
чилась трагедия. В 11 ча-

сов 15 минут по московскому 
времени там потерпел круше-
ние военно-транспортный 
самолет Ил-76.

На его борту находились 74 
человека — главным образом, 
пленные украинские военно-
служащие.

В Минобороны России сооб-
щили, что 65 военных ВСУ вез-
ли в Белгородскую область для 
обмена. С ними летели трое со-
провождающих.  В  экипаж 
транспортника входили шесть 
человек. Все они погибли.

«К месту падения самолета 
вылетела комиссия ВКС для 
установления причин катастро-
фы», — отметили в ведомстве.

Позже его официальный 
представитель генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков назвал 

случившееся террористическим 
актом киевского режима. Он 
сказал, что военно-транспорт-
ный Ил-76 выполнял рейс по 
маршруту Чкаловский — Белго-
род.

— Поражение самолета осу-
ществлено вооруженными сила-
ми Украины из района населен-
ного  пункта  Липцы Харь-
ковской области с применением 
зенитного ракетного комплек-
са, — рассказал генерал. — Радио-

локационными средствами Рос-
сии наблюдался пуск двух укра-
инских ракет.

Конашенков подчеркнул, 
что руководство Украины пре-
красно знало, что по сложив-
шейся практике в среду будет 
осуществлена перевозка воен-
но-транспортным самолетом на 
аэродром Белгород украинских 
военнослужащих для обмена.

«По достигнутой ранее дого-
воренности данное мероприя-

тие должно было состояться во 
второй половине дня в пункте 
пропуска Колотиловка на рос-
сийско-украинской границе, — 
объяснил генерал-лейтенант, — 
И тем не менее нацистский ки-
евский режим пошел на данный 
шаг, преследуя цель обвинить 
Россию в уничтожении укра-
инских военных».

По словам Конашенкова, со-
вершением данного теракта 
украинское руководство пока-
зало свое истинное лицо — пре-
небрегло жизнями граждан 
Украины.

С в ид е тел и  ка та с т р о ф ы 
рассказали ТАСС, что Ил-76 
упал в поле примерно в пяти ки-
лометрах от села Яблоново. 
Жертв и разрушений на земле, 
утверждают они, это падение не 
вызвало. Трагедию на Белгород-
чине прокомментировал пред-
седатель Комитета 
Госдумы по обороне 
Андрей Картаполов. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ 
На Совбезе ООН 
по Ближнему Востоку США 
оказались в одиночестве

По Америке 
«прошлись»

Евгений Шестаков, «Российская газета», Нью-Йорк

Лед тронулся, господа присяжные заседатели, — веро-
ятно, что-то в этом роде мог бы произнести министр 
иностранных дел России Сергей Лавров после состояв-
шегося в Нью-Йорке Совета безопасности ООН по 
ближневосточному урегулированию. Мероприятие 
предсказуемо завершилось без принятия итоговых до-
кументов. Но с весьма неприятными для «дядюшки 
Сэма» последствиями — ведь критика, которая звучала 
едва ли не в каждом выступлении по поводу политики 
Израиля в секторе Газа, в немалой степени была об-
ращена к американцам. И заместителю госсекретаря 
США Узре Зее пришлось, стиснув зубы и сохраняя де-
журную улыбку, выслушивать нелестные слова о 
ближневосточном союзнике Вашингтона в частности и 
лицемерии Белого дома в целом.

Всего для участия в прениях по палестинскому во-
просу записалось более 50 человек. Они представляли 
страны, чье население продолжающийся на пале-
стинских землях конфликт не оставил равнодушным. 
Выступавшие на Совбезе дипломаты конкурировали 
между собой за внимание «арабской улицы». Это каса-
лось в равной степени как политиков из мусуль-
манских государств, так и представителей 
европейских стран с влиятельными и много-
численными мусульманскими общинами.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 25.01.24

Австралийский доллар  58,0460
Азербайджанский манат 51,9311
Армянский драм**  21,8112
Белорусский рубль  27,9721
Болгарский лев  49,0733

Бразильский реал  17,7589
Венгерский форинт**  24,9959
Вон Республики Корея*** 66,0306
Вьетнамский донг**** 36,7386
Гонконгский доллар  11,3111

Грузинский лари  33,1479
Датская крона  12,8705
Дирхам ОАЭ  24,0389
Доллар США  88,2829
Евро  96,1657

Египетский фунт*  28,5771
Индийская рупия*  10,6197
Индонезийская рупия**** 56,3892
Казахстанский тенге**  19,7930
Канадский доллар  65,5015

Катарский риал  24,2535
Киргизский сом**  98,8444
Китайский юань  12,2887
Молдавский лей*  49,7612
Новозеландский доллар 53,8526

Новый туркменский манат  25,2237
Норвежская крона*  83,9742
Польский злотый  21,9987
Румынский лей  19,2842
СДР  117,5204

Сербский динар**  81,8507
Сингапурский доллар  65,8435
Таджикский сомони*  80,5972
Таиландский бат*  24,6624
Турецкая лира*  29,1885

Узбекский сум****  70,9955
Украинская гривна*  23,5708
Фунт стерлингов  111,8191
Чешская крона*  38,6375
Шведская крона*  84,5873

Швейцарский франк  102,0494
Южноафриканский рэнд*  46,7940
Японская иена**  59,6023
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ТЕРАКТ Киев расстрелял самолет с украинскими военнопленными

Две ракеты по своим
А К Ц Е Н Т

В Минобороны России заявили, 
что нацистский киевский режим 
пошел на данный шаг, преследуя цель 
обвинить Россию в уничтожении 
украинских военных
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС Председатель 
Союза семей России 
прокомментировал 
указ президента

Семеро 
по лавкам

Елена Кухтенкова

Год семьи начался отличной новостью: президент Рос-
сии Владимир Путин подписал указ о едином статусе 
многодетных семей. Новый указ комментирует пред-
седатель Союза семей России, отец семерых детей Вла-
дислав Гриб. «На мой взгляд, самое важное в указе — 
это гарантии, действующие для многодетных семей 
во всех регионах Российской Федерации. У каждого 
многодетного родителя будет теперь единое удосто-
верение. А раньше льготы зависели от субъекта, в ко-
тором живет семья. Теперь утверждены федеральные 
стандарты и установлен федеральный перечень этих 
льгот», — подчеркнул он.

Особенно важно, убежден общественный деятель, 
что для мам и пап с тремя детьми и больше появились 
новые льготы как на федеральном, так и на региональ-
ном уровне. Причем в указе сказано, что губернаторы 
будут ежегодно отчитываться, как исполняется указ. 
Для многодетных родителей будут и дополнитель-
ные отпуска, и отгулы, которые обязаны будут предо-
ставлять работодатели. Все это для того, чтобы мамы 
и папы больше времени проводили с детьми. Решена 
острая проблема бесплатного лекарственного обеспе-
чения: теперь лекарства могут получать дети до 6 лет 
при наличии рецепта бесплатно.

Получат многодетные и льготы по оплате жилья, а 
их дети смогут бесплатно завтракать и обедать в шко-
лах, колледжах и техникумах. «Правда, это в указе зву-
чит как рекомендация, но мы с вами понимаем, что 
рекомендации главы государства, конечно, будут ис-
полняться. Думаю, что их оформят в виде региональ-
ных законов», — отметил Владислав Гриб. Грубо гово-
ря, многие льготы, которые имеют люди в Москве, а в 
Москве идет хорошая поддержка многодетных, будут 
расширены и дополнены в субъектах России. И для не-
которых регионов это огромный прорыв. «Как много-
детному отцу, мне особенно по душе, что жене будет 
выплачиваться досрочная пенсия. Правда, конечно, 
можно было бы и папе дать возможность пораньше 
уйти с работы, но мама все-таки больше участвует в 
воспитании детей. Мне нравятся и поправки в трудо-
вые отношения. Я не понаслышке знаю, что многим 
очень нужны лишние выходные, а еще лучше — отпуск 
за свой счет, который работодатель будет обязан под-
писать». Особенно импонирует Владиславу Грибу бес-
платное посещение всех объектов культуры: «Это здо-
рово, потому что наши выставки просто великолепны. 
Какая прекрасная сейчас идет на ВДНХ».  

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин обсудил с президентом переходного
периода Республики Чад расширение сотрудничества

Курс на Африку
Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин в среду 
в Кремле  провел 
переговоры с пре-
зидентом переход-
ного периода Рес-
публики Чад Ма-
хаматом Идрисом 
Деби. Российский 

лидер в ходе встречи пообещал 
содействовать стабилизации в 
республике, а сам Деби назвал 
свой визит в Россию истори-
ческим.

В ходе встречи Путин заявил, 
что в России внимательно сле-
дят за тем, как складывается си-
туация в Республике Чад. «Вы 
знаете, что мы с большой трево-
гой следили за тем, что проис-
ходило с точки зрения борьбы 
с террористическими вылазка-
ми, за тем, что произошло с ва-
шим отцом. Мы скорбим», — от-
метил Путин.

При этом российский прези-
дент выразил радость в связи с 
тем, что ситуацию в республике  
удалось стабилизировать и  про-
вести референдум по Конститу-
ции. «Уверен, что и всеобщие 
выборы в ближайшее время 
пройдут на высоком уровне», 
— сказал он. Путин пообещал, 
что Россия будет содействовать 
стабилизации ситуации в рес-
публике.

В этом году Россия и Чад  от-
мечают 60-летие установления 
дипломатических отношений. 
«Между нашими странами от-
ношения все эти годы разви-
ваются, в последние годы осо-
бенно интенсивно», — отме-
тил Путин. Так, по линии ми-
нистерства иностранных дел 
и парламентов продолжаются 
контакты, кроме того, предста-
вители Чада принимали уча-
стие в саммите Россия — Афри-
ка в 2023 году. «Готовится со-
лидный пакет документов, ко-
торый укрепляет и расширяет 
нашу договорно-правовую базу. 
Надеюсь, что наши коллеги в 
ближайшее время эту работу 
завершат», — сообщил россий-
ский президент.

Развиваются отношения и 
в гуманитарной сфере. «Мы 
увеличили в два раза квоту для 
студентов из Чада, которые 
обучаются в Российской Феде-
рации, и в ближайшие два года 
готовы увеличить ее еще в два 

раза», — сообщил Владимир 
Путин.

В свою очередь, Деби по-
благодарил российский народ 
за теплый прием. «Этот визит — 
исторический. Чад и Россия об-
ладают очень долгими и давни-

ми отношениями», — отметил он 
и выразил надежду, что нынеш-
ний визит позволит укрепить 
двусторонние отношения стран 
во всех направлениях.

Ранее пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков заяв-

лял, что Чад является потен-
циальным партнером России. 
«Все возможности нашего вза-
имодействия далеко не рас-
крыты, есть над чем работать. 
В недавнем саммите Россия 
— Африка в Санкт-Петербур-
ге принимал участие министр 
иностранных дел Чада, и в про-
должение собственно этих 
процессов и осуществляется 
этот официальный визит», — 
пояснял он журналистам. По 
его словам, Россия планиру-
ет расширять взаимодействие 
со странами африканского 
континента.

Напомним,  в 2021 году отец 
нынешнего лидера Идрис Деби 
Итно, который к тому момен-
ту руководил страной уже око-
ло 30 лет, был переизбран на 
высший пост. Однако в тот же 
день, когда проходили выборы, 
отряды повстанцев вторглись в 
Чад со своих баз в Ливии. В ре-
зультате  68-летний президент, 
не дожидаясь объявления ре-
зультатов выборов, отправил-
ся на поле боя, чтобы лично ру-
ководить военной операцией. 
Хотя основные силы повстанцев 
были оперативно уничтожены, 
сам он умер от полученных ра-

нений вскоре после событий. 
После этого к власти в респуб-
лике пришел его сын Махамат 
Идрис Деби, и тогда было объ-
явлено о создании переходного 
национального совета и пере-
ходного правительства.  В 2022 
году власти и оппозиция дого-
ворились  продлить переходный 
период до 2024 года. В декабре 
прошлого года на референдуме 
была принята новая Конститу-
ция Чада, которая позволяет 
Деби баллотироваться на пост 
президента.  

Владимир Путин приветствовал 
в Кремле Махамата Идриса Деби.А К Ц Е Н Т

Готовится пакет документов, 
расширяющий правовую базу
сотрудничества России и Чада

ВЫБОРЫ ЦИК дал рекомендации 
по голосованию за рубежом

Участки 
и участники

Галина Мисливская

Центризбирком принял поста-
новление с рекомендациями по 
организации участков для голо-
сования на выборах президента 
РФ за рубежом. По словам чле-
на ЦИК России Павла Андреева, 
в этот раз их будет меньше, чем 
на прошлых выборах, из-за не-
желания недружественных 
стран обеспечить безопасность 
участников процесса. Изби-
рателей просят заранее вне-
сти свои фамилии в списки на 
участках за рубежом, но и те, 
кто придет уже после начала 
голосования, бюллетень полу-
чить смогут.

«В 2018 году за рубежом 
было образовано 394 участка, — 
рассказал Андреев на заседа-
нии ЦИК. — Думаю, конечно, 
что в этом году мы этой циф-
ры не получим». Он сообщил, 
что в целом ряде стран «вла-
сти отказываются подтвердить 
российским дипломатическим 
и консульским учреждениям 
обеспечение требуемых усло-
вий безопасности для избира-
телей». «Основная проблема в 
части обеспечения безопасно-
сти касается именно тех терри-
торий, которые прилегают к на-
шим диппредставительствам и 
консульским учреждениям», — 
уточнил он, добавив, что в слу-
чае образования на улице оче-
редей из избирателей, прини-
мающая сторона не гарантиру-
ет их защиту от провокаций и 
агрессивных действий третьих 
лиц. Председатель ЦИК Элла 
Памфилова отметила, что рос-
сийские послы обращались к 
руководству недружественных 
стран по этому вопросу. «Хам-
скими бывают ответы, или они 
игнорируют, или уже заранее 
пишут, что выборы наших но-
вых субъектов не признаем», — 
рассказала она.

Еще одна проблема — логи-
стическая. В нынешних усло-
виях не во все страны можно 
доставить отпечатанные в РФ 
бюллетени. По словам Павла 
Андреева, только в 32 государ-

ства получится привезти гото-
вые бланки, в остальных комис-
сии отпечатают бюллетени для 
голосования по электронному 
макету из ЦИК в местных ти-
пографиях. В исключитель-
ных случаях разрешается изго-
товление бюллетеней силами 
самой зарубежной УИК.

Списки избирателей будут 
составляться в заявительном 
порядке, то есть зарубежная 
комиссия уже в процессе го-
лосования может внести в них 
россиян, пришедших на уча-
сток. При этом ЦИК просит 
всех, кто планирует находить-
ся за пределами России 15—17 
марта, заранее подать заявле-
ние на голосование по месту 
фактического нахождения на 
зарубежных участках через 
систему «Мобильный избира-
тель» (она начнет прием об-
ращений через портал «Госу-
слуги», МФЦ и территориаль-
ные избирательные комиссии 
с 29 января). Те, кто постоян-
но проживает в России и подал 
заявление на участие в дистан-
ционном электронном голосо-
вании (ДЭГ), бюллетень за ру-
бежом не получат во избежание 
двойного голосования.

В рекомендациях Центриз-
биркома также указано, что за-
рубежная участковая комиссия 
может самостоятельно выби-
рать длительность голосова-
ния, исходя из местных усло-
вий. «Время начала и оконча-
ния голосования, а также его 
продолжительность могут быть 
изменены по решению руково-
дителя дипломатического пред-
ставительства или консульско-
го учреждения, если проведе-
ние голосования может пред-
ставлять угрозу для жизни или 
здоровья граждан РФ», — пояс-
нил Андреев. Несмотря на все 
особенности зарубежного го-
лосования, там предусмотрено 
и политическое, и обществен-
ное наблюдение. На каждом 
участке могут поочередно ра-
ботать до трех представителей 
от кандидата, его партии или 
Общественной палаты РФ.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин вручил премии правительства 
в области культуры за 2023 год

Ценить искусство
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Михаил Мишустин вру-
чил премии правитель-

ства в области культуры за 2023 
год. Значение этой сферы для 
человека он считает огромным: 
«Она дает возможность ощу-
тить взаимосвязь и прошлого, 
и настоящего, создать прочную 
основу для будущего, почув-
ствовать принадлежность к еди-
ному духовному пространству 
своей страны».

Открывая торжественную 
церемонию, глава кабинета ми-
нистров процитировал акаде-
мика Дмитрия Лихачева, кото-
рый говорил, что культура пред-
ставляет главный смысл и глав-
ную ценность существования 
как отдельных народов, так и го-
сударств — вне культуры само-
стоятельное существование их 
лишается всякого смысла. Взяв 
курс на бережное отношение к 
наследию страны, сохранение 
храмов, исторических усадьб, 
правительство ведет работу по 
восстановлению сотен памятни-
ков архитектуры. Параллельно, 
по словам премьера, приводят в 
порядок, оснащают галереи, те-
атры, кинозалы, библиотеки.

«Тем более что интерес на-
ших граждан и зарубежных го-

стей к тому, что предлагают 
учреждения культуры в россий-
ских регионах, растет», — заме-
тил Мишустин. В прошлом году 
различные экспозиции посети-
ли около 45 миллионов человек, 
что почти на 6,5% больше, чем 
годом ранее. Это премьер ста-
вит во многом в заслугу серьез-
ного труда музейных работни-
ков. Для их поддержки недавно 
была учреждена национальная 
премия, которая будет вручена 
уже весной.

Продолжается поддержка 
российского кинематографа, 
что в последние несколько лет, 
по мнению главы правитель-
ства, позволило ему выйти на 
качественно новый уровень: 
«Зрители охотно идут на рос-
сийские, отечественные карти-
ны. Около 90 миллионов чело-
век пришли в кинозалы в про-
шлом году. А вот совсем недавно 

мы обсуждали, что в первую не-
делю 2024 года — свыше 14 мил-
лионов».

Активный культурный образ 
жизни ведет молодежь страны 
не без помощи «Пушкинской 
карты». Ею пользуются почти 
10 миллионов граждан, а коли-
чество мероприятий, доступ-
ных по карте, расширяется.

Михаил Мишустин вспо-
мнил высказывание президен-
та России о том, что разнооб-
разие и взаимодействие в сфе-
ре культуры — одно из условий 
стабильного мирного разви-
тия. Наша страна, заверил пре-
мьер-министр, всегда будет ве-
сти тесную работу с теми, кто на 
это настроен. Так, в конце про-
шлого года в Санкт-Петербур-
ге прошел Форум объединен-
ных культур, в котором приня-
ли участие представители 73 
стран. В ближайшие два года 

состоятся перекрестные Годы 
культуры России и Китая.

Премиями правительства 
отметили семь проектов. В них 
авторы, рассказал премьер, об-
ращаются к классическому на-
следию и народному искус-
ству, хранят память о тяжелых 
временах отечественной исто-
рии, находят точные слова и яр-
кие образы, чтобы рассказать 
людям о главном в их жизни. 
«Культура тесно переплетается 
с судьбой народа. То, что проис-
ходит в стране, в мире, зача-
стую отражается в творчестве 
писателей, артистов, музыкан-
тов и художников», — заметил 
премьер.

Особенно чествовали дири-
жера Юрия Башмета. Премию за 
концерт-реквием «22 июня. Ров-
но в 4 утра» по случаю 80-летия 
с начала Великой Отечествен-
ной войны музыканту вручили 
в день его рождения. «Это выра-
жение чувства искренней благо-
дарности и уважения к людям, 
которые мужественно встали 
на защиту своей Родины, кото-
рые перенесли тяготы, которые 
отдали свою жизнь», — охарак-
теризовал Михаил Мишустин 
проект, реализованный Всерос-
сийским юношеским симфо-
ническим оркестром под руко-
водством Башмета.

Оркестр стал федеральным 
государственным учреждением 
культуры, сообщил глава каби-
нета министров о подписании 
соответствующего распоряже-
ния. «Молодые музыканты по-
лучат поддержку государства 
в репетиционных сессиях, на 
гастролях, на концертных вы-
ступлениях и других мероприя-
тиях», — подчеркнул он.

Премиями в области культу-
ры правительство также отме-
тило авторов спектакля «Я — 
Сергей Образцов», создателей 
музейного центра «Московский 
дом Достоевского», проект 
«Цирк — детям села», между-
народный фестиваль «Всемир-
ная фольклориада», фестиваль 
«Горцы» и артистов танцеваль-
ного спектакля «Под небом 
вайнахов».  Михаил Мишустин вручил диплом лауреата дирижеру Юрию Башмету за концерт-реквием «22 июня. Ровно в 4 утра».

А К Ц Е Н Т

Культура тесно переплетается
с судьбой народа. То, что происходит 
в стране, в мире, зачастую отражается 
в творчестве 

Первый финансовый отчет
о поступлении и расходовании средств 

избирательного фонда
кандидата на должность

Президента Российской Федерации 
Владимира Владимировича Путина,

специальный избирательный счет
№ 40810810738009426972 в дополнительном офисе 

9038/01878 ПАО Сбербанк по адресу:
127006, Москва, Оружейный переулок, д. 41

По состоянию на 20.01.2024

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма,
 руб.

Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избиратель-

ный фонд, всего
10 472 371 341,93

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном 

порядке для формирования изби-
рательного фонда

20 472 269 316,93

из них
1.1.1 Собственные cpeдства кандидата 30 0,00
1.1.2 Средства, выделенные кандида-

ту выдвинувшей его политической 
партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования гра-
жданина

50 269 316,93

1.1.4 Добровольные пожертвования 
юридического лица

60 472 000 000,00

1.2 Поступило в избирательный фонд 
денежных средств, подпадающих 
под действие п. 2 и 6 ст. 58 Феде-
рального закона от 10.01.2003 г. 
№ 19-ФЗ

70 102 025,00

из них
1.2.1 Собственные средства кандидата 80 0,00
1.2.2 Средства, выделенные кандида-

ту выдвинувшей его политической 
партией

90 0,00

1.2.3 Средства гражданина 100 2 025,00
1.2.4 Средства юридического лица 110 100 000,00
2 Возвращено денежных средств из 

избирательного фонда, всего
120 72 371 341,93

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 130 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денеж-

ных средств, поступивших с нару-
шением установленного порядка

140 102 025,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено 

осуществлять пожертвования либо 
не указавшим обязательные сведе-
ния в платежном документе

150 2 025,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым 
запрещено осуществлять пожерт-
вования либо не указавшим обя-
зательные сведения в платежном 
документе

160 100 000,00

2.2.3 Средств, поступивших с превыше-
нием предельного размера

170 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, 
поступивших в установленном 
порядке

180 72 269 316,93

3 Израсходовано средств, всего 190 109 951 642,65
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей 
избирателей

200 11 857 262,20

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привле-
каемых для сбора подписей избира-
телей

210 3 025 000,00

3.2 На предвыборную агитацию через 
организации телерадиовещания

220 0,00

3.3 На предвыборную агитацию через 
редакции периодических печатных 
изданий

230 0,00

3.4 На предвыборную агитацию через 
сетевые издания

240 0,00

3.5 На выпуск и распространение печат-
ных, аудиовизуальных и иных агита-
ционных материалов

250 78 022 627,02

3.6 На проведение публичных массо-
вых мероприятий

260 0,00

3.7 На оплату работ (услуг) инфор-
мационного и консультационного 
характера

270 0,00

3.8 На оплату других работ (услуг), 
выполненных (оказанных) юриди-
ческими лицами или гражданами 
РФ по договорам

280 20 021 753,43

3.9 На оплату иных расходов, непосред-
ственно связанных с проведением 
избирательной кампании

290 50 000,00

4 Pаспределено неизрасходованно-
го остатка средств фонда пропор-
ционально перечисленным в изби-
рательный фонд денежным сред-
ствам

300 0,00

5 Остаток средств избирательного 
фонда на дату сдачи отчета (заве-
ряется банковской справкой)

310 290 048 357,35
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ЗАЧЕМ В ОКОПАХ ЖЕНЩИНЫ

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

Н
а линии боевого сопри-
косновения появилась 
рота женщин-военнослу-

жащих ВСУ. Об этом сообщил 
СМИ боец спецназа «Ахмат» с 
позывным Аид. По его словам, 
женское подразделение предпо-
ложительно состоит из добро-
вольцев. Между тем в ДНР счи-
тают, что эта рота на передовой 
призвана выполнять не столько 
военные, сколько пиар-задачи. 
Такое мнение в разговоре с кор-
респондентом «РГ» высказал 
советник главы ДНР Ян Гагин.

— Женщины так или иначе 
участвуют в боевых действи-
ях. Но как правило — в качестве 
медработников или в тыловых 
службах. Также бывает, что они 
служат снайперами и операто-
рами БПЛА. У нас, например, 
есть хорошие женщины-опера-
торы дронов. А вот в качестве 
штурмовиков женщины, ко-
нечно, не подходят. Да и вооб-
ще в силу физиологических осо-
бенностей на передовой у них 
возникает больше сложностей, 
поэтому целесообразность пре-
бывания их там вызывает во-
просы, — говорит советник гла-
вы ДНР Ян Гагин.

По словам собеседника «РГ», 
ему доводилось сталкиваться с 
женщинами-военнослужащими 

ВСУ во время боевых действий 
в Мариуполе. В частности, на 
«Азовстали» они сдались в плен 
вместе с мужчинами-азовцами 
(участниками запрещенной в 
России организации «Азов»).

— Правда, эти женщин все по-
головно представлялись пова-
рихами, кухарками и прачкам. 
Но, конечно, среди них были и 
снайперы, и сотрудницы тыло-
вых служб. Также стоит отме-
тить, что в расположении укра-
инских националистов мы ви-
дели женские кубрики. То есть 
женщины–военнослужащие 
присутствовали у противника и 
раньше, но такого, чтобы из них 
формировались целые подраз-
деления, я не припомню. И у 
меня, если честно, все-таки есть 
сомнения в том, что речь идет о 
полноценной женской роте на 
передовой. Не совсем понят-
но, как она встроится в общую 
структуру и кто ей командует. 
Я думаю, это очередная агитка 
Зеленского, которая должна по-
казать, что украинские женщи-
ны вышли на борьбу с Россией 
и, увы, гибнут. Когда это начнет-
ся, тут же обвинят российских 
военных в том, что они убивают 
женщин, — рассуждает Ян Гагин.

При этом он подчеркивает, 
что, согласно нормам между-
народного военного права, лю-
бой участник боевых действий, 
имеющий знаки различия сто-
роны конфликта и, тем более, с 

оружием в руках, является ком-
батантом и законной целью.

— И о гендерной принадлеж-
ности там ничего не сказано. 
Поэтому новость о женской 
роте нам следует читать следу-
ющим образом: «На линии бое-
вого соприкосновения ВСУ раз-
местили свежее подразделение 
численностью около роты». И 
бойцы этого подразделения те-
перь стоят перед тем же выбо-
ром, что и военнослужащие 
других подразделений ВСУ: 
стать двухсотыми или сдаться 
в плен. И никаких сантиментов! 
К тому же нужно понимать, что 
во время боя не видно, кто ведет 
огонь — мужчина или женщина. 
Об этом в бою вообще думаешь 
явно не в первую очередь. Вид-
но только бойца противника, 
который пытается убить тебя и 
твоих товарищей, поэтому это-
го бойца будут уничтожать лю-
быми возможными способами, 
— поясняет Ян Гагин.

Он также обращает внима-
ние на еще один важный ню-
анс. Речь идет о все более сильно 
проявляющемся кризисе при-
зывного ресурса на Украине. 
По словам собеседника «РГ», 
на стороне противника попро-
сту заканчиваются мужчины 
призывного возраста, кото-
рых можно мобилизовать, и их 
недостаток украинские власти 
пытаются восполнить за счет 
женщин.  

АРСЕНАЛ

ПРОТИВ ДРОНОВ ЕСТЬ ПРИЕМЫ

Иван Петров

П
р от и в о с т о я т ь  у к р а -
инским дронам в зоне 
спецоперации приходит-

ся не только российским воен-
нослужащим, но и росгвардей-
цам. Бойцы Росгвардии задей-
ствованы на защите особо важ-
ных объектов, в частности За-
порожской АЭС. Кроме того, 
они охраняют административ-
ные здания в новых российских 
регионах, сопровождают колон-
ны с грузами, направляющиеся 
в зону боевых действий.

Как рассказывают росгвар-
дейцы, украинские беспилот-
ники в настоящее время стали 
для них основной головной бо-
лью. Наступать вживую против-
ник опасается, а вот отправлять 
бездушных «птичек» не устает. 
Поэтому нашим бойцам при-
ходится всеми доступными ме-
тодами защищаться самим от 
вражеских дронов и оборонять 
охраняемые объекты.

На днях росгвардейцы впер-
вые применили в зоне спецопе-
рации новейший комплекс об-
наружения и подавления бес-
пилотников «Выжигатель». От-
мечается, что уникальной осо-
бенностью такого комплекса 
является его мобильность. Он 
может применяться как на ста-
ционарных постах, так и при 
проведении разведыватель-
но-поисковых мероприятий. 
Комплекс представляет из себя 
противодроновое ружье. Боец 
с его помощью перехватыва-
ет сигнал, по которому против-
ник управляет беспилотником, 
после чего вынужденно сажа-
ет его. Враг полностью теряет 
управление своим дроном и ни-
как помешать этому не может.

По сути, противодроновое ру-
жье — это антенна направленно-
го действия. Его устройство не-
сложное: внутри корпуса нахо-
дятся глушилки, которые работа-
ют на разных частотах и забива-
ют каналы управления, переда-
чи видеопотока и сигналы спут-
никовых навигационных систем.

Оставшись без управления, 
дрон возвращается на место 
старта или садится на землю в 
аварийном режиме.

Питание ружья, как правило, 
осуществляется от аккумуля-
торной батареи, что позволяет 
оперативно привести устрой-
ство в готовность. Для точного 
наведения на цель такие ружья 
оснащаются прицелами.

Пресс-служба Росгвардии 
опубликовала видео примене-
ния «Выжигателя». На нем по-
казано, как спецназовец одной 
рукой легко удерживает проти-
водроновое ружье, прижимая 
его к плечу. Это означает, что 
вес устройства составляет всего 
несколько килограммов.

Другой рукой росгвардеец 
держит рацию. В нее он сооб-
щает об обнаружении дрона: 
«Бритва, я Якут, вижу цель». 
Боец с позывным Бритва отве-
чает, что цель необходимо по-
садить. «Принял», — отвечает 
спецназовец и нажимает курок 
противодронового ружья.

«Цель подавлена, прием», — 
докладывает Якут.

«Якут, принято, продолжай 
наблюдать», — отвечает Бритва.

Данные о технических ха-
рактеристиках и производителе 
комплекса «Выжигатель» пока 
не сообщаются. В Росгвардии 
лишь уверяют, что он уже дока-
зал свою эффективность.

«В первую же неделю ис-
пользования «Выжигателем» 
были подавлены три квадроко-
птера мультироторного типа», — 
сообщили в Росгвардии.

А это означает, что проти-
водроновые ружья данного об-
разца станут активно поступать 
в войска Росгвардии.

Ранее бойцы во время одно-
го из рейдов на территории ДНР 
перехватили необычный бес-
пилотник. «В ходе разведыва-
тельно-поисковых мероприя-

тий спецназа Росгвардии и во-
енной контрразведки с помо-
щью средств подавления сигна-
ла удалось посадить БПЛА. Им 
оказался аппарат неустанов-
ленного образца в виде орла со 
встроенной камерой видеона-
блюдения», — рассказывали в 
пресс-службе Росгвардии.

Уточняется, что перехва-
ченный у врага беспилотник 
был осмотрен саперами и пере-
дан компетентным органам для 
дальнейшего изучения.

В Минобороны России в 
свою очередь сообщили, что на 

российских танках в зоне про-
ведения спецоперации начали 
использовать новые комплексы 
противодействия FPV-дронам 
«Сания». Новинка представ-
ляет автоматический куполь-
ный комплекс обнаружения и 
подавления FPV-дронов, в него 
также встроена особая систе-
ма сканирования окружающего 
пространства, способная опре-
делять наличие вражеских дро-
нов и квадрокоптеров.

В конце прошлого года сооб-
щалось, что в России разрабо-
тали противодроновое ружье, 
способное подавить до 90 про-
центов беспилотников ВСУ. Вес 
изделия — 5,5 кг, дальность подав-
ления — до полутора километров, 
время действия — полтора часа. 
Представитель разработчика 
рассказал ТАСС, что ружье-ан-
тидрон действует в семи частот-
ных диапазонах и может сажать 
как коммерческие беспилотни-
ки, так и аппараты самолетного 
типа, а также FPV-дроны. По сло-
вам специалиста, пока нет ру-
жья-антидрона, способного по-
давить 100 процентов объектов. 
Объективный максимум — семь 
частотных диапазонов.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В Минобороны России сообщили, что наши радиолокационные средства засекли пуск двух украинских ракет из района населенного пункта Липцы Харьковской области.

За счет небольшого веса противодроновое ружье «Выжигатель» легко можно удерживать даже одной рукой.

А К Ц Е Н Т

В ходе одного из рейдов спецназовцы 
Росгвардии перехватили необычный 
беспилотник. Он был замаскирован под 
орла и имел встроенную видеокамеру

Он заявил «Интерфак-
су», что «украинский 
преступный фашист-

ский режим совершил очеред-
ное кровавое, не поддающееся 
никакой вообще военной логи-
ке преступление». Руководство 
Украины прекрасно знало о 
готовящемся обмене, было 
проинформировано о том, ка-
ким образом пленные будут до-
ставляться.

Но самолет Ил-76 был сбит 
ракетами зенитного ракетного 
комплекса — либо Patriot, либо 
IRIS-T немецкого производств — 
специалисты разберутся, пред-
положил председатель Комитета 
Госдумы по обороне Андрей Кар-
таполов. По его данным, в среду 
должен был состояться обмен 
пленными по формуле «192 на 
192». Украинских военных вез-
ли на двух самолетах. Когда пер-
вый потерпел крушение, второй 
Ил-76 успели развернуть.

Картаполов тоже считает, 
что российский транспортник 
был сбит «для того, чтобы со-
рвать этот обмен и обвинить в 
этом Россию».

— Сегодня пока об обмене, 
видимо, речь идти не может. Но 
мы все равно сделаем все, что-
бы наших ребят вернуть. И про-
должим эту работу, как бы тя-
жело ни было ее проводить. А 
как тяжело, вы видите сами, — 
сказал депутат журналистам.

Характерная деталь. Изда-
ние «Украинская правда», на-
писавшая по следам события 
на своем сайте, что российский 
Ил-76 под Белгородом сбили 
ВСУ, после сообщений наше-
го минобороны о перевозимых 
на борту украинских военно-
пленных тут же отредактиро-
вало новость и удалило дан-
ные об ответственности укра-

инских войск за уничтожение 
самолета.

То, что генералы Зеленско-
го давно и без зазрения сове-
сти гробят украинских сол-
дат на фронте и регулярно 
подставляют под удары свое 
гражданское население, дока-
зывать не надо. Примеров тому 
десятки, если не сотни.

Например, вчера военный 
эксперт, подполковник ЛНР в 
отставке Андрей Марочко сооб-
щил, что действующие на Арте-
мовском направлении военно-
служащие ВСУ получили при-
каз наносить артиллерийские 
удары по отступающим и сдаю-
щимся в плен сослуживцам.

«Продвижение российских 
войск на Артемовском участке 
обратило в бегство недавно 
прибывших боевиков, которые 
должны были удерживать ру-
беж между Артемовском и Ча-
сов Яром. Для пресечения само-
вольного оставления позиций 
по отступающим боевикам был 
нанесен артудар», — рассказал 
Марочко РИА Новости, имея в 
виду, что обстреливали своих 
именно украинские войска.

Марочко добавил, что в рай-
оне Клещеевки при попытке 
группы украинских военных 
сдаться в плен по ним также 
открыли огонь. Его вели стоя-
щие сзади заградотряды.

«Как правило, украинские 
заградительные отряды работа-
ют с 3-й линии обороны, в ред-
ких случаях — со 2-й», — пояснил 
эксперт.

Между тем вчера же Мино-
бороны России сообщило о по-
пытке киевского режима со-
вершить в Белгородской обла-
сти другую террористическую 
атаку.

Туда ВСУ направили бес-
пилотник самолетного типа. 
По-видимому, он должен был 
ударить по какому-то важному 
военному или гражданскому 
объекту. Не успел — вражеский 
дрон вовремя обнаружили и 
уничтожили наши дежурные 
средства ПВО.

Такая же судьба была угото-
вана еще четырем украинским 
дронам, прилетевшим в среду 
утром в Орловскую область. 
Всех их наши зенитчики-ракет-
чики также сбили.

Про основные события, 
произошедшие на Красноли-
манском направлении СВО, за 
минувшие сутки рассказал на-
чальник пресс-центра груп-
пировки войск «Центр» Алек-
сандр Савчук.

По его словам, наши бойцы 
за это время отразили четыре 
атаки ВСУ.

— В районах Торского и Чер-
вонодибровского участков мо-

тострелковыми подразделе-
ниями при поддержке огня ар-
тиллерии нанесено пораже-
ние штурмовым группам укра-
инской 63-й механизирован-
ной бригады.

В районе Серебрянского 
лесничества наша артиллерия 
и авиация нанесли удары по по-
зициям 5-й бригады националь-
ной гвардии Украины, — доло-
жил офицер.

Он также сообщил, что за 
минувшие сутки противник по-
терял свыше 220 военнослужа-
щих. Были уничтожены два его 
орудия Д-30, танк и четыре ав-
томобиля.

На поле боя наши бойцы еже-
дневно демонстрируют героизм 
и высочайшие профессиональ-
ные качества. Их подвиги оце-
нивают по достоинству.

Так, десантникам Тульской 
гвардейской дивизии ВДВ на 
днях вручили высокие государ-
ственные награды. Их солдаты 
и офицеры получили из рук за-
местителя министра обороны 
генерал-полковника Виктора 
Горемыкина.

Он прикрепил к груди луч-
ших из лучших тульских де-
сантников ордена Мужества, 
знаки отличия «Георгиевский 
крест» IV степени, медали «За 
отвагу», «За храбрость» II сте-
пени и Суворова.

Б о й ц а м  та к ж е  в ру ч и л и 
ножи.

Генерал-полковник Виктор 
Горемыкин передал им от ми-
нистра обороны слова благо-
дарности, назвал награжден-
ных «самыми лучшими, насто-
ящими защитниками нашего 
Отечества, нашей страны».

— Я считаю, что на вашей гру-
ди будет еще не одна государ-
ственная награда, которую вру-
чат за вашу верность присяге и 
воинскому долгу, — сказал заме-
ститель министра обороны.  

А К Ц Е Н Т

На Артемовском направлении военные 
ВСУ получили приказ наносить 
артиллерийские удары по отступающим 
и сдающимся в плен сослуживцам

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ВРАГА НЕ ВОЛНУЕТ УЩЕРБ ОТ РАЗМЕЩЕНИЯ ЗЕНИТНЫХ КОМПЛЕКСОВ В ГОРОДАХ 
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба:
— Любой специалист противовоз-

душной обороны знает, что разме-

щение зенитных ракетных 

комплексов в городской черте 

снижает их боевые возможности.

Дело в том, что из-за наличия там 

многоэтажных зданий резко 

уменьшается дальность обнаруже-

ния в небе маловысотных целей и, 

соответственно, время реакции 

ЗРК от обнаружения объекта в 

воздухе  до пуска ракеты по нему.

Это приводит к возрастанию про-

цента ошибочных пусков, потере 

целей и схода зенитных ракет с за-

данной траектории.

А еще — к падению сбитых и по-

врежденных средств воздушного 

нападения на жилые кварталы.

Вооруженные силы Украины тем не 

менее все время специальной воен-

ной операции развертывают свои 

комплексы ПВО в городской черте 

(например, в парках и скверах). Де-

лается это для того, чтобы макси-

мально затруднить их обнаружение 

и поражение российскими сред-

ствами воздушного нападения.

Тот факт, что подобное располо-

жение зенитных ракетных 

комплексов в этих городах напря-

мую ставит под угрозу жизни мир-

ных жителей, украинское коман-

дование совершенно не заботит. 

Поэтому мы регулярно видим про-

махи зенитных ракет ВСУ и их по-

падание в жилые строения. А так-

же падение сбитых над украински-

ми городами ракет и беспилотни-

ков на дома гражданских людей.

Понятное дело, что в 

большинстве случаев украинские 

военные выдают свои сошедшие 

по той или иной причине с задан-

ной траектории зенитные ракеты 

за русские средства поражения. А 

когда правду невозможно скрыть, 

в Киеве такие инциденты просто 

не комментируют. Отсюда вывод: 

цинизм командования ВСУ лежит 

в основе их стратегии в данном 

вопросе.

Отдельная тема — работа боевых 

радиолокационных станций в го-

родской черте. О вреде облучения 

СВЧ (рабочий «инструмент» лока-

тора РЛС) написано огромное ко-

личество работ.

В частности, в медицинской прак-

тике накоплен большой массив 

данных о таких лучевых пораже-

ниях людей.

Размещение мощных украинских 

радиолокационных станций в го-

родской черте на самом деле фак-

тически является преступлением. 

Ведь их работа — облучать СВЧ-ча-

стотами все в округе, в том числе 

жителей ближайших и обращен-

ных к локаторам сторон жилых по-

строек.

Сколько обитателей этих домов на 

территории Украины потом полу-

чат онкологические заболевания, 

вопрос риторический. Понятно, 

что речь идет о сотнях и тысячах 

людей, ежедневно облучаемых 

«родными» украинскими сред-

ствами ПВО.

Но кого сегодня в киевских власт-

ных кабинетах волнует судьба 

простых граждан страны.

Теперь еще об одном вопросе, ко-

торый имеет непосредственное 

отношение к теме ПВО.

Когда мы говорим о системном ре-

шении проблемы борьбы с такти-

ческими беспилотниками Украи-

ны, то имеем в виду не просто раз-

работку какого-то уникального 

устройства для их нейтрализации, 

а целый комплекс организацион-

ных и технических решений.

По моему убеждению, организа-

ционно подразделения радио-

электронной борьбы — РЭБ необ-

ходимо развертывать уже на бата-

льонном уровне.

Район обороны (полоса наступле-

ния) батальона — главная зона при-

менения тактических БПЛА. Пото-

му именно в батальонах должен 

быть сосредоточен основной 

комплекс  средств радиоэлек-

тронной борьбы.

Отсюда главное требование к пер-

спективной системе РЭБ в такти-

ческом звене — она должны быть 

мобильной, гибкой и иметь малое 

время реагирования на появление 

в зоне своей ответственности вра-

жеских дронов.

В батальонный комплекс средств 

радиоэлектронной борьбы, на 

мой взгляд, должны входить 

несколько связанных между со-

бой систем.

Конкретно речь может идти как 

минимум о четырех ее составляю-

щих.

Это система предупреждения о 

нахождении в воздухе БПЛА про-

тивника (общая и индивидуаль-

ная), система определения часто-

ты управления и тип управления 

его беспилотниками, адаптивная 

система постановки помех и по-

давления сигналов в основных 

диапазонах, система разведки и 

обнаружения пунктов управления 

(ретрансляции) БПЛА.

Кроме того, система радиоэлек-

тронной борьбы должна быть при-

вязана к средствам поражения пол-

кового (бригадного) уровня через 

защищенные интернет-программы 

управления стрельбой артиллерии.

Все перечисленное, на мой взгляд, 

необходимо организационно 

объединить в специальную роту. 

Соответственно, это потребует 

введения в штат батальона нового 

подразделения — роты РЭБ.

Другой вариант — сформировать в 

штате полка батальон радиоэлек-

тронной борьбы.

Подготовил Юрий Гаврилов 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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Обломки упавшего в Белгородской области военно-транспортного самолета Ил-76 помогут экспертам определить, 
какой комплекс ПВО применили украинские националисты для его поражения.

ДВЕ РАКЕТЫ ПО СВОИМ



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 января 2024
четверг № 16 ( 9258 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВФЕД 

Валентина 
Матвиенко 
назвала 
приоритеты 
весенней 
сессии

ВРЕМЯ 
ДИАЛОГА
Дмитрий Гончарук

Предвыборный период — это 
время для обстоятельного об-
щественного диалога, обсужде-
ния идей дальнейшего разви-
тия страны, считает Валентина 
Матвиенко. Вчера председатель 
Совета Федерации открыла ве-
сеннюю сессию палаты, кото-
рая продлится до конца июля.

В ближайшие месяцы се-
наторы сконцентрируются на 
вопросах социальной защи-
щенности граждан, техноло-
гического развития и оборо-
носпособности, опережающе-
го развития инфраструктуры. 
«Все эти направления нашли 
отражение в нашем плане ме-
роприятий на весеннюю сес-
сию. И я прошу заместителей 
председателя, каждого из вас, 
уважаемые коллеги, опираться 
именно на эти приоритеты в за-
конотворческой деятельности 
и также в ходе работы в регио-
нах», — обратилась Матвиенко 
к сенаторам в начале пленарки.

Самым ожидаемым полити-
ческим событием станут выбо-
ры президента. «Предвыбор-
ный период — это традиционно 
время широкого и обстоятель-
ного общественного диалога, 
время подготовки и обсужде-
ния новых идей дальнейшего 
государственного развития», — 
отметила спикер.

Она указала, что именно 
россияне — главные участни-
ки избирательного процесса, а 
их доверие во сто крат весомее 
любых оценок извне. «Вместе с 
тем мы заинтересованы в том, 
чтобы для наблюдения за вы-
борами к нам приехали и зару-
бежные парламентарии и ино-
странные эксперты. От име-
ни Совета Федерации мы уже 
направляли большое количе-
ство приглашений и уверены, 
что они найдут отклик», — доба-
вила Валентина Матвиенко.

По ее оценке, хотя 2023-й 
был трудным годом, но есть чем 
гордиться. Это и рост ВВП выше 
ожидаемого, и рекордный уро-
жай, и крупные проекты в про-
мышленности, новые дороги. 
На каждое достижение России 
оппоненты будут пытаться от-
ветить новыми ограничениями 
и запретами, даже действуя во 
вред себе, предупредила пред-
седатель Совфеда. Она привела 
афоризм польского писателя 
Станислава Ежи Леца о том, что 
«расходовать оптимизм нуж-
но умеренно, чтобы хватило до 
конца года».

Кроме того, сенаторы про-
должат донастройку социаль-
ной и правовой защиты участ-
ников СВО. А Совет по вопро-
сам интеграции при Совфеде 
обсудит задачи муниципаль-
ного строительства, формиро-
вания и деятельности местных 
органов власти в воссоединен-
ных регионах.

Упомянув старт Года семьи, 
Матвиенко обратила внимание, 
что парламентариям предсто-
ит привести законодательство 
в соответствие с положениями 
президентского указа, который 
закрепил единый федеральный 
статус многодетных семей и 
меры поддержки для них. «Сде-
лать это нужно максимально 
оперативно и качественно, что-
бы многодетные семьи в регио-
нах как можно быстрее почув-
ствовали действенность мер», — 
попросила она коллег.

Уже во время рассмотре-
ния вопросов пленарки спикер 
предложила переименовать 
минтруд и закрепить за ним всю 
семейную политику. «Мы го-
ворим, что семья, демография 
для нас — важнейшие, ключевые 
сегодня направления. А вопро-
сами семейной политики зани-
мается пять или шесть мини-
стерств, и люди не знают, куда 
обращаться», — объяснила она. 
Глава верхней палаты признала, 
что такие изменения требуют 
больших средств. Но заметила, 
что если государство заявляет 
приоритеты, надо и админи-
стративно создать условия для 
их реализации.  

Спикер Совфеда 
предложила 
переименовать 
минтруд и закре-
пить за ним 
всю семейную 
политику

ЖИЛЬЕ Минфин 
выступил за точечную 
льготную ипотеку

Адресная 
доставка

Марина Трубилина

Льготные ипотечные программы должны стать более 
адресными. Такое мнение высказал замминистра фи-
нансов Иван Чебесков.

Минфин держит на контроле ситуацию, связанную 
с введением банками комиссии для застройщиков, от-
метил он. «Также мы внимательно следим за тем, как 
развивается рынок льготного кредитования в целом. 
Граждане должны иметь возможность улучшать свои 
жилищные условия. Исходя из этого будут принимать-
ся соответствующие меры», — сказал Чебесков.

Чтобы льготы были действительно эффективны, по 
его мнению, нужно помогать тем, «кому нужна под-
держка». «Массовые льготные программы должны 
быть трансформированы на более адресный формат 
для повышения их эффективности», — отметил он.

Такое же мнение высказывал ранее замглавы 
минстроя Никита Стасишин. «Мы прекрасно понима-
ем, что после 1 июля ипотека должна носить более ад-
ресный характер. Она должна быть нацелена  на улуч-
шение демографии в нашей стране, — сказал Стасишин. 
— Здесь нужно привязываться не к ставке с точки зре-
ния дифференциации категории граждан, а привязы-
ваться главной задачей по увеличению демографии. 
И ставка — о чем уже говорили коллеги из ДОМ.РФ — 
может варьироваться от площади квартиры и адрес-
ности программы». В 2023 году, по словам Стасишина, 
улучшило жилищные условия рекордное количество 
семей — 4,3 млн.

В конце прошлого года правительство сократи-
ло размер субсидий, выплачиваемых из бюджета 
застройщикам за выдачу льготной ипотеки. После 
этого крупнейшие банки заявили, что льготная ипо-
тека стала для них невыгодной, и ввели комиссии для 
застройщиков — предложили им субсидировать льгот-
ную ставку.  

ТЕХНОЛОГИИ Росреестр 
сократил до шести часов 
время регистрации 
нотариальных сделок

Запишут 
в хозяева

Владислав Куликов

Если сделка с жильем совершается через нотариуса, то 
время регистрации в Росреестре теперь сокращено до 
нескольких часов. Об этом сообщила заместитель ру-
ководителя Росреестра Елена Мартынова на круглом 
столе в Совете Федерации.

«Сотрудничество Росреестра и Федеральной но-
тариальной палаты позволило сократить сроки реги-
страции прав по нотариально удостоверенным доку-
ментам с 13,5 до 6 часов. И при этом сохранилась пра-
вовая безопасность для потребителя государственных 
услуг», — заявила Елена Мартынова.

За 2023 год на 
основании нотари-
ально удостоверен-
ных документов 
Росреестр зареги-
стрировал свыше 
6 миллионов прав. 
Отдельно Елена 
Мартынова отме-
тила безбумажный 
документооборот 
между Росреестром 
и Федеральной но-
тариальной пала-
той, экстерритори-
альное осуществле-
ние учетно-реги-
страционных действий, переход на машиночитаемые 
доверенности. Также она рассказала об использовании 
технологий искусственного интеллекта в работе  циф-
рового помощника Ева, действующего в системе Ро-
среестра: «Мы будем масштабировать эту работу, со-
здавать специальную ветку цифрового помощника Ева 
для использования Федеральной нотариальной пала-
той и профессиональными участниками рынка недви-
жимости».

Президент Федеральной нотариальной палаты 
Константин Корсик отметил, что технологии искус-
ственного интеллекта целесообразно использовать и в 
работе нотариусов: «Они могли бы эффективно приме-
няться для решения рутинных задач — начиная от обра-
ботки массивов данных, первичного анализа и закан-
чивая взаимодействием с государственными реестра-
ми, подготовкой проектов документов».

Любопытная информация: набирают обороты ди-
станционные сделки по покупке недвижимости, когда 
стороны могут заключить договор, находясь в разных 
городах. Для этого каждая сторона должна прийти к 
своему нотариусу. Так, по итогам года рекордное число 
нотариально удостоверенных дистанционных сделок 
было заключено между Москвой и Крымом. На втором 
месте оказалась связка Москва — Краснодарский край. 
Замыкает тройку лидеров по дистанционным сделкам 
Северная столица.  

Москвичи начали 
активно покупать 
дистанционным 
способом через 
нотариусов 
недвижимость 
в Крыму

Наложенный платеж

Но если жилье прода-
ют до истечения это-
го срока, то придет-

ся заплатить налог, который 
рассчитывается от большей из 
двух стоимостей: либо от цены 
квартиры, указанной в догово-
ре купли-продажи, либо от 70% 
кадастровой стоимости. «Если 
стоимость объекта в договоре 
ниже 70% от кадастровой сто-
имости, то налоговая, видя это, 
может доначислить налог, рас-
считывая его от сумм вплоть до 
100% от кадастровой стоимо-
сти», — говорит Ананьева.

Если сделка готовилась в 
конце года, но завершилась в 
январе, налоговая будет учиты-
вать новую увеличенную када-
стровую стоимость, отмечают 
риелторы. Те, у кого рыночная 
цена была или оказалась значи-
тельно ниже кадастровой, или 
же те, кто пытался минимизи-
ровать налоги, искусственно за-
низив сумму сделки в договоре, 
могут столкнуться с требовани-
ем доплатить налоги.

На практике мы сталкива-
емся с ситуациями, когда када-
стровая стоимость оказывается 
выше рыночной, отмечает Ана-
ньева. Чаще всего такая ситуа-
ция встречается при продаже 
земельных участков и домов на 

вторичном рынке, которые ра-
нее не были оформлены в соб-
ственность, и их оформление в 
собственность происходит пря-
мо перед сделкой.

Большинство сделок совер-
шается по рыночной стоимо-
сти, которая указана в договоре 
купли-продажи, отмечает дирек-
тор департамента вторичной не-
движимости Est-a-Tet Юлия Ды-
мова. В Московском регионе, в 
частности, рыночная стоимость 
выше кадастровой. Однако про-
давцам необходимо обязатель-
но учитывать кадастровую сто-
имость объекта и рассчиты-
вать, сколько составляет 70% 
от нее, советует Дымова. «Если 
кадастровая стоимость объек-
та выше рыночной, необходимо 
ее оспорить, скорректировать. 

Для этого обращаются в специ-
альную комиссию или суд. Если 
этого не сделать, то сумма нало-
га для оплаты будет очень значи-
тельной», — отмечает риелтор.

Основные риски возникают 
у тех, кто не запрашивает све-
жую выписку из Единого го-
среестра недвижимости (ЕГРН) 
при продаже объекта или не 
сравнивает цену продажи с ре-
альной кадастровой стоимо-
стью, отмечает замруководите-
ля юридического департамента 
компании «Этажи» Сергей Чу-
жаков. Налог начисляется, от-
мечает он, на фактически полу-
ченный доход, поэтому важна 
кадастровая стоимость объекта 
на момент его продажи — факти-
ческой передачи денег от поку-
пателя продавцу.

Случаи, когда кадастровая 
стоимость выше рыночной, 
нередки, говорит президент 
саморегулируемой организа-
ции «Региональная ассоциа-
ция оценщиков» Кирилл Кула-
ков. Это объясняется тем, что 
при кадастровой оценке не учи-
тываются индивидуальные осо-
бенности недвижимости, уни-
кальные характеристики. Не 
исключается и проблема с ква-
лификацией специалистов, до-
бавляет Кулаков. «После каждой 
кадастровой оценки происходит 
оспаривание результатов. За ми-
нувший год в судах по всей Рос-
сии инициировано 7879 споров 
о величине кадастровой стоимо-
сти в отношении 14 134 объек-
тов недвижимости. Из них 4200 
исков направлены юридически-
ми лицами, а 3600 — физически-
ми. Судами было рассмотрено 
3624 иска, и по 3309 требования 
истцов были удовлетворены», — 
рассказывает он.

Самый простой вариант — 
проверить кадастровую стои-
мость своей недвижимости че-
рез МФЦ, Росреестр или через 
портал госуслуг, и в случае несо-
гласия подать заявление на оспа-
ривание в уполномоченный ор-
ган региона, но проще — опять же 
в МФЦ или на портале госуслуг, 

говорит Чужаков. Для оспари-
вания нужны выписка из ЕГРН 
о кадастровой стоимости объек-
та, копия документа о правах на 
недвижимость и отчет об оценке 
рыночной стоимости.

Кадастровая стоимость не-
движимости редко совпадает с 
рыночной, отмечали ранее экс-
перты Роскачества. Для опреде-
ления кадастровой специали-
стам не нужен осмотр квартиры. 
Они учитывают район, возраст 
дома, материал, экономику в на-
селенном пункте, площадь жи-
лья. Соответственно, две квар-
тиры одного типа в одном доме 
будут иметь одну и ту же када-
стровую стоимость, даже если в 
одной был сделан дизайнерский 
ремонт, окна выходят на кра-
сивый лесопарк, а в другой ре-
монта не было более десяти лет, 
а из окон видна промзона. Но эти 
нюансы, напротив, учитывают-
ся при определении рыночной 
стоимости жилья, по которой 
квартиру можно продать.  

А К Ц Е Н Т

Кадастровая стоимость часто оказыва-
ется выше рыночной при продаже 
участков и домов на вторичном рынке, 
если они ранее не были оформлены 
в собственность

ЗАЩИТА Репродуктивное 
здоровье проверят смолоду

Не тяните с первым

Ирина Невинная

С этого года в программу дис-
пансеризации включена более 
глубокая оценка репродуктив-
ного здоровья женщин и муж-
чин. Почему нужна такая про-
грамма, с чем связан рост бес-
плодия даже среди молодых 
пар, в рамках открытия в Рос-
сии Года семьи рассказал дирек-
тор НМИЦ акушерства, гинеко-
логии и перинатологии им. ака-
демика В.И. Кулакова Минздра-
ва России, академик РАН Генна-
дий Сухих.

Еще в советских поликлини-
ках существовал строгий поря-
док: когда на прием к врачу при-
ходила женщина, она не мог-
ла попасть ни к одному узкому 
специалисту, если в медкарте не 
было отметки об осмотре вра-
чом-гинекологом. Сначала по-
жалуйте в смотровой кабинет, 
а потом лечите все остальное, и 
никак иначе.

Мера на самом деле правиль-
ная: даже незаметные, бессимп-
томные воспаления, инфекции 
серьезно влияют на способность 
зачать, выносить и родить ре-
бенка. И сегодня, когда количе-
ство бесплодных пар в нашей 
стране, по разным оценкам, до-
стигает 15 и даже 18%, служба 
здравоохранения всерьез усили-
вает заботу о репродуктивном 
здоровье и женщин, и мужчин.

Привычные осмотры акуше-
ром-гинекологом с нынешнего 
года дополнены рядом исследо-
ваний, в том числе для выявле-
ния инфекций и для ранней диа-
гностики предраковых состоя-
ний и рака шейки матки и гру-
ди — это самые распространен-
ные  онкозаболевания у жен-
щин. Оценку репродуктивного 
здоровья мужчин будет прово-
дить врач-уролог.  Причем скри-
нинг будет начинаться раньше. 
Минздрав России предложил 
снизить  возрастную отметку 
первичного профосмотра вра-
чом-гинекологом: девочки бу-
дут впервые консультировать-
ся у гинеколога в 13-летнем воз-
расте, а не в 14 лет, как раньше.

Такой шаг оправдан, он свя-
зан с более ранним половым со-
зреванием у современных под-
ростков, — пояснил Геннадий 
Сухих.

«Сегодня половое созрева-
ние у девочек мы наблюдаем 
в 12 и даже 10 лет, в это время 
происходит бурная гормональ-
ная перестройка организма, и 
очень важно контролировать 
этот процесс. Современная 
детская гинекология способна 
справиться со многими пробле-
мами в зачатке, и во взрослую 

жизнь девушка входит здоро-
вой, готовой к рождению де-
тей», — пояснил Сухих. Он под-
черкнул, что многие заболева-
ния репродуктивной системы 
встречаются даже в юном воз-
расте — так, рак матки может 
развиться даже у 20-летних, и 
скрининг помогает вовремя вы-
явить недуг и справиться с ним.

Для мужского здоровья осо-
бенно важно сохранение физи-
ческих нагрузок — если молодой 
человек занимается спортом, 
у него нормально развивается 
предстательная железа и не бу-
дет проблем со спермогенезом.

Молодые семьи сегодня часто 
откладывают рождение первен-
ца. Поздняя беременность пло-
хо влияет и на здоровье матери, 
и на здоровье и даже интеллект 
ребенка. «Первого ребенка луч-
ше всего родить в возрасте 20—
25 лет, а второго — через два-три 
года. Небольшая разница в воз-
расте помогает лучшему разви-
тию обоих детей», — отметил Ген-
надий Сухих.  
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Процентные 
отношения

«Сейчас инвесторы за-
кладывают форсиро-
ванное смягчение де-

нежно-кредитной политики. 
Так, фьючерсы на ставку ФРС 
предполагают, что цикл смягче-
ния может начаться уже в мар-
те, а по итогам года регулятор 
опустит ставку до 4% годовых по 
верхней границе. С другой сторо-
ны, представители регуляторов в 
своих последних выступлениях 
уже неоднократно подчеркивали 
излишний оптимизм инвесторов 
относительно темпов смягчения 
монетарных условий», — отмеча-
ет старший аналитик  дирекции 
операций на финансовых рын-
ках банка «Санкт-Петербург» 
Виктор Григорьев.

И ФРС, и ЕЦБ на ближайших 
заседаниях, скорее всего, смяг-
чат риторику и будут готовить 
инвесторов к снижению ставок 
в этом году, считает главный 
аналитик Совкомбанка Михаил 
Васильев. «В целом можно ска-
зать, что эпоха высокой инфля-
ции в США и еврозоне закан-

чивается и больше повышений 
ставок не потребуется, если не 
будет новых шоков в мировой 
экономике», — подчеркивает он.

Так, инфляция в США в дека-
бре 2023 года снизилась до 3,4% 
против целевых 2%, тогда как в 
июне 2022 года на пике достига-
ла 9,1%. В еврозоне инфляция в 
декабре 2023 года замедлилась 
до 2,9% против целевых 2%, 
хотя в октябре 2022 года на пике 
достигала 10,4%. Оба регулято-
ра прогнозируют возвращение 
инфляции к 2% в 2025 году.

В итоге, по мнению Василье-
ва, к концу года верхний диапа-
зон ставки ФРС снизится до 4%, 
а ставка ЕЦБ упадет до 3%.

Постепенное смягчение мо-
нетарной политики ФРС и ЕЦБ 
будет вести к смягчению гло-
бальных финансовых условий, 
что позитивно для глобально-
го экономического роста и цен 
на сырье (нефть, газ, металлы, 
удобрения), говорит аналитик. 
«Кроме этого, снижение став-
ки ФРС, при прочих равных, бу-

дет вести к ослаблению доллара 
на глобальном рынке, что так-
же позитивно для сырьевых цен 
и валют развивающихся стран, 
включая рубль. Замедление ин-
фляции в США и Европе будет, 
при прочих равных, также за-
медлять инфляцию в России че-
рез снижение закупочных цен 
товаров, которые импортиру-
ются в нашу страну», — перечис-
ляет Васильев.

Если же ФРС и ЕЦБ вдруг да-
дут сигнал о том, что перспек-
тив для скорого снижения ставок 
нет, то доллар, напротив, может 
укрепиться, а спрос на сырье в 
мире — ослабнуть, уточняет Гри-
горьев. «В свою очередь это бу-
дет влиять и на ситуацию в рос-
сийской экономике — снижение 
экспорта приведет к замедлению 
экономического роста и ослаб-
лению рубля», — добавляет он.  
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— Названы угрозы для мировой 
экономики — комментарии 
экспертов на сайте
rg.ru/art/2724967

Налог может оказаться больше, 
чем рассчитывал собственник, 
продавая жилье.
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Граждане должны иметь возможность улучшать жилищные 
условия, подчеркнули в минфине.

Дети, рожденные 
один за другим, 
с интервалом 
в два-три года, 
лучше 
развиваются

Низкие процентные ставки в США ослабляют курс доллара ко всем мировым валютам.

— Как правильно 
узаконить перепланировку 
в квартире, узнайте на сайте
rg.ru/art/2687629
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОШЕЛЕК Суд пытается 
вернуть квартиру 
обманутой мошенниками 
пенсионерке

Краденые 
метры

Наталья Козлова

Важный правовой прецедент создан в стране — впервые 
суд стал защищать жертву телефонных мошенников, 
которая лишилась единственной квартиры.

О гражданах, обманутых телефонными мошенни-
ками, СМИ нынче сообщают регулярно. Особенно 
больно читать про тех, кто остается не только без де-
нег и с кредитами, но и без единственного жилья. Есть 
ли возможность у них вернуть квартиру? До недавне-
го времени практически не было. Сейчас надежда по-
явилась.

Пожилая москвичка 82 лет попала в лапы мошенни-
ков одной из первых, еще в 2021 году. Она сначала под 
руководством двух аферистов через банкомат разо-
слала по указанным ими счетам и номерам телефонов 
около полутора миллионов рублей своих «гробовых» 
сбережений. Потом подписала договор целевого займа 
на два миллиона рублей. Причем договор предусмат-
ривал выдачу денег пенсионерке на… предпринима-
тельские цели! В обеспечение возврата денег женщина 
под давлением аферистов подписала договор ипотеки 
единственного жилья. Никаких денег женщина в ру-
ках даже не подержала — всю сумму тут же мошенники 
перевели от ее имени на свои счета.

Позже бабушку 
пригласили пред-
ставители неиз-
вестного ей кре-
дитора в МФЦ для 
регистрации за-
лога — ипотеки ее 
единственного жи-
лья. К тому момен-
ту женщина успе-
ла поговорить со 
своим дальним 
родственником и 
поняла, что ее об-
манули. Она обра-
тилась в полицию. Оперативники установили после-
довательность действий аферистов, признали ста-
рушку потерпевшей, но найти мошенников пока не 
смогли.

Спасло женщину то, что сотрудники Росреестра за-
подозрили неладное — они уже сталкивались с подоб-
ным и отказали заявителям в регистрации ипотеки. 
Но «кредитор» бабушки, живущий далеко от столи-
цы, обратился в районный суд, там потребовал гос-
регистрации ипотеки единственного жилья пенсио-
нерки. Райсуд пошел ему навстречу. И сказал, что раз 
гражданка не признана недееспособной, то должна 
была соображать, что делает. И неважно, сколько ей 
лет. А ссылки на обман и возбужденное дело райсуд во 
внимание не принял.

Апелляция с таким подходом согласилась. Но за-
щитник пенсионерки не остановился и пошел дальше — 
в третью судебную инстанцию, во Второй кассацион-
ный суд. Там коллегия заявила, что «выводы нижесто-
ящих судов постановлены формально, без учета име-
ющих существенное значение юридически значимых 
обстоятельств по делу». Еще кассация сказала, что до-
говор ипотеки заключен «обманным путем». Как под-
черкнул кассационный суд, совершенно недопустимо 
рассматривать оспариваемую сделку в отрыве от всех 
остальных обстоятельств того дня, когда она подписы-
валась. Сам текст договора с пенсионеркой, его усло-
вие — «выдача займа на предпринимательские цели» — 
является самым главным и вполне достаточным осно-
ванием для признания действий кредитора недобросо-
вестными.

Дело в том, что без этого условия выгнать задол-
жавшую пенсионерку на улицу из единственного жи-
лья в судебном порядке было бы нельзя, а вот старуш-
ку-«предпринимателя» — можно. Дело бабушки сейчас 
пересматривается в районном суде. Суд уже запросил 
материалы уголовного дела.  

КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА

Елена Куприянова, лауреат Высшей юридической 
премии «Фемида» 2022 года:
— К сожалению, жертвами мошенников в первую очередь 

становятся «слабые звенья» любого общества — инвалиды 

и лица преклонного возраста, не способные противосто-

ять внушению, криминальным методам так называемой 

«социальной инженерии» и банальному гипнозу, который 

встречается в моей адвокатской практике все чаще.

Государственная защита таких лиц возможна двумя путя-

ми. Например, через изменение законодательства. Мож-

но ввести переходные ступени от полной дееспособности 

к полной недееспособности с указанием разрешенных 

для каждой ступени сделок.

При наличии множества успешно действующих в стране 

реестров и системы «Госуслуг» было бы хорошо исклю-

чить из законодательства ограничения, установленные ча-

стью 3 статьи 22 Гражданского кодекса РФ, и разрешить 

дееспособным гражданам вводить самоограничение соб-

ственной гражданской правоспособности и дееспособ-

ности.

Например, полезно дать возможность старикам и, чтобы 

не нарушать равенства, предписанного нашей Конститу-

цией, всем остальным гражданам ограничить самих себя в 

праве продажи недвижимости, получении займов и креди-

тов и тому подобных сделках, опасных для людей 

преклонного возраста, для больных психическими забо-

леваниями, не исключающими вменяемости, для людей, 

страдающих алкоголизмом и наркоманией. А еще — для 

просто внушаемых людей или тех, кто имеет основания 

опасаться криминального вымогательства. Эти ограниче-

ния должны быть в особом реестре, созданном на базе 

«Госуслуг» или Социального фонда. Установленные гра-

жданином самоограничения могут действовать бессроч-

но, до отмены им собственного распоряжения. И такую 

отмену правильнее было бы производить у нотариуса.

УСЛУГИ Дачники смогут голосовать заочно

Доступ открыт

Ольга Игнатова

Н
а Госуслугах зара-
ботал сервис для 
проведения общих 
собраний в СНТ. 
Предполагается, 
что электронная 
форма проведения 
общих собраний 
упростит жизнь 

дачникам и позволит провести 
собрания собственников без 
нарушений

Чтобы провести онлайн-го-
лосование, СНТ должно заве-
сти на портале «Госуслуги» лич-
ный кабинет. Делает это пред-
седатель товарищества, где он 
сам проходит авторизацию с ис-
пользованием Единой системы 
идентификации и аутентифика-
ции. При этом ему нужно иметь 
электронную подпись.

Затем председатель СНТ 
регистрирует в кабинете чле-
нов правления и создает реестр 
участников заочного голосова-
ния. В нем будут содержаться 
данные садоводов — ФИО, све-
дения о страховом номере ин-
дивидуального лицевого сче-
та участника голосования, ад-
рес места жительства, почто-

вый и электронный адрес, но-
мер телефона и кадастровый 
(условный) номер или номера 
земельных участков, находя-
щихся в границах товарище-
ства, правообладателем кото-
рых является участник. Садо-
водам должно быть направлено 
уведомление и ссылка на общий 
кабинет, где каждый подтвердит 
свое участие. Если в течение 30 
дней подтверждение не посту-
пает, то председатель товари-
щества отправляет участнику 
сообщение на мобильный теле-
фон или по почте. Пока дачник 
не подтвердит свое участие в 
онлайн-голосовании, доступ в 
личный кабинет товарищества 
не получит.

Электронное голосование 
удобно тем, что учет голосов 
участников, проголосовавших 
с использованием личного ка-

бинета товарищества, ведется 
в автоматическом режиме. В 
личном кабинете можно озна-
комиться и с протоколом со-
брания, и с его результатами. 
Напомним, что сегодня любое 
решение общего собрания пра-
вомочно, если собрано не менее 
50% голосов членов товарище-
ства. Если есть недовольные, то 
решение собрания можно об-
жаловать в течение шести ме-
сяцев со дня, когда  о нем ста-
ло известно.  Но не позже двух 
лет со дня, когда результаты го-
лосования стали общедоступ-
ными — их разместили на сайте 
или доске объявлений. Если 
нужно обжаловать решение, 
сначала следует уведомить ру-
ководство и членов СНТ и по-
пробовать решить вопрос в до-
судебном порядке. Это даст воз-
можность провести еще одно 

собрание и отменить предыду-
щее решение.

Как рассказали «Российской 
газете» в Союзе дачников Под-
московья, сегодня деятельность 
садоводческих товариществ все 
больше переходит в электрон-
ный вид. Общей статистики нет, 
но собственные сайты имеют 
многие СНТ. И не только в Под-
московье. В регионах это тоже 
развито. Онлайн-голосование 
будет набирать популярность. 
Только прежде всего, как напо-
минают в Союзе дачников, надо 
скорректировать устав СНТ, 
прописав там такую возмож-
ность.

Это подтверждают и в Рос-
реестре. «В уставе должен быть 
отражен порядок проведения 
такого голосования, перечень 
вопросов, по которым оно воз-
можно, используемый ресурс. 
Садоводам следует принять ре-
шение о переходе на такую фор-
му», — пояснил «РГ» замруково-
дителя Росреестра Алексей Бу-
товецкий. Но не все прибегнут к 
новым механизмам, добавляет 
он. Зачастую маленьким СНТ, 
где 30—50 участков, привычнее 
собираться очно.  «Электронное 
голосование очень удобно, и 

«передовые» СНТ уже исполь-
зуют это на практике, - добавил 
депутат Госдумы, председатель 
Союза дачников Подмосковья 
Никита Чаплин. — Ведь зача-
стую многие важные решения 
в СНТ принимались долго, по-
тому что не удавалось собрать 
нужное число людей на общее 
собрание. Правда, не всем по-
жилым жителям СНТ это будет 
удобно. Поэтому считаю целе-
сообразным все же дополнить 
изменения в устав пунктом о 
том, что каждый собственник 
участка должен выбрать удоб-
ный способ для голосования».

Чаще всего члены СНТ на по-
вестку собраний выносят во-
просы о расходах на содержа-
ние и ремонт объектов на зе-
мельных участках, чистку до-
рог, оборудование площадки на-
копления ТКО, а также вопро-
сы, касающиеся снабжения во-
дой, электричеством и газом.  

Электронное голосование удобно 
тем, что в личном кабинете можно 
ознакомиться и с протоколом 
собрания, и с его результатами.

А К Ц Е Н Т

Чтобы провести онлайн-голосование, 
СНТ должно завести на портале 
«Госуслуги» личный кабинет

ИНИЦИАТИВА Минфин 
выступил против продажи 
алкоголя на ярмарках

Рыночная среда

Татьяна Карабут

Минфин выступил против про-
дажи алкоголя на рынках и яр-
марках, сообщили «РГ» в ми-
нистерстве. Инициативу мин-
промторга обсуждают с про-
шлого года.

Минпромторг разработал 
новые правила торговли для 
рынков и ярмарок. Среди про-
чего там предлагается разре-
шить продавать алкоголь на 
стационарных оптовых и роз-
ничных рынках. Это улучшит 
экономику рынков, считают в 
министерстве. В прошлом году 
проект вынесли на обществен-
ное обсуждение. Внести измене-
ния предполагается в несколько 
законов, в том числе Налоговый 
кодекс, законы о торговле и о го-
срегулировании производства 
и оборота алкоголя.

В действующем законе о роз-
ничных рынках содержатся 
слишком жесткие требования 
к этим объектам торговли, ко-
торые не действуют для других 
форматов. Это привело к сокра-
щению рынков в семь раз с 2006 
года — с 5,9 тыс. до 800, поясня-
ют в минпромторге. Если не ис-
править ситуацию, количество 
рынков продолжит сокращать-
ся, и такой формат торговли 
может вовсе исчезнуть. Чтобы 
поправить экономику рынков, 
минпромторг предложил снять 
для них запрет на продажу ал-
коголя в том числе в точках об-
щепита, расположенных там. 
Но, чтобы торговать алкоголем, 
нужно получить лицензию. Как 
сообщили «РГ» в минпромторге, 
решение по законопроекту пока 
не принято: идет обсуждение.

Впрочем, против законо-
проекта выступает минфин, ко-
торый отвечает за алкогольный 

рынок. Сейчас законом о госре-
гулировании производства и 
оборота алкогольной продук-
ции запрещена розничная про-
дажа спиртного на оптовых и 
розничных рынках, за исключе-
нием розничной продажи сель-
хозпроизводителями на сель-
хозрынках произведенных ими 
тихих и игристых вин. «Счита-
ем, что предлагаемая отмена 
такого запрета не имеет доста-
точного обоснования и не под-
держивается», — заявили «РГ» в 
министерстве.

Разрешение на продажу ал-
коголя принесет дополнитель-
ных примерно 40% к выруч-
ке рынков, причем алкоголя из 
этого объема будет только око-
ло 15% — остальное купят «на 
закуску», считает руководи-
тель Центра разработки наци-
ональной алкогольной полити-
ки Павел Шапкин. В последнее 
время торговые сети «задави-
ли» такой формат, как рынки. 
Такое решение позволит им по-
править положение дел, а ли-
цензирование точек продаж с 
подключением системы ЕГАИС 
исключит риски оборота неле-
гальной продукции.

Чем больше легальных то-
чек продаж алкоголя, тем луч-
ше, считает президент Союза 
производителей алкогольной 
продукции Игорь Косарев. Он 
напоминает, что сейчас суще-
ствует масса ограничений для 
розничной торговли алкого-
лем — например, по минималь-
ной площади торговых точек. В 
некоторых населенных пунктах 
купить законно алкоголь вооб-
ще невозможно. А если нет ал-
коголя легального, покупают 
нелегальный. ЕГАИС же позво-
лит отсечь нелегальное спирт-
ное.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума одобрила конфискацию 
имущества за фейки об армии

Ответят за слова 
Татьяна Замахина

Л
юбой, кто с  момента 
вступления в силу ново-
го закона нанесет ущерб 

Родине из корыстных побужде-
ний, лишится всего, что име-
ет, — во всяком случае, в России. 
Об этом говорили депутаты, 
рассматривая в первом чтении 
резонансный законопроект о 
конфискации имущества и ли-
шение званий за фейки об ар-
мии и другие преступления 
против национальной безопас-
ности. За его принятие проголо-
совали 395 депутатов.

Авторами документа стали 
представители разных фрак-
ций, которые предложили вне-
сти изменения в Уголовный и 
Уголовно-процессуальный ко-
дексы. Народные избранники 
считают нужным ввести кон-
фискацию имущества за рас-
пространение фейков об армии 
и работе госорганов, призывы 
действовать против безопасно-

сти страны и непосредственно 
за сами преступления против 
нацбезопасности.

«Каждый, кто предает Рос-
сию, пытается разрушить ее, 
должен понести заслуженное 
наказание и возместить нане-
сенный стране ущерб за счет 
своего имущества», — заявил 
один из авторов, председатель 
Госдумы Вячеслав Володин. Он 
подчеркнул, что «мер борьбы с 
негодяями» было недостаточно. 
«Они живут безбедно, сдавая в 
аренду недвижимость, продол-
жая получать гонорары за счет 
российских граждан, — сказал 
спикер. — Направляют эти сред-
ства на поддержку нацистского 
режима. Позволяют себе пуб-
лично лить грязь на нашу стра-
ну. Находясь за границей, чув-
ствуют свою безнаказанность, 
полагая, что правосудию до них 
не дотянуться».

Законопроект  не  будет 
иметь обратной силы и распро-
страняется на новые проступки 

после вступления в силу зако-
на. То есть в первую очередь ста-
нет мерой профилактики. Как 
уточнила вице-спикер Госдумы 
Ирина Яровая, пока что конфи-
скация денег, ценностей и иного 
имущества установлена в отно-
шении причастных к террориз-
му. Теперь, по ее словам, данная 
форма взыскания будет приме-
няться в отношении всех пре-
ступлений против нацбезопас-
ности, в список которых входят 
шпионаж, действия в интересах 
нежелательных в РФ организа-
ций, наемничество и ряд дру-
гих. Перечень преступлений 
этой категории благодаря ново-
му законопроекту будет еще и 
расширен — за счет диверсион-
ной деятельности.

При этом новое наказание не 
заменяет нынешнее, а дополня-
ет его. Так, распространителям 
ложной информации о россий-
ской армии сейчас наряду со 
штрафами грозит уголовный 
срок от пяти до пятнадцати лет 
(в зависимости от тяжести по-
следствий), а за призывы про-
тив нацбезопасности сроки до-
ходят до шести лет.

Что можно будет отбирать 
у преступников? Как уточнила 
первый зампред Комитета 
Госдумы по госстроительству и 
законодательству Ирина Пань-
кина, конфискация распро-
страняется, прежде всего, на 
средства совершения преступ-
ления, а также на то, что полу-
чено в результате доказанного 
деяния, либо используется для 
финансирования незаконной 
деятельности. Проще говоря, 
надо будет доказать, что иму-
щество получено в результате 
распространения фейков о ВС 
РФ и других упомянутых выше 
преступлений, что мотив у пре-
ступника был корыстный.  

Чтобы у граждан мошенники не могли отнимать единственное 
жилье, надо поправить законодательство.

Суд сказал, что 
пенсионерка 
не лишена 
дееспособности 
и должна думать, 
что делает

Законопроект позволит конфисковывать деньги, ценности или иное иму-
щество, используемые для финансирования преступной деятельности про-
тив безопасности РФ.

— Узнайте также: Когда в 2024 
году можно выгодно купить дачу
rg.ru/art/2727664
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На автотрассах 
появятся 
мобильные 
АЗС

СЕРВИС 
НА КОЛЕСАХ
Валерия Лобко

Мобильные заправки и 
комплексные зоны отдыха мо-
гут появиться на российских 
автодорогах. С таким предло-
жением выступил минтранс, 
опубликовав соответствующий 
документ на портале проектов 
нормативных правовых актов. 
Помимо очевидных удобств для 
автомобилистов, нововведе-
ние поможет быстрее вводить в 
эксплуатацию автомагистрали, 
а также будет создавать благо-
приятную среду для развития 
малого и среднего бизнеса.

«Темпы строительства до-
рог в России сейчас достаточ-
но велики, а вот создание ин-
фраструктуры занимает чуть 
больше времени. В результате 
возникают ситуации, когда на 
большом протяжении совре-
менной скоростной магистра-
ли может не оказаться запра-
вок», — отмечает автоэксперт 
Егор Васильев.

Он добавил, что такие пере-
движные АЗС будут особенно 
актуальны в случае возникно-
вения погодных аномалий или 
массовых ДТП. Например та-
ких, с которыми автовладель-
цам пришлось недавно столк-
нуться на трассах М-12 «Вос-
ток» и М-11 «Нева».

Инициатива также будет со-
здавать благоприятную среду 
для развития малого и среднего 
бизнеса. Дело в том, что право 
организации услуг, оказывае-
мых передвижными АЗС, оди-
наково предоставляется как 
юридическим, так и физиче-
ским лицам.

«Земельные участки в гра-
ницах полосы отвода автомо-
бильной дороги, предназна-
ченные для размещения объек-
тов дорожного сервиса, в том 
числе в составе многофункци-
ональных зон дорожного сер-
виса, для установки и эксплу-
атации рекламных конструк-
ций, могут предоставляться 
гражданам или юридическим 
лицам для размещения таких 
объектов», — говорится в зако-
нопроекте.

Мобильность объектов до-
рожного сервиса не требует 
от его владельца разработки 
документации по планиров-
ке территории на полосе отво-
да автомобильной дороги, что 
значительно облегчает ведение 
бизнеса.  

ТЕНДЕНЦИЯ 

Инфляционные 
ожидания 
граждан 
снизились

ОТ ЦЕН НИЧЕГО 
НЕ ЖДУТ
Алексей Любовецкий

Инфляционные ожидания рос-
сиян в январе 2024 года снизи-
лись на 1,5 процентного пункта 
по сравнению с декабрем 2023 
года — до 12,7%, следует из дан-
ных Банка России. Этот пока-
затель приблизился к уровню 
октября 2022 года (12,8%), но 
превышает уровень ноября 
2023 года (12,2%).

Наблюдаемая инфляция сре-
ди респондентов со сбереже-
ниями в январе составила 14% 
(-0,5%). Среди россиян без сбе-
режений показатель находится 
на уровне 18,2% (-0,8%).

Инфляционные ожидания 
населения в течение 2023 года 
менялись разнонаправленно: в 
январе они составляли 11,6%, 
в феврале — 12,2%, в марте — 
10,7%, в апреле — 10,4%, в мае — 
10,8%, в июне — 10,2%, в июле — 
11,1%, в августе — 11,5%, в 
сентябре — 11,7%, в октябре — 
11,2%, в ноябре — 12,2%, в де-
кабре — максимальные за год 
14,2%.

Годовая инфляция в России 
в 2023 году составила 7,42%, 
в декабре она замедлилась до 
0,73% (к декабрю 2022 года). 
Тем не менее по широкому кру-
гу товаров и услуг шестой ме-
сяц подряд фиксируются по-
вышенные цены. В Банке Рос-
сии рассчитывают, что жесткая 
денежно-кредитная политика 
ограничит избыточное расши-
рение внутреннего спроса и 
его проинфляционные послед-
ствия.

По прогнозу регулятора, 
в 2024 году инфляция составит 
4—4,5%, а в последующем будет 
находиться вблизи отметки в 
4% — цели Банка России по го-
довой инфляции.  
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По Америке «прошлись»
Тон дискуссии задал 
министр иностранных 
дел Государства Пале-

стина Рияд аль-Малики, обви-
нивший Израиль в том, что тот 
считает палестинцев «лишним 
народом и демографической 
угрозой». Помимо требования 
немедленно остановить бойню 
в Газе, господин Малики при-
звал мировое сообщество при-
нять государство Палестина в 
ряды ООН и перестать огляды-
ваться на мнение Тель-Авива по 
этому поводу.

Алаверды от постпреда Из-
раиля в ООН последовало не-
замедлительно. В ответной 
речь тот блеснул медицински-
ми познаниями, заявив о том, 
что «рак не вылечишь аспи-
рином», объявил, что Изра-
иль вновь столкнулся с Холо-
костом, а негативную реак-
цию большинства членов ООН 
на происходящее в Газе назвал 
«кульминацией абсурда». За-
диристость представителя 
Тель-Авива в сочетании с ка-
тегоричным отказом признать 
вину за совершенные на пале-
стинских землях преступления 
лишь раззадорила собравшую-
ся на заседании аудиторию.

В выступлениях представи-
телей Старого Света была за-
метна попытка сочетать не-
сочетаемое — демонстрацию 
европейской солидарности с 
Израилем с его сдержанной 
критикой. Тогда как представ-
ляющие мусульманский мир 
докладчики, напротив, выра-
жались в отношении еврейско-
го государства хлестко и пре-
дельно эмоционально. Если 
отбросить оскорбительные 
для Израиля оценки и выводы, 
большинство выступавших схо-
дились во мнении, что пришло 
время перезапустить мирный 
процесс на Ближнем Востоке и 
добиваться практической ре-
ализации прежних ооновских 
резолюций по созданию пале-
стинского государства. Глава 
МИД Швейцарии Иньяцио Кас-
сис объявил, его страна «готова 
собрать за одним столом пере-
говоров тех, кто заинтересован 
в ближневосточном урегулиро-
вании».

Даже представитель Брита-
нии лорд Тарик Ахмад Уимбл-
донский не стал на Совете Без-
опасности оправдывать воен-
ные действия Израиля в Газе 
трудной исторической судь-
бой еврейского народа. Пред-
ставитель Альбиона предло-
жил Тель-Авиву объявить гу-
манитарную паузу и нарастить 

поток помощи мирному пале-
стинскому населению. Но глав-
ное, призвал определить поли-
тический горизонт для реализа-
ции концепции мирного сосу-
ществования двух государств — 
Израиля и Палестины.

Российский министр ино-
странных дел Сергей Лавров 
стал первым участником Сов-
беза, кто напомнил, что при-
чиной неадекватных оценок 
происходящего со стороны Из-
раиля стала «изворотливость 
американской дипломатии». 
По его мнению, она блокирова-
ла все инициативы по прекра-
щению кровопролития на окку-
пированных палестинских тер-
риториях. Ведь именно Вашинг-
тон ранее «наложил вето на ре-

золюции о прекращении огня и 
снижении интенсивности бое-
вых действий в Газе».

Лавров обратил внимание 
на оценки экспертов и эколо-
гов, включая израильских спе-
циалистов, которые выразили 
сомнение в том, что террито-
рия палестинского анклава бу-
дет в дальнейшем пригодной 
для жизни. «Почва, грунтовые 
воды, прибрежная морская ак-
ватория беспрецедентно за-
грязнены продуктами взрывов, 
горения уничтоженной техни-
ки, химикатами, бытовыми от-
ходами и канализационными 
стоками, в секторе Газа уничто-
жены естественные источники 
с питьевой водой, 22 процента 
сельскохозяйственных земель 

никогда не будут восстановле-
ны», — методично перечислял 
глава МИД России последствия 
израильских бомбардировок и 
гуманитарного кризиса.

«Вы уже осознаете,  что 
ваше упорное пренебрежение 
многосторонней дипломатией, 
ее откровенный саботаж раз за 
разом приводят к трагическим 
результатам для всего меж-
дународного сообщества», — 
обратился Лавров к участни-
кам Совета Безопасности, ко-
торые представляли страны 
Запада. Наш министр считает 
нужным вернуться к формату 
международной конференции 
по ближневосточному урегу-
лированию, чтобы по ее итогам 
объявить о реальном создании 
палестинского государства и 
мерах безопасности для Израи-
ля. «Мы не имеем права похоро-
нить решение о создании пале-
стинского государства, так же 
как были похоронены одобрен-
ные Советом Безопасности 
ООН Минские соглашения по 
Украине», — заявил Лавров. Он 
напомнил, что Франция и Гер-
мания, выступавшие гаранта-
ми Минских соглашений, впо-

следствии признались, что не 
думали их выполнять. «Нельзя 
допустить повторения подоб-
ных преступных действий в от-
ношении палестинского наро-
да», — подчеркнул глава МИД 
России.

Выступавшая после россий-
ского министра заместитель 
госсекретаря США Узра Зея 
пыталась быть убедительной, 
описывая неустанную амери-
канскую заботу в отношении 
палестинцев. Но в итоге ее речь 
свелась к оправданию политики 
Тель-Авива. Впрочем, никто из 
присутствовавших на Совбезе 
ООН гостей не ждал, что взгля-
ды администрации Байдена на 

конфликт в Газе внезапно изме-
нятся. И то, как Сергей Лавров 
«прошелся» в своем выступле-
нии по Америке, нашло гораздо 
больший отклик среди его араб-
ских коллег и представителей 
государств глобального Юга, 
чем дифирамбы американской 
ближневосточной политике в 
исполнении госпожи Узры Зеи.  
«Так искажать реальность нель-
зя. Но если ты представляешь 
Госдеп, то можно», — иронично 
написала по поводу прослушан-
ного представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова.  

И Сергей Лавров, и Генсек ООН 
Антониу Гутерриш видят риски 
эскалации на Ближнем Востоке.

А К Ц Е Н Т

Лавров указал, что упорное пренебре-
жение многосторонней дипломатией 
и ее саботаж со стороны стран Запада 
приводят к трагическим результатам

ДОКЛАД Евроскептикам 
пророчат усиление 
позиций в Европарламенте

Крен направо

Александр Гасюк

Предстоящие в июне выборы в Европейский парламент 
(ЕП) могу привести к существенному укреплению по-
зиций правых и евроскептических партий, что ослож-
нит проведение нынешнего внешнеполитического курса 
Брюсселя. Такой прогноз содержится в новом исследо-
вании Европейского совета по международным отно-
шениям (ECFR). Согласно исследованию, в 9 из 27 стра-
нах — членах ЕС победу на выборах в ЕП могут одержать 
представители «популистских и антиевропейских» по-
литических сил.

В частности, правые политики могут набрать больше 
всего голосов в Австрии, Бельгии, Чехии, Франции, Вен-
грии, Италии, Голландии, Польше и Словакии. А еще в 9 
странах ЕС, включая Германию, Испанию, Португалию 
и Швецию, евроскептики по итогам голосования могут 
занять вторые и третьи места. Наибольшие опасения ли-
берального политологического центра ECFR вызыва-
ют перспективы уверенной победы на летних выборах 
в ЕП представителей ультраправых «Австрийской пар-
тии свободы», немецкой «Альтернативы для Германии», 
французского «Национального объединения» под руко-
водством Марин Ле Пен и венгерской правящей партии 
«Фидес» во главе с премьер-министром страны Викто-
ром Орбаном.

Реализация такого сценария может привести к суще-
ственному усилению «правого фланга» в ЕП — с нынеш-
них 40 до почти 100 депутатов. В этом случае они смо-
гут сформировать третью по численности фракцию в 
705-местном законодательном органе ЕС.

Как отмечают авторы исследования, правоцентрист-
ская Европейская народная партия имеет все шансы 
остаться наиболее многочисленной политической груп-
пой в Европарламенте. Но в случае формирования «ан-
тиевропейской» коалиции между укрепляющими свои 
позиции праворадикалами с одной стороны и левыми 
популистами с другой Брюссель может столкнуться с се-
рьезной объединенной оппозицией проводимой ныне 
внешней и экологической политике, отмечает издание 
The Guardian. В частности, критически настроенные де-
путаты ЕП могут заблокировать усилия Еврокомиссии 
на украинском и миграционном направлениях, «зеле-
ную политику» Евросоюза, а также курс на дальнейшее 
расширение «единой Европы».  

ГЕОПОЛИТИКА 
Парламент Турции 
одобрил заявку Швеции
на вступление в альянс. 
Что дальше?

До НАТО 
только шаг

Юрий Когалов

Парламент Турции одобрил законопроект о ратифика-
ции протокола о вступлении Швеции в НАТО. Приня-
тие документа поддержали 287 депутатов из 346 при-
нимавших участие в голосовании, что лишь немногим 
больше половины общего количества парламентариев 
(в Великом национальном собрании представлены 600 
членов различных партий). Теперь очередь за прези-
дентом Реджепом Тайипом Эрдоганом, который в тече-
ние двух недель должен подписать соответствующий 
указ. Или наложить на него вето.

Такое развитие событий нельзя исключать, ведь 
прежде Анкара почти на год заморозила рассмотрение 
шведской заявки. Сам Эрдоган заявлял, что вступлению 
королевства в НАТО мешало слишком дружелюбное 
отношение к сторонникам Рабочей партии Курдиста-
на, которая в Турции признана террористической ор-
ганизацией. Многие ее члены нашли убежище именно 
в Швеции, где и проводили свои акции протеста против 
властей Турции. Анкара около года блокировала канди-
датуру Швеции, тре-
буя разрешения ука-
занных претензий. 
Летом 2023 года в 
обмен на уступки, 
включая обещание 
США разблокиро-
вать поставки само-
летов F-16 в Тур-
цию, Эрдоган согла-
сился сделать шаг 
вперед. Но парла-
мент одобрил швед-
скую заявку только 
сейчас.

Однако еще одной страной, которая пока не рати-
фицировала присоединение Швеции к НАТО, являет-
ся Венгрия. Предполагается, что этот вопрос будет 
рассмотрен в ходе весенней сессии венгерского пар-
ламента, которая стартует в середине февраля. Но для 
Стокгольма и тут могут быть сюрпризы. В Будапеште 
недовольны позицией властей Швеции относительно 
Венгрии. Так, премьер королевства Ульф Кристерссон 
ранее призывал поддержать оппозицию в этой стра-
не. Как недавно выяснилось, в шведских школах де-
монстрировали ролик, в котором критиковалась поли-
тика правительства Венгрии. И премьер-министр Вен-
грии Виктор Орбан пригласил своего шведского колле-
гу на встречу, чтобы обсудить как раз присоединение 
Швеции к НАТО.

В МИД России не раз указывали, что Турция яв-
ляется членом НАТО, поэтому решение ее парламен-
та не стало неожиданностью. Впрочем, зампред Коми-
тета Совфеда по международным делам Андрей Кли-
мов призвал дождаться подписания соответствующе-
го указа Эрдоганом. До тех пор, по его словам, Турция 
еще может «поторговаться», чтобы получить больше 
дивидендов.  

— Расширение НАТО: новости и комментарии экспертов 
на сайте
rg.ru/sujet/810
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РАКУРС Байден признал неотвратимость новой дуэли с Трампом после праймериз в Нью-Гэмпшире

Его под суд, а он фаворит
Игорь Дунаевский

Э
кс-президент США До-
нальд Трамп одержал 
убедительную победу 

на внутренних выборах Рес-
публиканской партии в штате 
Нью-Гэмпшир. Это, как ком-
ментируют американские 
СМИ, фактически ставит точ-
ку в едва стартовавшем сезо-
не праймериз. Его единствен-
ная реальная соперница Ник-
ки Хейли, работавшая в его 
администрации постпредом 
США при ООН, несмотря на 
отсутствие внятных перспек-
тив, из борьбы не выходит. Но 
с неизбежным согласился даже 
президент США Джо Байден: 
«Теперь очевидно, что Трамп 
станет кандидатом Республи-
канской партии». А значит, 5 
ноября 2024 года Америке, ве-
роятно, предстоит повторение 
дуэли четырехлетней давно-
сти, которая расколола страну 
пополам.

Чудо, которого не было
Противникам Трампа, что 

среди истеблишмента и спон-
соров Республиканской пар-
тии, что в рядах демократов, 
очень хотелось надеяться на 
чудо. И если оно где-то и мог-
ло свершиться, то в Нью-Гэмп-
шире. Местная демография 
для Хейли благоприятнее, 
чем в любом другом регионе: 
в Нью-Гэмпшире велика доля 
умеренных и колеблющихся 
избирателей, которые скепти-
чески относятся к Трампу. На 
агитацию в штате Хейли бро-
сила все силы, ее поддержал и 
местный губернатор. Как ука-
зывал ресурс политических 
прогнозов FiveThirtyEight, 

«если Хейли не сможет вы-
играть в Нью-Гэмпшире, она не 
сможет выиграть нигде».

Попутным ветром для нее 
было и то, что остальные участ-
ники праймериз ранее реши-
ли выйти из борьбы, расчистив 
поле для Хейли. Сама она с эн-
тузиазмом заявляла: «Это то, 
чего мы ждали! Теперь это гон-
ка на двоих!». Оптимизма ее ла-
герю добавляли отдельные со-
цопросы, в которых Хейли от-
ставала от Трампа в Нью-Гэмп-
шире всего на несколько про-
центов. Ее рейтинг с начала 
года карабкался вверх, и каза-
лось, чудо уже совсем близко: 
она сенсационно одолеет Трам-
па, что сделает ее реальной аль-
тернативой ему.

Побеждать, так везде
Все эти фантазии разби-

лись о непреклонную реаль-
ность. Хейли отстала от Трам-
па на 12 процентов (43 против 
55 процентов). Избиратели вы-
шедших из борьбы кандида-
тов действительно потихоньку 
объединяются, но под знаме-

нами Трампа, а не его бывшей 
подчиненной. Все вышедшие 
из борьбы претенденты-рес-
публиканцы тоже поддержали 
Трампа, а не ее. Дальше пер-
спективы Хейли только хуже. 
Если смотреть цифры нацио-
нальных соцопросов, то за по-
следние дни его рейтинг среди 

консерваторов вырос на 10—15 
процентов и подобрался к от-
метке 75 процентов.

Результат Трампа на прайме-
риз — исторический. Он стал 
первым кандидатом-респуб-
ликанцем, который, не явля-
ясь действующим главой Бело-
го дома, победил и на кокусах в 
Айове, которые открыли пред-
выборный сезон на прошлой 
неделе, и в Нью-Гэмпшире. С 
большой вероятностью побе-
дит и во всех остальных штатах.

Проиграл, но вернулся
Камбэк Трампа для Амери-

ки беспрецедентен. В местной 
политической системе чтут 
победителей, поэтому деяте-
ли, проигравшие на праймериз 
и тем более на основных вы-
борах, нечасто пробуют свои 
силы второй раз. Еще реже та-
кие попытки бывают удачны-
ми. За последнее столетие ни 
один проигравший выборы 
президент США не возвращал-
ся в Белый дом.

Когда Трамп покидал Белый 
дом в 2021 году, многим в Аме-
рике казалось, что противни-
кам удалось превратить его в 
политический труп. Его пре-
зидентство омрачили чередой 
скандалов.  На выборах он 
уступил Байдену, но убеждал 
сторонников, что дело в нару-
шениях. Это подозрения при-
вели к беспрецедентным бес-
порядкам в Капитолии 6 янва-
ря 2021 года, которые против-
ники Трампа называли попыт-
кой захвата власти. За это его 
блокировали в соцсетях и на 
протяжении года почти не упо-
минали в СМИ. После ухода из 
Белого дома против него стали  
раскручивать серию рассле-

дований. Его виллу обыскива-
ли. Он стал первым экс-прези-
дентом США, которому сдела-
ли арестантское фото при явке 
в суд. Против него возбуждено 
четыре уголовных дела, по ко-
торым ему грозит более пяти-
сот лет тюрьмы.

Все это стало благодатной 
почвой для фантазий о том, что 
дурман трампизма рассеется, с 
глаз его сторонников падет пе-
лена и Республиканская пар-
тия вновь станет такой, какой 
она была до него. Значитель-
ная часть партийного исте-
блишмента до сих пор верова-
ла в то, что Трамп — инородный 
элемент для партии, популист-
ский вирус, временно пора-
зивший консервативный элек-
торат.

Трамп в очередной раз до-
казывает, что все это иллюзии. 
Сегодня для консервативного 
электората именно он — лицо 
Республиканской партии. Не-
смотря на все преследование 
Трампа государственной и ме-
дийной машиной, консервато-
ры от него не отворачиваются.

А судьи что?
Место для сюрпризов в 

предвыборном сезоне-2024 
остается. В первую очередь 
за счет уголовных дел против 
Трампа. Не сумев рассорить 
экс-президента и его электо-
рат, демократы, вероятно, бу-
дут с новой силой натравли-
вать на него Фемиду, пытаясь 
снять его с выборов. Республи-
канцы отвечают собственны-
ми расследованиями против 
семейства Байденов. Поэтому 
впереди не состязание полити-
ческих идей, а интриги, скан-
далы и расследования.  

Трамп готов вновь бросить Байдену вызов, рассчитывая взять реванш за поражение в 2020 году.

А К Ц Е Н Т

Джо Байден и демократы потратили 
годы на преследование и очернение 
Дональда Трампа, но рассорить его 
с электоратом не вышло
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Эрдоган 
в течение двух 
недель должен 
или пустить 
Швецию в НАТО, 
или наложить вето

Когда верстался номер

Россия запросила срочное заседание Совета Безопасности ООН 

по атаке ВСУ на российский самолет Ил-76, предложив провести его 

в среду в 15.00 по времени Нью-Йорка (23.00 мск). На момент подпи-

сания номера в печать проведение заседания подтверждено не было. 

По словам главы МИД России Сергея Лаврова, российская сторона 

рассчитывает, что председательствующая в СБ ООН Франция выполнит 

свои обязательства по организации заседания как можно скорее.

Подготовил Игорь Дунаевский
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ДЕНЬГИ Правительство предлагает повысить размер сверхурочных

Ночная смена подорожает
Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор отзы-
вов на два правительствен-
ных законопроекта. Пер-

вый направлен на повышение 
размера сверхурочных, вто-
рой обязывает работодателей 
детально прописывать прави-
ла премирования сотрудников. 
Оба документа вносят поправ-
ки в Трудовой кодекс.

Как подчеркнул председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев, подготовленные проек-
ты направлены на реализацию 
правовых позиций Конститу-
ционного суда РФ.

Действующие правила поз-
воляют фактически занижать 
выплаты за сверхурочную ра-
боту, привязывая их к голому 
окладу без учета надбавок. Кро-
ме того, работодатели сегодня 
могут лишать человека премии 
за полученный выговор, закры-
вая глаза на предыдущие и по-
следующие заслуги. В прошлом 
году Конституционный суд РФ 
указал, что данные положения 
не соответствуют Основному 
Закону.

Внимание к проблеме сверх-
урочных привлек гражданин 
И., работающий 
сторожем в од-
ном из муници-
пальных казенных 
учреждений Кеме-
ровской области. По 
долгу службы ему ча-
сто приходится вы-
ходить на работу в 
выходные и праздни-
ки, а ночи стали обыч-
ным рабочим време-
нем. При таком графике, 
естественно, появляются и 
сверхурочные.

Базовый оклад у сторожа 
оказался меньше прожиточно-

го минимума. При этом руко-
водство доплачивает сотрудни-
ку до минимума. Кроме того, к 
его заработной плате приме-
няется районный коэффици-
ент, составляющий 1,3. Однако 
сверхурочные человеку начис-
ляли, исходя из базового окла-
да. Получалось намного мень-
ше, чем могло быть.

Как пояснила член АЮР, ад-
вокат Марина Астаева, в дей-
ствующей норме Трудово-
го кодекса сверхурочная ра-
бота оплачивается за первые 
два часа работы не менее чем 
в полуторном размере, за по-
следующие часы — не менее чем 
в двойном размере.

«Размеры оплаты за сверх-
урочную работу могут 
определяться коллек-
тивным договором, 
локальным норма-
тивным актом 
или трудовым 
договором. По 
желанию работ-
ника сверхуроч-
ная работа вме-
сто повышен-
ной оплаты мо-
жет компенси-

роваться предоставлением до-
полнительного времени отдыха, 
но не менее времени, отрабо-
танного сверхурочно», расска-
зывает она.

В законопроекте предлагает-
ся прописать в Трудовом 

кодексе гарантии того, 
что сверхурочная 
работа будет в лю-

бом случае опла-
чиваться выше, 
чем аналогичная 
работа, выполня-
емая в обычное 
время.

«Кроме того, в соответствии 
с законопроектом сверхурочная 
работа оплачивается исходя из 
заработной платы, установлен-
ной действующими у данного 
работодателя системами оплаты 
труда, включая компенсацион-
ные и стимулирующие выплаты, 
— подчеркивает Марина Астаева. 
— То есть в случае принятия за-
кона будет учитываться разно-
образие применяемых работо-
дателями систем оплаты труда, 
в том числе бестарифной, сдель-
ной и иных систем».

Проще говоря, если работ-
ника, чей труд оплачивается 
сдельно, попросят что-то сроч-

но сделать к утру, то и запла-
тить ему должны больше. 
Условно говоря, утренние 

стулья будут стоить для 
работодателя в два 
раза дороже вечер-
них. Так как послед-
ние делались бы днем 
в обычное время.

Другой законо-
проект, по сути, обя-
зывает  работода-
телей более аккурат-

но бить сотрудников по 
карману.

Как поясняет Марина Аста-
ева, сегодня компании могут 
срезать премии работнику, у 
которого есть непогашенное 
дисциплинарное взыскание, не 

учитывая при этом качество и 
результаты работы человека в 
целом и другие объективные 
критерии. Допустим, если ра-
ботник один раз опоздал на пять 
минут и получил выговор, а по-
том перевыполнил план и свер-
нул горы, его все равно могут 
оставить без премии. Потому 
что начальник так захотел.

«Проектом федерального за-
кона предлагается дополнить 
Трудовой кодекс нормой, преду-
сматривающей, что при уста-
новлении систем премирова-
ния определяются виды премий, 
их размеры, сроки, основания 
и условия их выплаты работни-
кам, в том числе с учетом каче-
ства, эффективности и продол-
жительности работы, наличия 
или отсутствия дисциплинарно-
го взыскания и других условий», 
поясняет Владимир Груздев.

Таким образом, работодате-
ли должны будут четко пропи-
сать правила премирования. В 
соответствии с разъяснения-
ми Конституционного суда не-
льзя оставить работника без 
премии на весь срок действия 
взыскания. Скажем, если выго-
вор действует год и все еще не 
снят, это не значит, что каждый 
раз, выплачивая сотрудникам 
премию за месяц или квартал, 
человека с выговором можно 
обходить стороной. В своем по-
становлении Конституционный 
суд особо указал, что снижение 
размера премиальных выплат во 
всяком случае не должно приво-
дить к уменьшению размера ме-
сячной заработной платы работ-
ника более чем на 20 процентов.

«Подготовленные прави-
тельством России и рассматри-
ваемые сейчас Госдумой проек-
ты поправок в Трудовой кодекс 
имеют особую социальную зна-
чимость», подчеркнул Влади-
мир Груздев.  

РЕШЕНИЕ 

Суд разрешил 
жильцу 
разорвать 
договор 
аренды 
из-за клопов 
в квартире

РАСПЛАТА 
ЗА УКУСЫ
Владислав Куликов

Суд в Санкт-Петербурге защи-
тил жильца квартиры от укусов 
клопов. Гражданину, снявшему 
кусачую квартиру, разреши-
ли с нее съехать. А хозяйка кло-
повника обязана вернуть ему 
деньги.

Решение представляет осо-
бую важность для всех, кто сни-
мает квартиры. Когда мы вно-
сим аванс, то еще не знаем, что 
ждет нас за порогом. Хорошая 
новость: мы вовсе не обязаны 
терпеть «ласки» всяких насеко-
мых, а вправе бежать без огляд-
ки. Как это сделал некий Антон 
С. из Северной столицы.

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов 
Санкт-Петербурга, в июне 2022 
года он снял в городе двухком-
натную квартиру за 26 тысяч 
рублей в месяц. Аванс был вне-
сен, молодой человек справил 
новоселье. Правда, радоваться 
пришлось недолго. В первую же 
ночь его жестко покусали.

«Как указывает истец, по-
сле въезда в указанную кварти-
ру он обнаружил в ней насеко-
мых — клопов, в связи с чем им 
23.06.2022, по согласованию 
с собственником квартиры, 
была проведена дезинсекция 
стоимостью 4 тысячи рублей, 
— рассказывают в пресс-служ-
бе. — В тот же день истец потре-
бовал ответчика расторгнуть 
указанный договор, вернуть 
ему 26 тысяч рублей за июнь 
2022-го и уплаченную сумму 
гарантийного депозита в раз-
мере 26 тысяч рублей, а также 
компенсировать расходы на 
дезинсекцию в размере 4 тысяч 
рублей».

Непонятно, почему жилец 
в конце концов решил не оста-
ваться: то ли дезинсекция не 
помогла, то ли его сердце было 
разбито клопами и он не мог 
там больше оставаться. Удер-
живать, конечно, его никто не 
собирался. Но по поводу де-
нег возникли разногласия. Хо-
зяйка квартиры вернула арен-
датору только 23 300 рублей. 
Из 26 тысяч она вычла 2700 за 
время фактического пользова-
ния квартирой. А гарантийный 
депозит и вовсе отказалась 
возвращать. Раздосадованный 
гражданин пошел в суд.

Хозяйка в суде попыталась 
доказать, что сам истец вел 
себя нехорошо, а насчет кло-
пов — непонятно, были или 
не были.

«До подачи в суд искового 
заявления истец уклонялся от 
предоставления письменных 
доказательств в обоснование 
своих требований, — передают 
в пресс-службе слова хозяй-
ки квартиры. — При этом пред-
ставленный истцом договор на 
обработку помещения не под-
тверждает, что наличие насеко-
мых в квартире уже существо-
вало на момент въезда истца в 
квартиру; вопреки положени-
ям договора истец не уведомил 
ответчика за 15 календарных 
дней о своем намерении рас-
торгнуть договор».

В свою очередь, допрошен-
ный свидетель пояснил суду, 
что видел в спорной квартире 
диван с клопами, в квартире 
также находился «Дихлофос». 
В итоге суд взыскал с ответчи-
ка денежные средства в сум-
ме 32 700 рублей, расходы по 
оплате услуг представителя в 
сумме 20 000 рублей, а также 
проценты за пользование чу-
жими денежными средствами, 
начисляемые на сумму 32 700 
рублей, с даты вступления ре-
шения суда в законную силу и 
до фактической расплаты.  

АВТОМОБИЛИ Кто должен платить за ДТП с участием
арендованной машины

Виноват — не платишь

Владимир Баршев

К
то должен деньгами 
отвечать за аварию? 
К сожалению, на этот 
вопрос нет ответа 
даже у судей. Каждое 
такое дело разбира-
ется в подробностях. 
И выплывают дета-
ли, о которых мно-

гие автомобилисты могут даже 
не догадываться. Прежде всего, 
к кому предъявлять иск? В исто-
рии, о которой мы расскажем, 
ответа на этот вопрос искали 
несколько судов.

Самый главный из них -  Тре-
тий кассационный суд решил, 
что ответственность за ДТП 
должен нести собственник ав-
томобиля. Казалось бы, точка. 
Однако есть нюансы.

Объясним, в чем дело. А 
оно в том, что владелец и соб-
ственник автомобиля — это два 
разных понятия в юриспруден-
ции. Владеть машиной мож-
но на основании доверенно-
сти, а быть ее собственником 
— только на основании догово-
ра купли-продажи машины. То 
есть, грубо говоря, собствен-
ник, сдавший машину в арен-
ду, не отвечает за вред, причи-
ненный этим автомобилем. От-

вечает водитель. В то же время, 
если водитель был с собствен-
ником в трудовых отношениях, 
то уже не он несет полную от-
ветственность за ДТП, а имен-
но тот, кому машина принад-
лежит.

В нашей истории некий води-
тель совершил аварию. Его при-
знали виновным. Но машина 
принадлежала не ему, а некоему 
ООО. Также оказалось, что этот 
водитель не был застрахован по 
ОСАГО. Кому должен предъяв-
лять претензии пострадавший?

Казалось бы, самый разум-
ный и простой ответ: водителю. 
Собственно, именно так и по-
ступил пострадавший. И, самое 
интересное, все нижестоящие 
суды удовлетворили его требо-
вания, хотя и частично.

Но кассационный суд ука-
зал, что в данном случае нару-
шены нормы права. Дело в том, 
что собственник не просто сда-
вал машины в аренду без экипа-
жа. Он их сдавал в аренду в ка-
честве такси. То есть водитель 
мог иметь трудовые отношения 
с собственником, пока не дока-
зано иное. А этого суды не ис-
следовали.

К сожалению, очень мно-
гие таксопарки так и работают. 
Они предоставляют автомо-
биль, получают маржу, но при 
этом трудовые договоры с ра-
ботниками не оформляют. Это 
позволяет им избегать ответ-
ственности в случае аварии с 
этим автомобилем, под управ-
лением якобы просто вольного 
арендатора.

В этой истории кассацион-
ный суд направил дело на новое 
рассмотрение.

Интересно, что буквально 
следом за этим решением появи-
лось новое. Вынесенное балаши-
хинским судом  по другому делу. 
Там ситуация была прямо про-
тивоположная. Некий водитель 
взял в аренду грузовик и, двига-
ясь задним ходом, протаранил 
другую машину. Водитель — гра-
жданин из одного из соседних го-
сударств. Он, конечно, сдал ма-
шину и скрылся у себя на роди-
не. Но пострадавший автовладе-
лец предъявил претензии имен-
но собственнику того транспор-
та, что причинил ему ущерб.

Однако суд с подачи адвоката 
напомнил об определении Вер-
ховного суда РФ еще 2022 года. 
В нем говорится: «Если транс-
портное средство передано по 
договору аренды без предостав-
ления услуг по управлению им и 
его технической эксплуатации, 
то причиненный вред подлежит 
возмещению арендатором». И 
балашихинский суд постано-
вил, что в данном случае всю 
ответственность за причинен-
ный ущерб должен нести не соб-
ственник автомобиля, а тот, кто 
был за рулем. Вот теперь только 
осталось его найти и предъявить 

ему претензии. Очевидно, что 
это сложно будет сделать.

Обе эти истории приводят к 
мысли о том, что наши автомо-
билисты пребывают в довольно 
трудном положении. Мало того, 
что их машину может повредить 
водитель, у которого нет ОСАГО, 
так еще пострадавшему надо по-
нять, кому предъявлять претен-
зии. Если у водителя были трудо-
вые отношения с собственником 
авто, то собственнику. А если не 
было, то водителю. А если води-
тель оказался из соседнего госу-
дарства, то и вообще непонятно 
кому. Так что любая авария на 
дороге — это уравнение с мно-
гими неизвестными, которые, 
к сожалению, прямо на дороге 
выявить невозможно. Именно 
по этой причине работа камер 
фотовидеофиксации на выявле-
ние незастрахованных машин 
была бы полезна, чтобы сокра-
тить число таких случаев. Одна-
ко, напомним, что для того, что-
бы такая фиксация заработала, 
необходимо внести поправки в 
Кодекс об административных 
правонарушениях. А они еще 
даже в качестве проекта не под-
готовлены.  

Кто расплатится за это ДТП? 
Если виновник — арендатор машины, 
то ответ неочевиден.

А К Ц Е Н Т

Собственник машины,
сдавший ее в аренду
без заключения трудового договора, 
не отвечает за вред, причиненный
этим автомобилем на дороге

А К Ц Е Н Т

Снижение размера премиальных 
выплат не должно приводить 
к уменьшению размера месячной 
зарплаты работника более чем 
на 20 процентов

ТОЛЬКО  В  «РГ» Президент 
Судебно-экспертной 
палаты РФ рассказал 
о роли ее специалистов 
в гражданских процессах

Значение 
эксперта

Наталья Козлова

Президент Судебно-экспертной палаты РФ  Денис 
Подшиваленко в своем первом интервью для СМИ  
объяснил «Российской газете», чем занимается его па-
лата, без представителей которой не обходится прак-
тически ни один  гражданский процесс в стране.

Уточним — экспертизы по уголовным делам прово-
дят следственные органы в своих учреждениях, а когда 
речь идет о гражданских делах, то проведение любых 
исследований — прерогатива либо самих граждан, либо 
судов, которые назначают необходимые исследования 
у экспертов палаты.

Денис Валерьевич, далеко не все наши читатели зна-
ют о существовании Судебно-экспертной палаты РФ. 
Может, им и не нужно про нее знать?

ДЕНИС ПОДШИВАЛЕНКО: Нет, думаю, что знать о нас гражда-
нам все-таки надо. Практически нет семей, которые 
никогда не обращались в суды, страховые компании 
и десятки прочих организаций, где требуется оценка 
или заключение специалиста. А где найти настоящего 
эксперта, чье мне-
ние будет значимо? 
Только у нас. Судеб-
но-экспертная па-
лата РФ — это обще-
российская обще-
ственная организа-
ция содействия су-
дебно-экспертной 
деятельности. Она 
объединяет судеб-
ных экспертов и су-
дебно-экспертные 
организации Рос-
сии. Главная задача 
СЭП РФ — защита интересов профессионального сооб-
щества, установление диалога с органами власти, ин-
формирование людей о возможностях экспертизы.

А сколько всего судебно-экспертных организаций рабо-
тает в нашей стране?

ДЕНИС ПОДШИВАЛЕНКО: Поскольку эта деятельность не  ли-
цензируется, то до недавнего времени ответа на такой 
вопрос не было ни у кого. Одним из критериев, по кото-
рым компанию можно отнести к экспертным органи-
зациям, является наличие кода ОКВЭД — 71.20.2. Это 
индикатор принадлежности к отрасли. Когда мы начи-
нали проводить рейтинги экспертных организаций, 
у большинства из них этого кода не было. На текущий 
момент более 70% участников рынка его получили.

Сегодня данный код ОКВЭД имеют 8300 организа-
ций, из них основным он был у 1825 участников рынка. 
Именно они составляют основу отрасли. Из них неком-
мерческих организаций 10%, коммерческих — 70%, 
индивидуальных предпринимателей — 20%.

Какие проблемы вы бы назвали  наиболее острыми?
ДЕНИС ПОДШИВАЛЕНКО: Прежде всего, сократился перечень 
видов экспертиз, которые могут проводить  негосудар-
ственные экспертные организации. Сейчас  готовит-
ся новая редакция закона о судебно-экспертной дея-
тельности. Только в прошлом году из перечня экспер-
тиз, которые могут проводить негосударственные экс-
пертные организации, исчезли ряд востребованных. 
В частности, по самостроям. Началось с того, что оцен-
ку недвижимости в рамках оспаривания кадастровой 
стоимости отдали государственным организациям. 
Это повлекло за собой рост цен — по кадастровой оцен-
ке они выросли за год в два раза — и  увеличение сроков 
проведения экспертиз. Такая практика ущемляет пра-
ва на защиту интересов физлиц, чьи квартиры, дачи и 
гаражи были, на взгляд владельцев, оценены неверно.

Не менее важны и интересы юридических лиц, по-
скольку налог на имущество в этой ситуации может 
значительно вырасти. Так, во всех регионах России с 
января 2024 года вступает в силу новая, повышенная 
кадастровая стоимость земельных участков, а еще че-
рез год и новая кадастровая стоимость зданий и соору-
жений — объектов капитального строительства.

Можно ли выделить какие-либо виды экспертиз, 
которые набрали популярность за последнее время? 
И с чем вы это связываете?

ДЕНИС ПОДШИВАЛЕНКО: Мы видим существенный рост 
запросов на рецензирование медицинских и ветери-
нарных (зоологических) экспертиз. Клиенты обраща-
ются за помощью, если их не устраивают результаты и 
методы проведенного лечения или заключения экспер-
тов по причинам некачественного лечения. Это касает-
ся как частной, так и государственной медицины.

Какие запросы встречаются чаще всего?
ДЕНИС ПОДШИВАЛЕНКО: Большое количество запросов идет 
от судов и компаний, работающих на новых терри-
ториях. Основные запросы касаются оценочных, 
финансово-экономических экспертиз, почерковед-
ческих, строительно-технических, пожаро-техни-
ческих экспертиз. Также обращаются за фототехни-
ческими экспертизами — поиск пропавших людей по 
фотографиям.

Запрос на экспертизу от жителей новых террито-
рий понятен: бизнес там переходит на российское за-
конодательство, возникает много вопросов по пра-
вам собственности, законности строительства и про-
чим имущественным и финансовым спорам. В этом 
направлении мы готовим большое количество рецен-
зий на некачественно сделанные ранее экспертизы, 
помогаем тем самым поднять уровень анализа в судеб-
ном заседании.  

Большое количе-
ство запросов 
идет от судов 
и компаний, рабо-
тающих на новых 
территориях

По новым правилам работа
в ночные часы должна будет
приносить человеку больше денег.GARSYA /  ISTOCK
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Свидетель 
подтвердил, что 
видел в квартире 
диван с клопами 
и «Дихлофос». 
Поэтому суд обя-
зал хозяйку вер-
нуть жильцу все 
деньги: и аванс 
за первый месяц 
аренды, и гаран-
тийный взнос

Участникам гражданских споров не надо самим искать нужно-
го эксперта. Проще обратиться в Cудебно-экспертную палату.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАСЛЕДИЕ В Петербурге 
покажут фильм 
про конструктора 
первых эскалаторов

Из Дахау 
в блокаду

Татьяна Тюменева, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Сегодня в петербургском филиале «РГ» состоится 
предпремьерный показ документального фильма «Но-
мер 715. Из Дахау в блокаду». Лента является логи-
ческим продолжением выставки «Метрострой. Вой-
на. Блокада. История одной судьбы», подготовленной 
«РГ» и посвященной невероятной судьбе моего родно-
го дедушки — Павла  Васильевича Тюменева, конструк-
тора первых советских эскалаторов для метро. 22 
июня 1941 года он оказался в командировке в Берлине, 
был отправлен в концлагерь Дахау, смог вернуться в 
Ленинград за месяц до начала блокады. Пережил войну 
и снова конструировал эскалаторы.

Историей этого человека заинтересовалась продю-
серская компания «ПМГ», которая совместно со студи-
ей «Телеинвест» сняла 39-минутный документальный 
фильм. Причем финальные кадры делались непосред-
ственно на выставке, которая экспонируется в петер-
бургском Доме журналиста.

— Меня поразила и сама биография, и то, что в семье 
Тюменевых смогли сохранить атмосферу того време-
ни. Даже осталась печь, которую главный герой и его 
супруга — певица хора Кировского, ныне Мариинско-
го театра, топили во время блокады, — рассказывает 
Александра Лусникова, режиссер ленты.

Фильм снят  при поддержке Президентского фонда 
культурных инициатив. Открытый показ киноленты 
состоится 29 января в Доме журналиста. По телевиде-
нию его можно посмотреть на телеканале «Санкт-Пе-
тербург» 27 января — в день 80-летия полного освобо-
ждения Ленинграда от фашисткой блокады.  

ОБЩЕСТВО Спевшую для Путина семью из Башкирии 
на родине встретили как героев

Если вместе мы...

Айгуль Камаева, 
«Российская газета», Уфа

А
хмеровы из села Ро-
щинский Стерлита-
макского района не 
ожидали, что на сле-
дующее утро после 
встречи с президен-
том России Влади-
миром Путиным на 
Всероссийском фо-

руме «Родные - Любимые» про-
снутся знаменитыми. Видео, где 
они исполняют песню «Моя се-
мья», набирает популярность 
в соцсетях. По возвращении в 
Башкирию в аэропорту Уфы 
Ахмеровых встречали цветами 
и плакатами журналисты, пред-
ставители регионального ми-
нистерства семьи, труда и соц-
защиты населения и районной 
администрации. Пока сын Рома, 
утомленный перелетом, сладко 
спал, Анна и Рустам Ахмеровы 
поделились своими впечатле-
ниями от этой поездки.

— Нам сообщили о ней 12 ян-
варя, в день моего первого соль-
ного концерта. Эта новость ста-
ла настоящим подарком судь-

бы. Единственное, пришлось 
ехать не полным составом, так 
как было ограничение по ко-
личеству участников. В итоге с 
нами отправились мама Руста-
ма Хадича Мирсаитовна, наша 
дочь Елена, приехавшая на ка-
никулы из Калининграда, и сы-
нишка Рома, еще двое детей 
остались дома, — рассказывает 
Анна. — Перед встречей с прези-
дентом мы сильно волновались. 
Но потом зашел Владимир Вла-
димирович, и все сразу успоко-
ились, почувствовали, что он 
свой человек, как будто мы его 
давно знаем. Встреча прошла 
по-домашнему тепло и непри-
нужденно. Приятно было, когда 
он попросил нас что-нибудь ис-

полнить. Муж немного пережи-
вал, ведь он непрофессиональ-
ный певец.

Ахмеровы сначала думали 
исполнить песню «Выйду но-
чью в поле с конем», но потом 
выбрали композицию, созвуч-
ную с Годом семьи.

— В нашей песне есть такие 
строчки: «Если вместе мы все, 
то уходят невзгоды. Если вме-
сте мы все, то и жить веселей… 
Моя семья — моя надежда и на-
града!» — это как раз про нас. 
А ведь мы поем только те пес-
ни, которые затрагивают душу 
слушателей. И, кажется, выбор 
был правильный. После вы-
ступления к нам другие семьи 
подходили и говорили, что пес-

ня заставила их плакать, — от-
метила Анна.

В доме Ахмеровых всегда 
звучит музыка. Ведь они из 
творческой династии, четыре 
поколения которой поют и иг-
рают на музыкальных инстру-
ментах. Анна преподает уроки 
фортепиано и эстрадный вокал 
в детской школе искусств и ру-
ководит образцовым вокаль-
ным ансамблем. Кроме того, 
более 20 лет она является пев-
чей в сельском храме и соли-
рует в народном хоре русской 
песни «Родники». Ее мама, 
кстати, также раньше была со-
листкой хора, а сегодня тоже 
поет в церкви. Есть музыкан-
ты, в том числе известные, и 
среди родственников главы 
семейства Рустама Ахмерова. 
Он сам — подполковник поли-
ции в отставке, а ныне возглав-
ляет сельский Дворец культу-
ры. Только благодаря усилиям 
супруги, с которой они женаты 
уже 23 года, даже когда-то да-
лекий от музыки мужчина на-
чал петь дома, а потом и в хоре. 
Так что дети просто не могли 
не пойти по стопам родителей. 

Старшие дочери-студентки — 
21-летняя Ангелина и 19-лет-
няя Елена — закончили детскую 
школу искусств, в которой те-
перь учится третья дочь, девя-
тилетняя София. Вероятно, в 
будущем туда поступит и трех-
летний Роман, которому тоже 
очень нравится музыка.

Ахмеровы часто устраива-
ют семейные концерты, в две 
руки музицируют на фортепи-
ано, поют русские и башкир-
ские  песни. При том, что Анна 
не знает башкирского, но  ста-
рательно учит слова и борется с 
акцентом.

Семейный ансамбль Ахмеро-
вых участвует в многочислен-
ных концертах, фестивалях и 
мероприятиях. А в прошлом году 
они победили во Всероссийском 
конкурсе «Семья года» в номи-
нации «Семья — хранительни-
ца традиций», а затем вышли в 
полуфинал конкурса «Это у нас 
семейное». Благодаря своим до-
стижениям семья и оказалась на 
встрече с Путиным.  

Ахмеровы: После выступления 
к нам подходили и говорили, 
что песня заставила их плакать.

А К Ц Е Н Т

Ахмеровы сначала думали исполнить 
песню «Выйду ночью в поле с конем», 
но потом выбрали композицию, 
созвучную с Годом семьи
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ТРАНСПОРТ 

В Подмосковье 
решили 
отказаться 
от малых 
автобусов

ТЕСНО СТАЛО

Ирина Рыбникова

С подмосковных маршрутов 
исчезнут автобусы малой вме-
стимости. При существующем 
пассажиропотоке они призна-
ны нерентабельными.

«Мы полностью отказа-
лись от приобретения новых 
автобусов малого класса. Они 
не удовлетворяют жителей», 
— отмечает губернатор Мо-
сковской области Андрей Во-
робьев. Ежедневно автобуса-
ми в регионе пользуются бо-
лее 2,5 миллиона человек, в 
часы пик с нагрузкой с трудом 
справляются даже вместитель-
ные машины.

Когда область начинала ре-
форму общественного транс-
порта, устаревшие маршрутки 
менялись на три вида автобу-
сов. На маршруты в черте горо-
да стали выпускать автобусы 
малой вместимости, по райо-
нам ездили машины средних 
размеров, а между городами 
или до метро пассажиров вез-
ли большие автобусы. Но не 
прошло и 10 лет, как малый об-
щественный транспорт себя 
исчерпал. Ведь это, по сути, та 
же маршрутка, пусть и в совре-
менном обличье. Да, в этих ма-
шинах есть валидаторы и USB-
порты для зарядки гаджетов, а 
складной ряд сидений в центре 
салона позволяет войти в ав-
тобус с детской коляской. Но 
пассажиров-то все равно вме-
щается не более 20 — и это по 
регламенту. В пиковые часы 
регламент, конечно, не соблю-
дается, в салон набивается и по 
30 человек, но ехать утрамбо-
ванными как сельди в бочке — 
то еще удовольствие. Причем 
в течение дня, когда все трудя-
щиеся уехали на работу, эти же 
автобусы гоняют по городу по-
лупустыми. В идеале утром и 
вечером на маршрутах должны 
работать большие автобусы, 
а днем можно пускать малые, 
но ведь водитель не может по 
своему желанию пересесть на 
другую машину, как и автобус 
не может стоять на приколе в 
ожидании подходящего для ра-
боты времени.

В конце концов власти ре-
шили: малые автобусы нужно 
с маршрутов выводить. Осо-
бенно там, где одной из конеч-
ных остановок является же-
лезнодорожная станция или 
крупный жилой комплекс. 
Пассажиропоток на этих 
маршрутах такой, что автобус 
забивается под завязку уже 
на конечной, мимо остальных 
остановок он вынужден сле-
довать без посадок. Сюда пря-
мо просятся машины большой 
вместимости.

По данным регионально-
го минтранса, весь автобус-
ный парк Подмосковья насчи-
тывает более 8 тысяч машин. 
Ежегодно обновляются поряд-
ка 1,3 тысячи из них. Большая 
часть новых автобусов при-
ходит на замену старым, по-
скольку в области существуют 
ограничения на работу обще-
ственного транспорта старше 
5 лет. Также часть машин вы-
ходит на новые маршруты, со-
зданные для вновь построен-
ных ЖК. Поэтому сразу все 
малые автобусы с дорог не ис-
чезнут. Но 500 удастся поме-
нять уже в этом году, уверен 
губернатор. А остальные выве-
дут с маршрутов в ближайшие 
3—5 лет.

К слову, областные пере-
возчики закупают только два 
вида автобусов. Первый — «НЕ-
ФАЗ» производства Нефтекам-
ского автозавода, входящего в 
группу предприятий КАМАЗ. 
А второй — «ЛиАЗ», собирае-
мый на заводе в Ликино-Дуле-
ве по техническому заданию 
Московской области. И сего-
дня автобусы подмосковного 
производства закупают Ни-
жегородская и Тверская обла-
сти, Калуга, Владимир и другие 
регионы страны.  

Автобусный парк 
Подмосковья 
насчитывает 
более 8 тысяч 
машин

МЕТРО Электродепо «Южное» станет самым 
крупным в России

Ростки на зеленой 
ветке
Любовь Проценко

Е
ще одно крупное предпри-
ятие по обслуживанию 
поездов подземки зарабо-

тает в этом году на юге столицы. 
Побывав вчера на его площадке,  
мэр Москвы Сергей Собянин 
рассказал: « Для Замоскворец-
кой линии строится новое депо 
«Южное», строится в стыке с 
действующим вагоноремонт-
ным заводом «Братеево». В це-
лом они образуют крупнейший 
комплекс по эксплуатации ва-
гонов метро не только в Москве, 

но и в России в целом. Ввод но-
вого депо позволит  активно за-
менять подвижной состав».

Напомню, Замоскворецкая  
линия  — одна из старейших и 
протяженных в Московском 
метро. 16 из ее 24 станций— 
пересадочные на другие линии 
метро, МЦК и МЦД. До 2021 
года обслуживанием поездов 
этой линии занимались элек-
тродепо «Сокол» и «Замоскво-
рецкое», а с 2014-го к ним под-
ключилось после запуска новое 
электродепо «Братеево». Все 
вместе они выпускали на линии 

порядка 80 составов в день. Но 
в 2021 году «Замоскворецкое» 
начало обслуживать подвижной 
состав БКЛ. Сейчас обслужива-
ние зеленой ветки возьмет на 
себя «Южное», включая поез-
да новых серий «Москва-2020» 
и «Москва-2024», которые на-
чнут поступать уже в этом году. 
Для 900 тысяч пассажиров, ко-
торые ездят по ней, поездки ста-
нут комфортнее.

Кроме того, ввод в строй 
«Южного» даст городу возмож-
ность также начать второй этап 
реконструкции депо «Сокол». 
Само же депо «Южное» вме-
сте с соседним вагоноремонт-
ным заводом «Братеево» будет 
крупнейшим и самым совре-
менным в России комплексом с 
высоким уровнем автоматиза-
ции — конвейером для переме-
щения колесных пар, электри-
ческими тележками, станками. 
На территории площадью 13,6 
гектара для него разместятся 
отстойно-ремонтный корпус, 
мотодепо и пост электрической 
централизации, компрессорная 
станция, склад, административ-
но-бытовой корпус — всего 46 
зданий и сооружений. Для того 
же, чтобы поездам было удоб-
нее заходить на обслуживание, 
строятся подъездные пути про-
тяженностью около 6,2 кило-
метра.

Все это позволит принимать 
на ночной отстой одновремен-
но 25 составов по восемь ва-
гонов, еще 12 составов в сутки 
— на мойку, 32 вагона — на тех-
обслуживание. А еще 850 ваго-
нов, 8,5 тысячи колес и 6,4 ты-
сячи двигателей — ежегодно ре-
монтировать.  

Мэр Москвы Сергей Собянин уверен, что ввод нового депо позволит активно 
заменять подвижной состав метро.

ПРАЗДНИК Как в столице отметят 
День студента

Дорогу Татьянам

Ирина Огилько

Ежегодно 25 января учащие-
ся российских вузов отмечают 
Татьянин день, или День сту-
дента. Связано это с тем, что в 
1755 году в этот день был издан 
указ об основании Московского 
университета. Москва же в этом 
году еще и молодежная столи-
ца страны, а значит, праздник 
пройдет особенно широко. Для 
студентов бесплатно откроют-
ся многие музеи, катки, мастер-
классы. Расскажем о самом ин-
тересном, что ждет ребят.

Б е с п л а т н о  р я д  м у з е е в 
откроется для всех, кто предъ-
явит студенческий билет или 
карту ISIC, а также Татьян, 
имеющих при себе паспорт, на 
ВДНХ. Они смогут осмотреть 
экспозицию Центра «Космо-
навтика и авиация», а в 17.00 и 
в 19.00 побывать на тематиче-
ских экскурсиях «Время пер-
вых. Студенты космоса». Участ-
никам расскажут о «студенче-
ских курсах» первого отряда 
космонавтов. Открыт бесплат-
но для студентов будет и Му-
зей славянской письменности 
«Слово» — в 19.00 в нем прой-
дет тематическая экскурсия ко 
Дню студента «Вспоминайте 
иногда вашего студента…». По-
сетителям расскажут о жизни 
и традициях русского студен-
чества в разные эпохи. На пло-
щадке Международной выстав-
ки-форума «Россия» проходит 
неделя студенчества. В пятни-
цу, 26 января, здесь пройдет ма-
стер-класс по кастомизации, 
или художественному оформ-
лению футболки. Украшать 
майку предлагается красками 
из баллончиков по трафаре-
там. Помогать студентам будут 
граффитисты из проекта «Сте-
ны». Начало в 14.30 в павильо-
не №75.

Бесплатно будут открыты 
для студентов и Татьян «Музей 
детства» и смотровая площадка 
ЦДМ. Планировать визит лучше 
на период с 12.00 до 17.00, когда 
экскурсии будет водить исто-
рик Михаил Коробко — один из 
создателей экспозиции.

Будут рады студентам и Та-
тьянам и два филиала Музея 
Победы. Это Ржевский фили-
ал, включающий музей «Став-
ка Сталина», и мемориальный 
комплекс Советскому солдату. 
В Красногорском филиале му-
зея, кроме основной экспози-
ции, для студентов доступна вы-
ставка «Стоек и бесстрашен Ле-
нинград». Как известно, моло-
дежь любит кататься на коньках. 
Именно поэтому многие катки 
столицы будут также работать 
бесплатно для студентов и Та-
тьян. Более того, ряд площадок 
приготовили культурную со-
ставляющую. Например, на кат-
ке Парка Горького ждет интер-
активный квест «Москва сту-
денческая». Те, кто его пройдет 
и отыщет спрятанные на катке 
шпаргалки, а потом еще и побе-
дит в эстафете, получат памят-
ные подарки.Дискотека на льду 
и открытый урок по фигурному 
катанию состоится для студен-
тов на катке Сада им. Баумана. А 
каток «Мечтатели» в Лужниках 
для студентов будет бесплатным 
даже два дня — 25 и 26 января.

Студентов и Татьян, предпо-
читающих лыжи, ждут в горно-
лыжном комплексе «Воробьевы 
горы». Татьян ждут бесплатные 
билеты в течение часа на подъ-
емник, а также бесплатное ката-
ние по канатной дороге.

К слову, рядом на станции 
метро «Воробьевы горы» для 
студентов и сотрудников вузов 
метрополитен проведет викто-
рину. Все игроки получат суве-
ниры московского метро.  

РАКУРС Столичные 
рестораны возрождают 
исторические меню

Обед 
из прошлого

Ангелина Зеленькова

Рестораны с любой кухней мира можно найти в столице. 
Но москвичей все больше привлекают заведения с исто-
рией, в которых сохранился не только интерьер прош-
лых столетий, но и в меню есть блюда, приготовленные 
по старинным рецептам. И таких в городе немало.

Взять хотя бы ресторан «Яръ» на Ленинградском 
проспекте, существующий с 1826 года. Ресторан не 
раз перестраивался, но дореволюционный интерьер 
восстановлен и выглядит так же, как во времена, когда 
здесь любили бывать Чехов, Куприн, Горький, Баль-
монт, Репин. Сцену, с которой в конце XIX века высту-
пал цыганский хор, по-прежнему украшает тяжелый 
занавес. Заказать здесь, как и в те времена, и сегодня 
можно спинку ко-
рельского оленя, 
осетрину по-мо-
сковски. Вот толь-
ко прейскуранта 
для любителей по-
кутить уже нет, по 
которому можно 
было, к примеру, 
за 120 рублей вы-
мазать официанту 
лицо горчицей.

В легендарной 
«Булошной» в Ля-
лином переулке, 
7, как и в 1898 году, торгуют свежей выпечкой. В со-
ветские времена это здание превратили в склад, но в 
конце 90-х заведение с роскошным интерьером вновь 
открыли. Сохранили потолки с лепниной, кованые пе-
рила, хрустальные люстры. «До сих пор готовим на 
завтрак знаменитый десерт из XIX века на основе ман-
ной крупы — гурьевскую кашу и подаем в горшочке, — 
рассказала PR-директор ресторана Екатерина Попова. 
— По старому рецепту выпекаем домашний заварной 
бородинский хлеб с кориандром».

Анна Омельченко, автор проекта Gedonistica, ко-
торый приглашает москвичей на исторические ужи-
ны разных эпох, говорит: «Мы обсуждаем, например, 
кулинарные предпочтения А.П. Чехова и его героев, а 
потом пробуем их любимые блюда: солянку с рыбой, 
сочную многослойную кулебяку с яйцами, потрохами 
и луком». Проекту более пяти лет и на его счету свыше 
100 необычных застолий.

Ирина Авруцкая, основатель международной кон-
салтинговой компании Like4Likel, считает, что заведе-
ния с меню из прошлого и дореволюционным интерье-
ром с ростом интереса у москвичей к истории страны 
и города становятся все популярнее. Удачным приме-
ром такой реконструкции, по ее мнению, является еще 
один ресторан на Ленинградском проспекте — «Па-
ризьен», где в 1896 году был дан ужин в честь корона-
ции Николая II.  

В «Булошной» готовят на завтрак знаменитый десерт 
из XIX века на основе манной крупы — гурьевскую кашу.
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500
АВТОБУСОВ

поменяют уже в этом году

Москвичей при-
влекают заведе-
ния, где сохранил-
ся не только инте-
рьер прошлых сто-
летий, но и меню



9Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 января 2024
четверг № 16 ( 9258 )

Подробности
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ Бастрыкин 
обсудил расследование 
громких преступлений

Зона особого 
контроля

Наталья Козлова

Председатель Следственного комитета РФ провел 
необычное совещание, где обсудили расследование са-
мых резонансных происшествий.

По словам Александра Бастрыкина, чрезвычайные 
ситуации, которые затрагивают «широкий спектр соци-
ально чувствительных сфер, требуют незамедлительной 
реакции руководителей следственных подразделений». 
С докладом о ситуации с теплом в минувшие морозы 
в Подмосковье выступил и.о. руководителя СК по Мо-
сковской области. Бастрыкин поручил назначать экс-
пертизы, привлечь специалистов и «четко устанавли-
вать факты взаимосвязи между работой коммуникаций, 
когда нагрузка возрастает, а новых коммуникаций нет, и 
тем результатом, который мы сегодня имеем».

И.о. руководителя СК по Санкт-Петербургу отчиты-
вался о расследовании пожара в поселке Шушары на 
складе «Вайлдберриз». Глава ведомства поручил тща-
тельно проверить 
все версии произо-
шедшего. А еще он 
велел возбудить уго-
ловное дело по фак-
ту массовой драки 
мигрантов, которая 
случилась в непо-
средственной бли-
зости от склада не-
задолго до пожара. 
Руководитель след-
ствия по Ленинград-
ской области доло-
жил о расследова-
нии коммунальной аварии, из-за которой много домов 
осталось без электричества, воды и отопления. Сейчас 
следствие ищет ответственных должностных лиц и орга-
низации, которые за это отвечают.

О расследовании еще одной крупной аварии на теп-
лосетях говорил руководитель СК по Липецкой обла-
сти. Бастрыкин сказал, что при расследовании таких дел 
надо обращать внимание на расходование денег, выде-
ленных на обновление и ремонт коммуникаций.

О том, как идет дело, возбужденное по статьям «по-
кушение на убийство, совершенное группой лиц по 
мотивам национальной ненависти» и «возбуждение 
ненависти либо вражды по признакам национально-
сти», докладывал руководитель СК по Белгородской об-
ласти. Он сказал, что решается вопрос о прекращении 
гражданства России родителей одного из задержанных, 
следствие ищет других пострадавших.

Глава ведомства поручил дать юридическую оценку 
действиям сотрудников полиции, которые отказыва-
ли пострадавшим в возбуждении уголовных дел и очень 
долго не принимали мер к пресечению правонарушений 
и привлечению виновных к ответственности.

С докладом о работе по уголовному делу о гибели 
мужчины, которого загрызла стая  бродячих собак, вы-
ступил и.о. руководителя СК по Хабаровскому краю и 
Еврейской автономной области.

О расследовании массового ДТП доложил руководи-
тель СК по Новгородской области. Одной из приоритет-
ных версий  столкновения, по его словам, стало превы-
шение скорости участниками дорожного движения.

Доклады о расследованиях гибели и травмирования 
детей сделали руководители следствия Алтая, Тверской 
области и Татарстана. Бастрыкин поручил оценкить дей-
ствия или бездействие медработников, сотрудников 
органов опеки и попечительства, а также организаций, 
предоставяющих услуги по проведению досуга.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Хакеры научились использовать искусственный интеллект 
в преступных целях

Чат-бот накажет
Дмитрий Бевза

И
скусственный интел-
лект стал самой попу-
лярной технологией 

2023 года, однако машинное 
обучение, нейросети и особен-
но LLM (Large Language Models 
— большие языковые модели)  
освоили не только разработ-
чики ПО и специалисты по ра-
боте с данными, но и злоумыш-
ленники.

Киберпреступники оцени-
ли способность чат-ботов, таких 
как, например, ChatGPT, рабо-

тать с неполными и неструктури-
рованными данными, программ-
ным кодом и логами. В 2023 году 
специалисты из Kaspersky Digital 
Footprint Intelligence обнаружи-
ли на хакерских форумах и спе-
циализированных телеграм-ка-
налах почти 3000 постов с ком-
мерческими предложениями и 
обсуждением методов использо-
вания подобных чат-ботов в пре-
ступных целях. Сегодня такие 
чат-боты в руках хакеров отлич-
но справляются с автоматизаци-
ей атак с использованием соци-
альной инженерии. Ими пользу-

ются при написании фишинго-
вых сообщений для разных це-
левых аудиторий и на разных 
языках. Работа, на которую у зло-
умышленников раньше уходили 
дни и недели, теперь выполняет-
ся за часы.

Фишинг — это разновидность 
интернет-мошенничества, когда 
злоумышленник, выдавая себя 
за коллегу, делового контраген-
та или руководителя, старается 
обманом получить доступ к важ-
ной информации: логинам, па-
ролям, данным банковских карт, 
служебной переписке. Помимо 
этого, злоумышленники исполь-
зуют ChatGPT для написания ви-
русов, троянов и другого вредо-
носного ПО. Так, в одной из ве-
ток обсуждений на хакерском 
форуме после того, как преступ-
ник задал вопрос, касающийся 
обработки строк определенно-
го формата, ему предоставили 

сгенерированный ChatGPT кор-
ректный ответ.

Еще одним способом исполь-
зования ИИ в противозаконных 
целях стало появление альтер-
нативных чат-ботов, таких как 
WormGPT, xxxGPT, WolfGPT, 
FraudGPT, DarkBERT и пр. Это 
языковые модели, рекламиру-
ются как замена ChatGPT, но ра-
ботающие при этом без всяких 
ограничений. Большая часть та-
ких решений может быть исполь-
зована как правомерно, так и для 
нелегальной активности, напри-
мер для написания рабочего кода 
вредоносных программ.

Однако если создание слож-
ных вредоносных программ с по-
мощью ИИ дело хотя недалеко-
го, но будущего, то создание про-
стых телеграм-ботов, которые 
предлагают пользователям бы-
стрый заработок или выгодные 
инвестиционные возможности, 

по словам заместителя руково-
дителя Центра практической 
ИБ Innostage Ксении Рысаевой, 
уже сегодня стало одной из са-
мых распространенных схем ис-
пользования ИИ. После того, как 
пользователь переводит деньги 
на счет бота, мошенники исчеза-
ют и средства остаются у них.

Еще одной серьезной угрозой, 
которую злоумышленники реа-
лизовали с помощью ИИ, стали 
дипфейки. В этом случае жертве 
отправляют голосовое сообще-
ние в мессенджере от лица знако-
мого, коллеги или руководителя 
с просьбой перевести деньги или 
поделиться конфиденциальной 
информацией. Пока еще такие 
предзаписанные сообщения в по-
ловине случаев распознаются по-
тенциальными жертвами как сге-
нерированные. Это происходит 
из-за несоответствия интонации 
смыслу сообщения и роботизи-
рованного звучания.

Но когда злоумышленники с 
помощью дипфейк-технологий 
и алгоритмов искусственного 
интеллекта научатся подделы-
вать голоса в «прямом эфире», 
то их общение с жертвами станет 
намного более убедительным и 
«нас ждут феерические пробле-
мы», считает главный эксперт 
«Лаборатории Касперского» 
Сергей Голованов.  

МВД Жертвы 
телефонных 
мошенников 
научились 
их задерживать

ХИТРОСТЬ 
В ОТВЕТ 
НА ОБМАН
Наталья Козлова

Замечательную новость с 
фронта борьбы против теле-
фонных мошенников сообщило 
вчера МВД России.

По заявлению полицейско-
го ведомства, в Твери пожилая 
жительница города не только 
не поддалась на уловки афери-
стов, но смогла перехитрить 
обманщика и сообщить о нем в 
полицию.

Так что стражам порядка 
оставалось только приехать по 
адресу, надеть на мошенника 
наручники и сопроводить его в 
отделение.

— Оперативниками уголов-
ного розыска Московского 
отдела полиции УМВД России 
по городу Твери задержан оче-
редной пособник дистанцион-
ных мошенников, — заявили 
в МВД.

По данным полицейских, за-
держанный гражданин 29 лет 
от роду оказался местным жи-
телем, который нашел себе не-
пыльную работу курьером теле-
фонных мошенников.

Надо подчеркнуть, что та-
кие вакансии в настоящий мо-
мент в интернете предлагаются 
во множестве, так как полиция 
научилась этих курьеров весь-
ма успешно ловить.

Если судить по ежедневной 
полицейской сводке происше-
ствий, то таких курьеров задер-
живают по всей стране до десят-
ка в сутки. Для своих работода-
телей они — расходный матери-
ал, поэтому вакансии открыва-
ются постоянно.

По информации полиции, за-
держанный в Твери курьер за-
бирал деньги у обманутых теле-
фонными мошенниками жи-
телей областного центра.

Этому предшествовала стан-
дартная схема обмана. Горожа-
нам звонили сидящие в основ-
ном за границей мошенники, 
сообщали о родственнике, яко-
бы попавшем в беду и весьма 
эмоционально говорили о необ-
ходимости «уладить» послед-
ствия ДТП с помощью крупной 
суммы.

Первой, к кому направил-
ся курьер мошенников в тот 
день, стала 76-летняя житель-
ница дома по бульвару Гусева. 
Но гражданка оказалась гра-
мотной и благодаря ее бдитель-
ности и находчивости усилия 
мошенников не увенчались 
успехом.

Когда пенсионерке позво-
нили и изложили популярную 
легенду «Родственник в беде», 
она не только не поверила в 
стандартную сказку обманщи-
ков, но и помогла полиции за-
держать участника преступной 
схемы.

Женщина ответила звонив-
шему, что согласна немедленно 
передать 80 тысяч рублей ради 
спасения внучки, которая яко-
бы попала в аварию и ее спасут 
только наличные.

По той же криминальной 
схеме мошенников, наличные 
деньги надо было завернуть в 
полотенце или постельное бе-
лье и сложить в пакет.

Когда за деньгами к бдитель-
ной гражданке приехал моло-
дой человек, то вместо настоя-
щих купюр он получил билеты 
банка приколов, завернутые в 
старую простыню. И не только.

Потому что пока он добирал-
ся до пенсионерки, та успела по-
звонить в дежурную часть поли-
ции. Как только курьер прибыл 
к ней и взял приготовленный 
сверток, его самого взяли опера-
тивники уголовного розыска.

— Фигурант задержан в по-
рядке статей 91 и 92 УПК РФ и 
сознался в содеянном, — рапор-
товали сотрудники полиции. 
Следственным подразделени-
ем уже возбуждено уголовное 
дело по части 3 статьи 30, части 
2 статьи 159 УК РФ — «Мошен-
ничество». Уточним, что мак-
симальное наказание по этой 
статье — до пяти лет лишения 
свободы.

И пока идет следствие, моло-
дой человек обживает камеру 
в изоляторе временного содер-
жания. Следствие попросило 
суд оставить его под стражей до 
конца следствия.  

Чтобы не болеть —
надо быть здоровым

С холодильниками 
проблем, надеюсь, нет. 
А прототипы и все 

остальное к ним у вас есть?
А Л Е К С А Н Д Р  Г И Н Ц Б У Р Г:  Да,  у  нас 
многое для этого есть. За исклю-
чением одного: список, против 
чего надо создавать вакцины, 
должен быть согласован на го-
сударственном уровне и утвер-
жден. Потому что у Роспотреб-
надзора, у Росздравнадзора, у 
минздрава и у военной медици-
ны могут быть свои соображе-
ния и предложения.

Нет опасений, что пока бу-
дут проходить все утвержде-
ния, время сработает про-
тив нас?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Такое возмож-
но. Вы отвечаете сами на вопрос: 
есть ли у нас все? Организаци-
онных моментов, которые бы 
позволили быстро осуществить 
план ученых, действительно 
пока нет. Бюрократическая во-
локита нередко превышает все 
разумные сроки. Из-за этого 
инфекционные заболевания не-
редко обыгрывают человече-
скую популяцию. Обыгрывают, 
несмотря на то, что люди изоб-
рели вакцины, с помощью кото-
рых можно было бы защититься.

Подобное происходит и 
происходило со «Спутником 
V». Вакцина была эффективная, 
но распространять ее надо было 
гораздо быстрее. И сейчас мы 
столкнулись с ситуацией, когда 
необходимо было поменять ан-
тигенный состав, так как он дав-
но устарел. Мы были готовы в 
середине 2022 года, а поменяли 
состав только в конце 2023-го. 
Тем самым был дан шанс ново-

му варианту SARS-CoV-2 целых 
полтора года гулять по нашему 
организму и создавать иммуно-
дефициты и тяжелые осложне-
ния. На том, к чему это приво-
дит, я не буду останавливаться.

Н а д о,  п р о д о л ж а я  н а ш у 
основную линию, проводить 
подготовку по созданию прото-
типов вакцин, которые мы на-
зываем «консервы» (хранятся 
в холодильнике и ждут своего 
часа). А возникает следующий 
вопрос, когда эти «консервы» 
надо вскрывать? Для этого в 
каждой стране должны суще-
ствовать определенные кон-
кретные механизмы под на-
званием «национальный банк 
сывороток» и «национальная 
коллекция патогенных ми-
кроорганизмов».

У нас этого нет?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Есть в зача-
точном состоянии. И это состо-
яние надо превратить в государ-
ственную структуру. Для того 
чтобы она работала и все время 
выдавала информацию о новых 
возбудителях, которые возни-
кают, и о том, как наш популя-
ционный иммунитет защища-
ет нас. В зависимости от этого 
«консервы» вскрывают.

Что значит вскрывают?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Это означает, 
что нарабатывается в больших 
количествах вакцина, и она вво-
дится в гражданский оборот. 
Вот когда такая система будет 
выстроена, тогда мы в большой 
степени будем защищены от 
возможных осложнений панде-
мического характера.

Мы к этому готовы?
АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Надеюсь, что 
в результате обсуждений, пуб-
ликаций мы, ученые, специали-
сты, государственные деятели, 
начнем создавать эту систему 
вместе. В частности, этому бу-
дет посвящен форум будущих 
технологий, который состоится 
в ближайшее время под эгидой 
Росконгресса и администра-
ции президента. Центр Гамалеи 
будет представлять на форуме 
несколько фундаментальных 
работ.

Но это не единственная 
проблема, которую надо ре-
шить, чтобы страна спала спо-
койно. Борьба с пандемией дала 
мощный толчок научным техно-
логиям, связанным с созданием 
вакцинных препаратов. Сейчас 
весь мир, в том числе и Центр 
Гамалеи, создают принципиаль-

но новые подходы в конструи-
ровании вакцин. Создаются та-
кие вакцинные препараты, в ре-
зультате применения которых 
появлялись бы универсальные 
антитела с широкой специфич-
ностью. Если мы сумеем решить 
эту проблему, то каждый год не 
надо будет менять вакцину про-
тив COVID или гриппа.

Скажу больше. Будет создана 
вакцина против иммунодефици-
та человека, которая до сих пор 
не была создана в первую оче-
редь из-за того, что этот вирус 
обладает громадной изменчи-
востью. Когда создается вакци-
на против определенного штам-
ма, которым заражен человек, 
то через несколько месяцев эта 
вакцина уже бесполезна, пото-
му что вирус изменил свою ан-
тигенную специфичность.

В результате пандемии по-
явились ресурсы, позволяю-
щие создавать технологию вак-
цин, которые способны выра-
батывать в человеке антитела, 
способны взаимодействовать и 
нейтрализовать вирус на такие 
их части, которые эволюцион-
но совершенно консервативны. 
То есть не изменяются. До сих 
пор это не удавалось сделать 
потому, что в результате эволю-
ции эти куски вирусных белков 
находятся очень глубоко вну-
три вирусных глобул. Антитела 
до них добраться не могут.

В настоящее время суще-
ствуют подходы, позволяющие 
создавать необычные антите-
ла, которые по своей форме на-
поминают щуп (длинные узкие 
антитела), способный прони-
кать глубоко внутрь белковых 
глобул и дотягиваться до кон-

сервативных фрагментов раз-
личных вирусов: ВИЧ, гриппа, 
COVID-19. Вглубь тех возбуди-
телей инфекционных заболе-
ваний, которые наиболее из-
менчивы. Эти самые быстро-
меняющиеся живые объекты 
на земном шаре и наносят наи-
больший урон человечеству в 
плане различных осложнений 
заболеваний. Данная техноло-
гия также будет представлена 
на февральском форуме. На-
шим разработкам посвящен 
доклад заведующего одной из 
лабораторией Центра Дмитрия 
Викторовича Щеблякова.

Конечно, необходимо на 
уровне профессионального 
сообщества определиться со 
списком тех возбудителей, ко-
торые могут вызвать пандемию. 
А потом на базе этого списка со-
здать прототипы вакцинных 
препаратов. Это вполне реально.

Мы соответствуем мировому 
уровню?

АЛЕКСАНДР ГИНЦБУРГ: Соответству-
ем, но! Если это направление 
не будет поддержано на госу-
дарственном уровне, мы очень 
быстро проиграем. Хотя дела-
ем все правильные ходы. Если 
вовремя не начать финансиро-
вание, то, как в шахматной пар-
тии, мы потеряем темп. А если 
теряется темп, то, даже если мы 
правильно играем, мы все равно 
проигрываем.

Здесь нужно делать все очень 
вовремя. Конкуренция чрез-
вычайно высокая. Но здоровье 
важнее всего…  

Трудно назвать точно агента, кото-
рый вызовет пандемию. Но можно 
предсказать основные его свойства.

Хакеры уже используют ChatGPT для cоздания вирусов и троянов.

А К Ц Е Н Т

Бюрократическая волокита иногда 
превышает все разумные сроки. 
Из-за этого инфекционные заболевания 
нередко обыгрывают нас

А К Ц Е Н Т

Серьезной угрозой, которую злоумыш-
ленники осуществили с помощью искус-
ственного интеллекта, стали профессио-
нальные дипфейки

Глава СК поручил 
дать оценку дей-
ствиям сотрудни-
ков полиции, кото-
рые отказывали 
пострадавшим

Пока идет след-
ствие, молодой 
человек обживает 
камеру в изолято-
ре временного 
содержания

1

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия су-
дей Российской Федерации объявляет об открытии вакан-
тных должностей:

—  5 судей Четвертого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Ре-
спублики Бурятия;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Суда по интеллектуальным правам.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельни-
ка по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 
(обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 26 февраля 
2024 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с ФЗ № 95-ФЗ «О политических партиях»  
создан Организационный комитет по подготовке, созыву и прове-
дению  учредительного съезда политической партии с предполага-
емым наименованием Всероссийская политическая партия «МИР».  
Уведомление Министерства юстиции РФ о получении документов 
№10-152268/23 от 27.12.2023 г. Адрес Оргкомитета: 350053, Россий-
ская Федерация, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Дрезденская, 
д. 8, тел.: +7 (988) 240-77-55, e-mail: vamironov@rambler.ru. Уполномо-
ченное лицо Оргкомитета — Миронов Василий Александрович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Российской 
 Федерации» квалификационная коллегия судей Московской 
 области объявляет об открытии вакантных должностей:

—  мирового судьи судебного участка № 2 Балашихинского 
судебного района Московской области;

—  мирового судьи судебного участка № 6 Балашихинского 
судебного района Московской области;

—  мирового судьи судебного участка № 127 Мытищинско-
го судебного района Московской области;

—  мирового судьи судебного участка № 234 Сергиево- 
Посадского судебного района Московской области;

—  мирового судьи судебного участка № 235 Серебряно-
Прудского судебного района Московской области;

—  мирового судьи судебного участка № 291 Электросталь-
ского судебного района Московской области;

—  мирового судьи судебного участка № 332 Химкинского 
судебного района Московской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1  
«О статусе судей в Российской Федерации», принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: буль-
вар Строителей, д. 4, корп. 3, г. Красногорск, Московская область, 
143401, здание Московского областного суда, этаж 2, сектор «А».

Последний день приема документов — 26 февраля 2024 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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РАКУРС Китай-2024: рост экономики будет выше, чем в прошлом году

Развитие с оптимизмом
Константин Щепин, 
проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

П
осле публикации эко-
номической макроот-
четности КНР за 2023 

год западные медиа устроили 
очередную информационную 
провокацию, заявив, что рост 
китайской экономики разо-
чаровывает, а в 2024 году эко-
номическая машина КНР за-
метно сбавит ход. Авторы этих 
многочисленных публикаций 
не обратили внимания ни на то, 
что КНР перевыполнила пла-
новые показатели развития на 
2023 год (ВВП вырос на 5,2% 
вместо 5%), ни на то, что рост 
китайской экономики и в про-
центном, и в денежном исчис-
лении оказался куда выше, чем 
в тех же США или Европе. Зада-
ча была другая: подорвать гло-
бальную уверенность в Китае, 
постращать участников прохо-
дившего в тот момент Всемир-
ного экономического форума 
в Давосе о том, что «китайская 
экономика — все».

Цели этой достичь не уда-
лось. Дело в том, что некрологи 
по китайской экономике массо-
во тиражируются еще с октября 
прошлого года, и у глобального 
бизнеса уже выработался опре-
деленный иммунитет к этому 
нарративу.

Эффект получился обрат-
ным: представители многих 
международных структур, из-
вестные бизнесмены и эконо-
мисты встали на защиту КНР. 
Так, директор-распорядитель 
Международного валютного 
фонда Кристалина Георгиева 
напомнила, что Китай обеспе-
чивает более 30% глобального 
роста.

Р о с с и й с к и й  м и л л и а р -
дер Олег Дерипаска отметил: 
«Сколько бы Вашингтон ни по-
ливал Китай грязью, эта страна 
останется основной движущей 
силой мировой экономики как 
минимум в ближайшем десяти-
летии».

Сооснователь глобальной 
инвестиционной корпорации 
Carlyle Group Дэвид Рубин-
штейн подчеркнул: «Худшее у 
(экономики) Китая не впереди, 
а позади. В ближайшие два года 
мы увидим очень хорошую кар-
тину».

Председатель отделения кон-
салтинговой группы McKinsey в 
КНР Джо Нгай заявил: «На фоне 
всей глобальной ситуации пер-
спективы развития китайской 
экономики мы оцениваем с 
большим оптимизмом».

Руководитель Института 
международной экономики 
Петерсона Адам Посен конста-
тировал: существующие в ки-
тайской экономике проблемы 
не так страшны, как их малюют 
в западных медиа, и, очевидно, 
«не катастрофичны».

Прогнозы темпов роста ки-
тайской экономики на 2024 год 
сегодня варьируются от 4,5% до 
5,5%. Наблюдатели отмечают: 
даже в случае наименьшего из 
заданных процентных показа-
телей в денежном исчислении 
рост ВВП КНР окажется выше, 
чем в 2023-м.

Авторство наиболее осто-
рожного прогноза роста в 4,5% 
принадлежит Всемирному 
банку, его разделяет инвести-
ционная группа UBS. Вместе с 
тем необходимо отметить, что 
процентные показатели не от-
ражают полной картины раз-
вития, поскольку из года в год у 
них разные точки отсчета. Если 

в 2023-м ВВП КНР при росте на 
5,2% увеличился примерно на 5 
трлн юаней, то в 2024-м рост в 
4,5% обеспечит увеличение ва-
лового внутреннего продукта 
уже на 5,6 трлн юаней.

Кроме того, нужно помнить, 
что международные эконо-
мические структуры в начале 
года обычно задают нижнюю 
прогнозную планку в отноше-
нии Китая, затем пересматри-
вая свой прогноз на повыше-
ние. Например, тот же Всемир-
ный банк в 2023 году дважды 
повышал прогноз развития ки-
тайской экономики: в апре-
ле на 0,8 процентных пункта (с 
4,3% до 5,1%), в июне — еще на 
0,5 процентных пункта. С вы-
сокой долей уверенности мож-
но говорить о том, что такая же 
ситуация повторится и в 2024-
м, благо факторов роста для ки-
тайской экономики в 2024-м 
предостаточно.

В частности, наблюдатели 
уверены в грядущем снижении 
«тормозящего эффекта» кри-
зисных явлений на рынке не-
движимости на китайскую эко-
номику. Если в 2023 году инве-
стиции в строительный сектор 
в КНР упали на 9,6%, а прода-

жи недвижимости — на 8,5%, то 
в году нынешнем темпы паде-
ния сократятся до 5% по обо-
им показателям, прогнозируют 
в UBS.

Экс-глава статистического 
бюро Народного банка Китая 
(Центробанка) Шэн Сунчэн го-
ворит, что китайский рынок не-
движимости стабилизируется 
через пару лет. По его прогно-
зам, в 2024—2025 годах прода-
жи недвижимости продолжат 
сокращаться на 50 млн кв. м в 
год, после чего падение остано-
вится.

В Госсовете КНР подчеркну-
ли, что кризисные явления на 
рынке недвижимости циклич-
ны, а Китай до сих пор обладает 
огромным потенциалом разви-
тия в этом секторе. Во-первых, 
продолжается урбанизация: на 
сегодня ее уровень достиг 66%, 
а в перспективе дойдет до 80%. 
Во-вторых, для застройщиков 
открываются новые рынки в 
виде растущего заказа на строи-
тельство социального жилья и 

реновацию старого жилищного 
фонда. В-третьих, значим фено-
мен дробления домохозяйств. 
Он повышает спрос на кварти-
ры даже при падении численно-
сти населения. Если в 80-х годах 
прошлого века средняя числен-
ность домохозяйства в КНР со-
ставляла 4,41, то к 2010-му она 
упала до 3,1, а к 2020-му — до 
2,62. «Если средний размер до-
мохозяйства сократится до 2,4 
к 2030 году, это будет означать, 
что количество домохозяйств 
увеличится еще на 60 млн. Это 
поддержит спрос на жилье и 
компенсирует эффект падения 
спроса», — считает старший ана-
литик UBS Ван Тао.

В целом аналитики уверены 
в хороших перспективах рын-
ка недвижимости КНР. Как бы 
ни пытались «похоронить» его 
западные медиа, лучшее опро-
вержение их мрачных прогно-
зов — поведение западных же 
инвесторов. В 2023 году при-
ток зарубежных инвестиций 
в строительный сектор Китая 
продемонстрировал взрывной 
рост на 43,7%: инокапитал спе-
шит закрепиться на многообе-
щающем китайском рынке не-
движимости в момент, когда тот 
находится в периоде цикличе-
ского проседания.

Разбирая традиционную 
«тройку роста» китайской 
экономики, аналитики счита-
ют, что внешняя торговля про-
должит топтаться на месте из-
за низкого спроса на амери-
канских и европейских рын-
ках, а конечное потребление не 
будет демонстрировать такого 
мощного развития, как в 2023-
м, поэтому власти сделают став-
ку на наращивание инвестиций.

В минувшем году розница в 
КНР продемонстрировала зна-
чительный «посткоронакри-
зисный отскок», увеличившись 
на 7,2%. Конечное потребление 
обеспечило 82,5% националь-
ного экономического роста. 
Однако в 2024-м, по прогно-
зу авторитетного эксперта Ки-
тайского института макроэко-
номики Тянь Юня, темпы ро-
ста розницы упадут до 5%, ко-
нечное потребление обеспечит 
только половину национально-
го экономического роста.

В такой ситуации посту-
пательное развитие придет-
ся обеспечивать за счет нара-

щивания инвестиций в инфра-
структуру и основные фонды, 
уверен профессор Академии 
общественных наук КНР Юй 
Юндин. Ведущую роль в этом 
должно сыграть государство, 
поскольку частные инвесторы 
до сих пор находятся в состо-
янии «посткоронакризисной 
хандры». Для наращивания го-
синвестиций эксперт призвал 
увеличить эмиссии целевых 
облигаций госзайма. По его 
мнению, бюджетный дефицит 
может быть доведен с нынеш-
них 3,8% до 4% и даже до 5% 
без угрозы экономической ста-
бильности.

Судя по заявлениям властей, 
именно в этом направлении и 
будет развиваться ситуация в 
2024 году. Так, на состоявшемся 
в декабре Центральном совеща-
нии по экономической работе 
было заявлено об «умеренном 
усилении активной фискаль-
ной политики» в 2024 году. Со-
общено о намерении расши-
рить квоту на эмиссии целевых 
облигаций госзайма правитель-
ствами на местах (она уже была 
повышена с 3,65 трлн юаней в 
2022 году до 3,8 трлн юаней в 

2023-м). По мнению наблюда-
телей, в 2024-м эта квота может 
достичь 4 трлн юаней и выше.

При этом подчеркнута эф-
фективная корреляция между 
инвестициями и ростом потреб-
ления. Расчет прост: наращива-
ние инвестиций будет означать 
новые рабочие места и рост до-
ходов населения, что повлечет 
повышение потребительской 
активности.

Главнейшей же экономиче-
ской задачей на 2024 год на де-
кабрьском совещании опреде-
лено восстановление уверенно-
сти потребителей и предприни-
мателей, в которой власти видят 
ключ к поступательному эконо-
мическому развитию. Для до-

стижения должного эффекта го-
сударство ни в коем случае не 
должно снижать плановые по-
казатели экономического роста 
по сравнению с 2023-м, оставив 
их на уровне «порядка 5%» или 
даже сменив формулировку на 
более оптимистичную «5% и 
выше», подчеркивают эконо-
мисты. «Установление целевого 
показателя ниже 5% способно 
резко подорвать ожидания, что 
возымеет негативный эффект 
на общество и экономику», — 
констатирует старший науч-
ный сотрудник Народного уни-
верситета КНР Джон Росс.

Группа экономистов из уни-
верситета Цинхуа считает, что 
темпов роста в 5% и выше впол-
не возможно достичь при усло-
вии, что страна сможет полно-
стью использовать свой огром-
ный потенциал развития. Сре-
ди важных точек роста названы 
следующие факторы.

Во-первых, это дальнейшая 
урбанизация: до сих пор на селе 
постоянно проживает 34% на-
селения КНР, а армия мигриру-
ющей в города рабочей силы из 
деревень составляет практиче-
ски 300 млн человек.

Во-вторых, это повышение 
потребительской активности 
населения, которое до сих пор 
склонно откладывать огромное 
количество денег в кубышку: 
норма сбережений в КНР сего-
дня достигает 40%. Экономи-
сты уверены: для наращивания 
внутреннего спроса необходи-
мо повысить уровень потреби-
тельской уверенности, а также 
пестовать средний класс, чис-
ленность которого в КНР сейчас 
составляет порядка 400 млн.

В-третьих, это дальнейшее 
развитие огромного иннова-
ционного потенциала, науч-
но-исследовательских и опыт-
но-конструкторских работ: 
уже сегодня 40% выпускников 

китайских вузов идут по инже-
нерным специальностям.

В целом, по прогнозам эко-
номистов Цинхуа, средневзве-
шенный рост экономики КНР 
будет превышать 5% вплоть 
до 2035 года. По их подсчетам, 
средневзвешенный ежегодный 
рост в 2021—2025 годах соста-
вит 6%, в 2026—2030-х — 5,8%, в 
2031—2035-х — 5,2%. Это позво-
лит более чем вдвое увеличить 
национальный ВВП к 2035 году 
по сравнению с 2020-м.

Уверенности в перспективах 
развития китайской экономи-
ки добавил и премьер Госсовета 
КНР Ли Цян, выступивший 16 
января на Давосском форуме. 
Глава правительства указал на 
четыре важные характеристи-
ки современной китайской эко-
номики.

Во-первых, это устойчивость 
и сбалансированность. «Мы 
не гонимся за краткосрочным 
взрывным ростом ценой созда-
ния долгосрочных рисков. Мы 
делаем акцент на укреплении 
нашего экономического потен-
циала. У китайской экономи-
ки — крепкая иммунная систе-
ма, которая способна справить-
ся с циклами взлетов и падений, 
сохраняя долгосрочный тренд на 
развитие», — подчеркнул Ли.

Во-вторых, это постоянно 
растущий инновационный по-
тенциал: в КНР на сегодня уже 
действует порядка 400 тыс. 
предприятий, работающих в 
сфере высоких технологий.

В-третьих, это огромные и по-
стоянно растущие рынки. Пре-
мьер напомнил, что численность 
среднего класса в Китае на сего-
дня составляет 400 млн человек, 
а в ближайшие 10 лет удвоится, 
что придаст мощный толчок раз-
витию потребления в стране.

В-четвертых, это все новые 
возможности для иностранных 
инвесторов. Ли Цян напомнил, 
что уровень доходности инве-
стиций для инокапитала в КНР 
составляет 9%. Он подчеркнул, 
что КНР снимет все ограниче-
ния на иноинвестиции в произ-
водственный сектор и продол-
жит сокращать негатив-лист 
для иностранных капиталовло-
жений в других секторах. «Вы-
ход на китайский рынок — это не 
риск, а возможность», — резю-
мировал глава китайского пра-
вительства.  

А К Ц Е Н Т

По прогнозам экономистов Цинхуа, 
средневзвешенный рост экономики 
Китая будет превышать 5% вплоть 
до 2035 года

РЕЗОНАНС По Франции 
прокатилась волна краж 
редчайших книг 
русских классиков

Охота 
на Пушкина

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Волна краж раритетных книг Александра Пушкина и 
других классиков русской литературы прокатилась по 
Франции, а также другим странам Европы.

Последняя из них случилась в Национальной биб-
лиотеке Франции, главном книгохранилище страны, 
носящем имя экс-президента Франсуа Миттерана.Там 
гражданин с грузинским паспортом в течение несколь-
ких месяцев посещал ее залы, выписывая для ознаком-
ления исключительно прижизненные издания Алек-
сандра Пушкина и Михаила Лермонтова. Этот интерес, 
отвечая на вопросы библиотекарей, объяснял необхо-
димостью работать с первоисточниками, ибо, по его 
словам, «трудился над диссертацией» на тему «Вопро-
сы демократии в трудах русских писателей». Причем, 
и это немаловажная деталь, фолианты возвращал на 
место, предварительно сфотографировав и даже изме-
рив их параметры с помощью специально прихвачен-
ной линейки.

Но вот незада-
ча: когда не очень 
внимательные слу-
жители библиотеки 
позже  все-таки удо-
сужились их про-
верить, то оказа-
лось, что оригина-
лы были подменены 
копиями. Причем 
некоторые особен-
но для неопытного 
глаза были сфабрикованы довольно умело. Плачевный 
итог: престижное учреждение недосчиталось девяти 
раритетов, оценочная стоимость которых, по мнению 
экспертов, превышает 650 тысяч евро.

Куда грубее действовали воры, нанесшие визит в 
хранилище библиотеки Национального института вос-
точных языков и цивилизаций (Inalco) в Париже. Глу-
бокой ночью они взломали дверь ломом, разбили вит-
рины и захватили с собой кипу уникальных книг рос-
сийских писателей, список которых известен только 
дирекции учреждения и следователям из специально-
го управления французского МВД.

Пока полицейским удалось арестовать трех зло-
умышленников. Но, судя по всему, троица мошенников 
— лишь часть преступной группировки, что действу-
ет по всей Европе. Только из библиотеки Варшавского 
университета исчезли 80 книжных раритетов русской 
классики XIX века. Грабители также успели навестить 
аналогичные хранилища в Литве, Латвии, Эстонии, 
Финляндии, Германии. Как сообщила недавно швей-
царская газета La Tribune de Geneve, добрались и до  
центральной женевской библиотеки, выкрав оттуда 
шесть книг. Единый почерк, метод, тщательная подго-
товка «акций», как считают французские кримина-
листы, говорят о том, что за всем этим стоит один или 
несколько организаторов, которые уже получили или 
хотят получить огромные деньги на перепродаже.  

НАДЗОР Прокуроры выявили более 150 нарушений в дельфинариях

Тюрьма китам не светит
Иван Егоров

П
о поручению Ген-
прокурора Игоря 
Краснова на  по-
стоянном контро-
ле прокуроров на-
ходятся вопросы 
добычи,  охраны 
и использования 
морских млекопи-

тающих, в том числе китооб-
разных видов.

За последний год не было 
слышно о вопиющих случаях, 
подобных «китовой тюрьме» 
в Приморье в 2018 году. Тогда 
были обнаружены 11 косаток 
и 90 белух, которые содержа-
лись коммерсантами в нечело-
веческих, а точнее, не в китовых 
условиях. Именно этот случай 
дал толчок массовым проверкам 
прокуратурой условий содер-
жания и вылова морских мле-
копитающих. А также измене-
ниям законодательства в части 
ужесточения ответственности и 
кратного увеличения штрафов 
за вылов китов и дельфинов.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Генпрокуратуре, 
сейчас во взаимодействии с за-
интересованными ведомства-
ми проводится работа по допол-
нению краснокнижными вида-
ми морских млекопитающих 
перечня особо ценных диких 
животных и водных биологиче-
ских ресурсов, за добычу кото-
рых установлена уголовная от-
ветственность.

В настоящее время добыча и 
вылов китообразных с изъяти-
ем их из среды обитания ведет-
ся только при ведении традици-
онного рыболовства коренны-
ми малочисленными народами 
Севера, Сибири и Дальнего Вос-
тока. В 2022 году ими было до-
быто 11 особей белух, а также 
133 особи серого кита.

При этом промысел китооб-
разных коренными народами 
2023 года еще не завершен.

На территориях Камчатско-
го и Хабаровского краев, Саха-
линской области и Чукотского 
автономного округа погранич-
ными органами ФСБ России 
обеспечен контроль за выдан-
ными разрешениями на добычу 
порядка 6 тысяч особей кольча-
тых нерп, ларг, морских зайцев 
и тихоокеанских моржей.

По данным Россельхознад-
зора,  в настоящий момент 
в стране 55 хозяйствующих 
субъектов содержат и исполь-
зуют морских млекопитающих 
в зоопарках, зоосадах, цирках, 
зоотеатрах, дельфинариях и 
океанариумах. Наибольшее 
количество таких объектов, а 
именно 14, зарегистрировано 
в Краснодарском крае. В Кры-
му их 8.

При этом, как показали про-
курорские проверки, нередко 
собственники таких организа-
ций игнорируют требования за-
кона при содержании в неволе 
морских млекопитающих, в том 
числе занесенных в Красную 
книгу РФ.

Всего в 2023 году было вы-
явлено 159 нарушений при ис-
пользовании морских млеко-
питающих в коммерческих це-
лях в дельфинариях и океана-
риумах в условиях, не отвеча-
ющих требованиям безопасно-
сти. Для их устранения внесено 

97 актов прокурорского реаги-
рования.

Так, в республиках Крым, Та-
тарстан, Чеченской Республике, 
Краснодарском, Приморском 
краях, Калининградской, Ни-
жегородской областях, Севасто-
поле и Москве пресечены фак-

ты безлицензионного содержа-
ния китообразных и ластоногих 
морских животных. А также не-
обеспечения должного контроля 
за состоянием их здоровья.

Например, вмешательство 
прокуратуры потребовалось 
в Краснодарском крае в связи 
с использованием индивиду-
альными предпринимателями 
без лицензий млекопитающих 
в культурно-зрелищных целях. 
Решением суда по иску специ-
ализированной прокуратуры в 
октябре 2023 года деятельность 
индивидуального предприни-
мателя до получения лицензии 
запрещена.

Морские животные юриди-
ческих лиц переданы в органи-

зации, имеющие необходимые 
разрешения.

По требованию Останкинс-
кой межрайонной прокурату-
ры Москвы столичным океана-
риумом в органах Росприрод-
надзора получены разрешения 
на содержание трех занесенных 
в Красную книгу РФ черномор-
ских афалин.

Продолжается работа про-
куроров и по блокировке ин-
формационных ресурсов, а это 
более 40 сайтов с предложе-
ниями приобретения орудий 
массового истребления мор-
ских животных.  

Группировка 
похитителей 
русской классики 
действует 
по всей Европе

А К Ц Е Н Т

Краснокнижных китов и дельфинов 
планируют включить в перечень особо 
ценных животных, за добычу которых 
установлена уголовная ответственность

В России сейчас действует 
55 дельфинариев, океанариумов 
и зоопарков с китообразными.
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Поступательное развитие экономи-
ки Китая будет обеспечено за счет 
наращивания инвестиций в инфра-
структуру и основные фонды, 
считают эксперты.
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ВЫСТАВКА В Ульяновск 
привезли 100 экспонатов 
из музея МХАТ

Неудобное 
кресло 
для Ленина

Алексей Юхтанов, Ульяновск

Вождь мирового пролетариата любил театр. Театр лю-
бил вождя. В Ульяновске (бывшем Симбирске, его ро-
дине) открылась выставка «Ленин во МХАТе». Экспо-
зиция из фондового собрания Музея МХАТ и коллек-
ции музея-заповедника «Родина В.И. Ленина» посвя-
щена столетию со дня кончины Владимира Ульяно-
ва-Ленина.

Здесь представлено более 100 уникальных экспона-
тов, рассказывающих об истории Художественного те-
атра, о посещении его Лениным в статусе как револю-
ционера-нелегала, так и главы государства. Отдельная 
часть экспозиции рассказывает о воплощении этого 
легендарного образа на мхатовской сцене.

— Прошло не так уж много времени, а кажется, что 
вся эта лениниана — в далеком прошлом, и это позво-
ляет снять очки официоза и увидеть, что спектакли из 
этой самой ленинианы действительно были творче-
скими удачами. Они известны своими крепкими ак-
терскими работами и отличной работой художников. 
И об этом нам хотелось бы рассказать в своем проек-
те, — отметила на церемонии открытия выставки ди-
ректор Музея МХАТ Софья Грачева.

В годы революционного лихолетья прекратили 
свое существование многие частные театры России. 
Но именно Мо-
сковский Художе-
ственный был тем 
театром, который 
Ленин готов был 
сохранить для но-
вой советской эпо-
хи. Его удалось под-
держать и сохра-
нить во многом 
благодаря усили-
ям первого нарко-
ма просвещения 
РСФСР Анатолия 
Луначарского.

А первая встреча будущего вождя с «русским Худо-
жественным» состоялась в период его нелегального 
пребывания в Москве, на пути из сибирской ссылки в 
Псков. Тогда, в феврале 1900 года, по воспоминаниям 
Надежды Крупской, супруги посмотрели спектакль 
«Геншель» по пьесе Гауптмана.

«Владимир Ильич высоко ценил этот талантливый 
коллектив. Чрезвычайно загруженный партийной и го-
сударственной работой, Ленин находил время, чтобы 
посещать спектакли Художественного театра. Он гово-
рил не раз, что выходит оттуда освеженным, бодрым, 
с новым приливом сил и желанием работать», — свиде-
тельствует соратник Ильича Владимир Бонч-Бруевич.

Кстати, Музей МХАТ привез в Ульяновск теат-
ральные кресла того времени под номерами 21 и 22, 
спроектированные архитектором Федором Шехтелем 
вместе со зданием Художественного в Камергерском 
переулке. Гарантий, что именно эти места занимали 
Ленин с Крупской, нет никаких. Но эти два кресла — 
того самого времени и из того самого зала.

Они сильно отличаются от современных — мягких и 
комфортных. Удивительно, но таково было требование 
самого Станиславского.

— Театр не должен был располагать человека к отды-
ху, он должен был держать его в напряжении, чтобы 
действие, которое совершалось на сцене, было наибо-
лее понятным, — объяснила такое необычное требова-
ние мэтра к зрительским сиденьям директор музея-за-
поведника «Родина В.И. Ленина» Ирина Котова.

Рождение Московского Художественного стало 
важным явлением не только в русском, но и в мировом 
искусстве. Ведь на основе системы Станиславского 
живут и работают многие театральные школы Европы, 
Америки и даже Голливуд. На выставке представлены 
костюмы и макеты мизансцен, созданные под руко-
водством самого Константина Сергеевича, им более 
130 лет. Со стороны хозяев экспозиционного помеще-
ния — музея-заповедника «Родина В.И. Ленина», на вы-
ставке представлена коллекция различных ленинских 
статуэток — подарок гражданина Германии, собирав-
шего их в течение всей своей жизни. Они очень орга-
нично разместились среди работ театральных худож-
ников и фотографий «ленинских» спектаклей.

Кстати, здание для выставки было выбрано не слу-
чайно. Это дом-ателье симбирского архитектора Фе-
дора Ливчака, чье архитектурное творчество созвучно 
творениям Федора Шехтеля — автора проекта здания 
Московского Художественного театра. Есть свидетель-
ства, что архитекторы были знакомы друг с другом. В 
этом доме когда-то ставились любительские спектак-
ли, сейчас здесь расположен музей, рассказывающий о 
театральной жизни старого Симбирска.

Мхатовская выставка состоит из пяти разделов: 
«Станиславский. Алексеевский кружок. Общество ис-
кусства и литературы», «Московский Художествен-
ный театр. Начало», «В.И. Ленин, А.В. Луначарский 
и МХТ», «В.И. Ленин в зрительном зале МХТ», «Образ 
Ленина на сцене Художественного театра».

Та самая «Лениниана» стала центральной темой 
советского искусства и литературы на многие десяти-
летия. Во МХАТе она была представлена культовыми 
спектаклями «Кремлевские куранты», «Залп «Авро-
ры», «Так победим». Эскизы декораций, костюмы, ма-
кеты, видеозаписи и аудиоматериалы спектаклей поз-
волят посетителям выставки соприкоснуться с твор-
чеством выдающихся советских драматургов, режис-
серов и актеров. Работа выставки в Ульяновске продол-
жится до следующей ленинской даты — дня рождения 
Ленина 22 апреля.  

ПРЕМЬЕРА «Война и мир. Наташа и Андрей» в «Новой Опере»

132 минуты про любовь
Мария Бабалова

Н
а Крещенском фестива-
ле представили оперу 
Сергея Прокофьева по 

роману Льва Толстого — проект 
«Новой Оперы» и Молодежной 
оперной программы Большого 
театра. В постановке режиссе-
ра Алексея Мартынова, худож-
ника Сергея Рябова и дирижера 
Тимура Зангиева опера «Война 
и мир» обрела лирическое на-
звание «Наташа и Андрей».

Идея подхода к партитуре с 
«ножницами» всегда вызыва-
ет опасения. Но премьера ока-
залась продуманной попыткой 
вернуться к авторскому пер-
воисточнику. В 1946 году МАЛЕ-
ГОТ представил первую ре-
дакцию оперы, но вскоре было 
опубликовано постановление 
ЦК ВКП(б), положившее нача-
ло борьбе с  «формализмом». И 
композитор взялся за написа-
ние второй редакции с практи-

чески равной по объему «воен-
ной» частью. Этот вариант был 
поставлен  только в 1955-м, уже 
после смерти Прокофьева.

В спектакль выпускника 
Школы-студии МХАТ Алексея 
Мартынова вошли 9 из 13 кар-
тин второй версии. Музыкаль-
ную редакцию создавали пи-
анистка Любовь Орфёнова, 
худрук «Молодежки» Большо-
го Дмитрий Вдовин и дирижер 
Тимур Зангиев. Выбран фор-
мат semi-stage,в но все выгля-
дит полноценным действом, ре-
шенным не столько в минима-
листическом, сколько в мисти-
ческо-символическом ключе и 
эстетике черно-белого кино, где 
миром правит мечта о любви...

Наташа влюблена в Андрея 
Болконского, сходит с ума по 
Анатолю Курагину, призна-
тельна Пьеру Безухову… 132 
минуты музыки звучат прак-
тически без пауз, и лавина чув-
ственных переживаний накры-

вает не только героев, но публи-
ку. При этом спектакль не пере-
гружен визуальными эффекта-
ми. Есть только одна трансфор-
мация: березы превращаются в 
колонны бального зала, потом в 
защитные «ежи», больничные 
бинты и надгробные кресты…

Елена Гвритишвили и Илья 
Кутюхин вокально и артисти-
чески красивы и пронзитель-
ны в титульных партиях.  Рядом 
блестящая галерея образов: 
Игорь Онищенко (Курагин), 
Данил Князев (Долохов), Дмит-
рий Чеблыков (Денисов), Вале-
рия Толунова (Соня), Анна Юр-

кус (княжна Марья).. Особенно 
много дарят запоминающихся 
деталей Ульяна Бирюкова, Илья 
Легатов (Элен и Пьер Безухо-
вы). Им составляют компанию 
солисты «Новой Оперы» Алек-
сандра Саульская-Шулятьева 
(Ахросимова), Виталий Ефанов 
(граф Ростов) и Андрей Фетисов 
(князь Болконский-старший). 
Хор (хормейстер Юлия Сеню-
кова) — на очень достойном ка-
чественном уровне.

Задачи, которые решает ор-
кестр, незаурядны. Почти бес-
шовное сопряжение огромного 
пролога со спрессованной куль-

минацией и трагическим фина-
лом смерти князя Андрея ро-
ждает звуковую концентрацию, 
тождественную нашему време-
ни с его стремлением к запре-
дельным скоростям. Возникает 
ощущение не только точного 
попадания каждой артистиче-
ской индивидуальности в роль, 
но и прочного союза поколений 
и театров: в проект вовлечены 
творческие силы Мастерской 
Брусникина и Хореографиче-
ского училища им. Лавровско-
го (продюсеры Антон Гетьман и 
Владимир Урин). Завидный об-
разец копродукции, задуман-
ной в формате международного 
сотрудничества, но оказавшей-
ся в очень стесненных обстоя-
тельствах.

Этот спектакль, случайно 
или осознанно, очень похож 
по замыслу на знаменитую по-
становку «Евгения Онегина»  
Чайковского основателя «Но-
вой Оперы» Евгения Колобова, 
где музыка также лилась непре-
рывным потоком… И тут возни-
кает ощущение, что, быть мо-
жет, и Прокофьев задумывал 
«Войну и мир» не как грандиоз-
ное полотно, соревнующееся 
в размахе с романом, а как ли-
рические сцены. Однажды было 
замечено: художник подобен 
облаку, он принимает формы 
времени. Очевидно, что талант 
Прокофьева-лирика до сих пор 
остается недооцененным.

Планируется, что спектакль 
станет репертуарным. И, надо 
признать, продолжая идею коо-
перации, он бы прекрасно смот-
релся не только на подмостках 
«Новой оперы», но и на Новой 
сцене Большого театра, в репер-
туаре которого, как ни парадок-
сально, нет ни одной оперы Про-
кофьева.  

КИНО Влюбленные Мастер и Маргарита уже на экранах

Заколдованная книга
Валерий Кичин

Ф
ильм Михаила Лок-
шина «Мастер и 
М а р га р и та »  о б -
манул все ожида-
ния, и это прекрас-
но. Ждут очередной 
экранизации ро-
мана — не дождут-
ся. В анонсе я пи-

сал, что создатель «Серебряных 
коньков» наверняка роскошно 
снимет бал Сатаны, а удастся ли 
передать глубинные смыслы ро-
мана — это вопрос. Я ошибся: бал 
Сатаны занял в фильме скром-
ное место, глубинные смыслы 
не просто переданы, а получили 
развитие.

Михаил Локшин и его соав-
тор по сценарию Роман Кантор 
нашли дерзкий, но единственно 
верный ход — не экранизировать, 
глава за главой, роман, а делать 
свое кино.

Булгаков создал свою Вселен-
ную. Мы давно уже не мыслим 
жизнь без влюбленных Мастера 
и Маргариты, без Воланда, ко-
торого сознание отказывается 
признать за монохромно ковар-
ного дьявола, без лукавого ре-
зонера Бегемота. Авторы филь-
ма взяли эту Вселенную как си-
стему координат, там обжились 
и на ее основе создали симфони-
ческого звучания фильм. Вме-
стив в него и мотивы романа, и 
историю его рождения, и траге-
дию любого Мастера, творящего 
в мире подозрительности, все-
властных идеологем и духовного 
дикарства.

Парадоксальная, но при-
вычная трактовка Сатаны как 
единственного в этом мире ис-
точника справедливости оказа-
лась лишней. Воланд и его сви-
та — порождение фантазии Ма-
стера, творящего роман из реа-
лий окружающей жизни. А пона-
чалу — он заезжий иностранец в 
Москве 30-х, донельзя изумлен-
ный местными воззрениями и 
нравами. Прокуратор и Иешуа 
— герои написанной Мастером 
пьесы, замученной партийными 
проработками, запрещенной и 
ставшей для автора источником 
бед — от тюрьмы до психушки. 
Сценарий фильма досказал то, 
что читатели романа домысли-
вали, извлекая параллели из веч-
но воспаленной истории нашей 
словесности.

Москва 30-х в фильме — не 
совсем Москва 30-х. Это Моск-
ва, о какой мечталось в 30-е. Там 
повсюду бьют фонтаны и парят 
дирижабли, там простор для 
массовых парадов, там высит-
ся так и не построенный Дворец 
Советов с огромным Лениным 
на макушке, там стайки мальчи-
шек играют в расстрелы, а пье-
су Мастера ставят в театре, где 
даже фасад кричит, что он офи-
циально утвержден. В этом теат-
ре и пройдет, прервав духоподъ-
емный мюзикл «Вперед в буду-

щее!», скандальное гала Воланда 
с раздачей денежных знаков и 
показательным отрыванием го-
лов. Примечателен и сам мюзикл 
(жанр, которого тогда не было): 
там мечтают о 2022-м, когда в 
состав счастливой Страны Со-
ветов войдут уже все республи-
ки мира.

Ни на секунду не смолкает 
музыкальный фон, хитроум-
ный гибрид индустриальных и 
храмово молитвенных дисгар-
моний, превращая фильм в тра-
гическую симфонию, реквием 
неумирающему образу мыслей 
(композитор Анна Друбич).

В материале, словно дожидав-
шемся появления компьютер-
ных спецэффектов, им отведено 
последнее место — в полете Мар-
гариты, в создании «Москвы бу-
дущего», в кадрах с котом Кешей, 
сыгравшим Бегемота. Сделав 
зрелище, авторы им не кичатся 
— делают упор на характерах, на 
любви Мастера и Маргариты как 
последнем спасательном круге в 
пучине тотальной безнадеги. Ра-
боту Евгения Цыганова и Юлии 
Снигирь надо признать выдаю-
щейся — характеры трагедийные, 
многослойные, актерские крас-
ки скупы, но бьют прямо в серд-
це, «химия» безупречна.

Кастинг актеров окруже-
ния безошибочен, в колоритно, 
«вкусно» сыгранных образах Ла-
тунского (Дмитрий Лысенков), 
Алоизия (Александр Яценко) 
или Бездомного (Данил Стеклов) 
легко читаются ныне живущие 
прототипы, написанная в про-
шлом веке история звучит почти 
злободневно. Только что сыграв 
Сатану в сериале «Конец света», 
Юрий Колокольников теперь хо-
рош как шут Коровьев, Полина 
Ауг оказалась непревзойденно 
инфернальной Геллой. Особня-
ком, как ему и положено, стоит 
Воланд — немецкий актер Аугуст 
Диль: тип без возраста и наци-
ональных примет — «иностра-
нец», инородец, инопланетянин, 
мировой компьютер, владеющий 
истиной и бесстрастно наблюда-
ющий людские предрассудки.

За всем этим чувствуется се-
рьезная, умная исследователь-
ская работа сценаристов и ре-
жиссуры с литературным насле-
дием Булгакова, со всем, что свя-
зано с его жизнью. Это не приве-
ло к созданию байопика, хотя в 
сыгранной Цыгановым лично-
сти многое даже портретно от-
сылает к этой фигуре. Зато сдела-
ло фильм многомерным, бездон-
ным, полным аллюзий и точным 
в типологии места и времени — 
именно таких, какими их видел 
и ощущал Булгаков. Сильно про-
звучал мотив одиночества, по-
чти обреченности творца в гал-
дящей толпе конъюнктурщиков 
и приспособленцев, в полной эн-
тузиазма человеческой взвеси. 
Создан образ столь же конкрет-
ный, сколько и обобщенный — 
конгениальный роману.

Это первое прикосновение к 
заколдованной книге, где авторы 
сумели найти эквивалент невос-
производимой в кино авторской 
интонации — они воссоздали 
сложносочиненную атмосферу 
романа, неповторимую смесь 
иронии, почти фельетонного 
сарказма с тоской безвыходно-
сти, бурлеска — с эпосом и тра-
гедией. В абсолютно точной до-
зировке. Конечно, объем рома-
на всегда был камнем преткно-
вения и для кино, и для театра, 
где ощущение перегруженности 
событиями и эмоциями кажется 
неизбежным, — ближе к финалу 
появилась скороговорка, ском-
канность некоторых важных 
сцен (среди них бал у Сатаны). 
Но вспомним, что определен-
ная усталость, необходимость 
как-то завершить то, что завер-
шения не имеет, чувствуется и в 
последних эпизодах романа. Фи-
нал фильма потрясает пророче-
ством неизбежной гибели всего, 
что нежизнеспособно, что враж-
дебно человеку и человечности, 
картинами разверзающейся ге-
енны огненной.

Перед нами редчайший слу-
чай, когда современные авторы 
вступают в соавторство с клас-
сиком, в соразмышление с ним 

— и в этой отважной наглости по-
беждают. В общении с романом 
они демонстрируют завидную 
свободу, используя его матери-
ал как сырье для создания филь-
ма — произведения в другом виде 
искусства с другими законами. В 
этом смысле блестяще придума-
но и осуществлено начало кар-
тины: камера съезжает с попу-
лярного в те годы лозунга «Ис-
кусство — в массы!» на фронто-
не номенклатурного дома к бди-
тельному взгляду охранника, по-
чуявшего неладное: кто-то неви-
димый громит квартиру крити-
ка Латунского.

В этом фильме все, от компо-
новки сложнейшего материа-
ла до ритмически изысканного 
монтажа, говорит о новых для 
нашего кино больших талантах, 
набравших разбег в зрелищных 
и тоже режиссерски безупреч-
ных «Серебряных коньках», и 
теперь первыми в нашем кино 
укротивших самый таинствен-
ный роман русской литера-
туры.  

Евгений Цыганов и Юлия Снигирь 
в ролях Мастера и Маргариты.

А К Ц Е Н Т

Возможно, Прокофьев задумывал 
«Войну и мир» не как грандиозное полот-
но, а именно как лирические сцены

А К Ц Е Н Т

В этом фильме все, от сценария 
до монтажа, говорит о больших талантах, 
первыми в нашем кино укротивших 
самый таинственный русский роман

ЧТЕНИЕ 

Будет полезно 
мамам и детям

ЛИСЕНА 
И СЛАСТЕНА
Анастасия Скорондаева

Все чаще сахарным диабетом — 
когда человек инсулинозави-
сим — стали болеть дети. По 
статистике минздрава, число 
детей, страдающих таким диа-
бетом, в России порядка 55 ты-
сяч. Причины роста их числа не 
очень понятны, но ясно одно — 
нужно учиться с этим жить.

На ВДНХ представили кни-
гу «Лисена-сластена. Истории 
приключений. Вдохновляю-
щие сказки о жизни с диабе-
том» (издательство «Альпина.
Дети»). Терапевтическая кни-
га сказок написана детскими 
авторами Евгенией Русино-
вой, Екатериной Землянички-
ной, Натальей Тютюнниковой 
и Ольгой Вербицкой в соав-
торстве с психологами Викто-
рией Шиманской и Анной Лу-
чиной, эндокринологом и пе-
диатром Юлдуз Зуфаровой.

В книге собрано 16 ситуа-
ций, с которыми может столк-
нуться ребенок: от первых 
проявлений заболевания и по-
становки диагноза до правил 
самопомощи, подсчета единиц 
инсулина, о том, как занимать-
ся спортом, что есть на празд-
нике в гостях, как относиться 
к тому, что у тебя есть диабет, 
а у сестры нет… Родителям кни-
га дает подсказки, как в доступ-
ной и понятной форме расска-
зывать об этом детям.

«Каждый день измерять са-
хар, делать процедуры, — гово-
рит профессор Гагик Галстян. — 
Больному нужна поддержка. 
Книга учит оказывать поддерж-
ку — это настоящий учебник 
жизни с диабетом».  

Московский 
Художественный 
был тем театром, 
который Ленин 
готов был сохра-
нить для России

«
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На выставке представлены театральные костюмы и макеты 
декораций, созданные под руководством Станиславского.

— Кадры из фильма смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2727666

Спектакль задуман в формате semi-stage, но производит впечатление полноценного театрального действа.
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ШАХМАТЫ Непомнящий 
на турнире в Вейк-ан-Зее 
пока в середине таблицы

Ход назад

Владимир Ильин

На одном из старейших и наиболее престижных шах-
матных турниров в Вейк-ан-Зее (Нидерланды) с уча-
стием 14 гроссмейстеров дважды участник матчей за 
мировую корону россиянин Ян Непомнящий выступа-
ет не самым лучшим образом. После поражения чер-
ными фигурами в девятом туре от китайца Вэй И уро-
женец Брянска находился в середине таблицы, он за-
нимал восьмое место, набрав ровно половину очков от 
возможного количества — 4,5 балла.

Вчера Непомнящий, играя белым цветом, проводил 
поединок с китайцем Дин Лижэнем, которому в про-
шлом году лишь на тай-брейке уступил в противосто-
янии за мировую корону. Результат партии стал изве-
стен уже после подписания этого номера «РГ».

Соревнования в Вейк-ан-Зее завершатся в бли-
жайшее воскресенье, и у россиянина еще есть вре-
мя, чтобы поправить свое положение в таблице. Но на 
главный приз он вряд ли сможет претендовать.

За четыре тура до завершения соревнований, веду-
щих свою историю с 1937 года, в лидирующий квартет 
с багажом в 5,5 очка входили индийцы Гукеш Доммара-
джу и Рамешбабу Прагнанандха, чемпион мира-2021 
по быстрым шахматам узбекистанец Нодирбек Абду-
сатторов и прошлогодний победитель этого турнира, 
выступающий под флагом Королевства Нидерландов, 
Аниш Гири, который родился в Санкт-Петербурге.

Причем единственным, кто не терпел поражений, 
оказался Прагнанандха, а вот его соотечественник 
Доммараджу хоть и вынужден был сдаться два раза, 
зато одержал четыре победы.  

ТУРНИР Узбекистан
и Таджикистан пробились
в плей-офф Кубка Азии

Сыграют
на вылет

Артур Нанян

На проходящем в Катаре Кубке Азии определились все 
участники 1/8 финала. В плей-офф вышли в том числе 
две бывшие страны СССР — Узбекистан и Таджикистан. 

Нынешний розыгрыш Кубка Азии должен вызвать 
особый интерес российских болельщиков. Дело в том, 
что если бы в прошлом году РФС принял решение об 
уходе из УЕФА, команда Валерия Карпина вполне мог-
ла бы принять участие в катарском турнире. Сейчас 
мы можем только гадать, каких бы результатов доби-
лись наши футбо-
листы, но сделать 
определенные вы-
воды вполне воз-
можно.

К примеру, всего 
год назад Россия 
провела товарище-
ские матчи с теми 
же Узбекистаном 
и Таджикистаном. 
Обе встречи завер-
шились с одина-
ковым счетом — 0:0. 
Помнится, после 
тех игр подопечные Карпина, как и сам тренер, попали 
под шквал заслуженной критики. Те результаты, как и 
нынешнее выступление недавних соперников россиян, 
говорят лишь об одном: легких оппонентов не осталось.

Отдельно стоит отметить успех Таджикистана, 
впервые в истории попавшего на Кубок Азии. Да и Уз-
бекистан можно похвалить. Команда словенского спе-
циалиста Сречко Катанеца отправилась в Катар без 
своей главной звезды — экс-форварда «Ростова», ныне 
игрока итальянского «Кальяри» Эльдора Шомуродо-
ва. Зато блистает хавбек московского ЦСКА Абоссбек 
Файзуллаев, который вошел в символическую сбор-
ную второго тура групповой стадии Кубка Азии.

А тем временем на проходящем в Кот-д’Ивуаре ро-
зыгрыше Кубка африканских наций определились 12 
из 16 участников плей-офф. В их число попали: Сене-
гал, Камерун, Ангола, Мавритания, Гвинея, Буркина-
Фасо, Экваториальная Гвинея, Нигерия, Кабо-Верде, 
Марокко, Мали и Египет.

Несмотря на выход в 1/8 финала Кубка Африки, фран-
цуз Жан-Луи Гассе был уволен с поста главного трене-
ра сборной Кот-д’Ивуара. Место Гассе, руководившего 
«оранжевыми» с мая 2022 года, занял Эмерс Фаэ.  

ХОККЕЙ «Спартак» вышел в плей-офф КХЛ благодаря историческому покеру 
своего форварда

Цыплаков уже считает
Илья Соболев

М
осковский «Спартак» 
ста л  ч ет в ерто й  к о -
мандой, официально 

оформившей путевку в плей
-офф Континентальной хок-
кейной лиги (КХЛ). Он присо-
единился к ярославскому «Ло-
комотиву», московскому «Ди-
намо» и питерскому СКА. От-
метим, что все перечисленные 
клубы представляют Западную 
конференцию.

Первым с Востока вчера мог 
стать магнитогорский «Метал-
лург», однако уральцы не вы-
полнили одно из условий, усту-
пив в гостях владивостокскому 
«Адмиралу» — 1:2.

Но вернемся к «Спартаку». 
Не так давно «красно-белые» 
бились с «Динамо» за первую 

строчку в сводной таблице лиги, 
а теперь в дерби выглядели аут-
сайдерами. И в общем-то понят-
но почему: восемь поражений 
в предыдущих девяти встречах 
говорили сами за себя. Плюс вне 
заявки на матч остались лидеры 
«Спартака» Николай Голдобин 
и Павел Порядин. Это при том 
что команда и так обескровлена 
потерями из-за травм.

Но именно в такой отчаян-
ной ситуации «красно-белые» 
и дали огня. А точнее, форвард 
Максим Цыплаков, забросив-
ший четыре шайбы уже на 27-й 
минуте матча. Это, кстати, са-
мый быстрый покер со старта 
игры в истории КХЛ.

— Можно сказать, что вписал 
имя в историю. У меня слов нет, 
одни эмоции, — сказал сам герой 
вечера.

Тут можно вспомнить, что 
не так давно сообщалось об ин-
тересе к Цыплакову со стороны 
12 клубов Национальной хок-
кейной лиги (НХЛ). Теперь по-
нятнее, почему к 25-летнему 
форварду такое пристальное 
внимание. Хотя главный тренер 
«Спартака» Алексей Жамнов по 
поводу этих слухов поиронизи-
ровал.

— Я знаю игроков, за которые 
борются 3—4 клуба на драфте 
НХЛ. Но чтобы столько? Не сме-
шите меня. Но то, что на Мак-
сима обращают внимание, это 
хорошо.

Еще интересно, что на дер-
би «Спартак» с капитанской на-
шивкой вывел 40-летний Илья 
Ковальчук. Ход явно сработал.

Что касается «Динамо», на-

ставник команды Алексей Куда-
шов не скрывал разочарования 
результатом.

— Половина, если не вся 
команда, осталась в раздевалке. 
Другими словами, не пришла на 
игру. На носу плей-офф, а у нас 
не все готово.

Гони, Кучеров
Российские игроки, высту-

пающие в НХЛ, видимо, решили 
придерживаться графика хет-
трик в день. Ранее тремя забро-
шенными шайбами отметился 
форвард «Миннесоты» Кирилл 
Капризов, теперь это сделал ли-
дер «Тампы» Никита Кучеров. К 
трем голам в ворота «Филадель-
фии» Никита добавил еще и го-
левую передачу. Итоговый счет 
— 6:3 в пользу «Тампы». А у Ку-
черова титул первой звезды иг-
рового дня.

В текущем регулярном чем-
пионате НХЛ Никита стал пер-
вым, кто достиг отметки 80 оч-
ков. У россиянина в активе 31 
шайба и 49 передач в 47 матчах.

Главный преследователь Ку-
черова — лидер «Колорадо», ка-
надец Нэтан Маккиннон. На 
момент вчерашнего дня у него 
было 77 (26+51) при том же ко-
личестве игр.

Интересно, что у Никиты 
уже семь сезонов, в которых 
он забивал не менее 30 голов. 
Среди россиян больше всех та-
ких сезонов скопил Александр 
Овечкин (17). Кучеров в этом 
списке теперь делит 5—6-е ме-
ста с Павлом Буре.

Ну а в клубе Никита уступает 
только канадцу Стивену Стэм-
косу, у которого восемь сезонов 
с 30 шайбами и больше. Личный 
рекорд Кучерова за одну «регу-
лярку» — 41 шайба в 82 играх в 
сезоне 2018/19.  

ТЕННИС Даниил Медведев из последних сил вырвал 
второй пятисетовик и поспорит за путевку в финал Мельбурна

Усталость забыта

Анна Козина

Т
ретья ракетка мира, 
чемпион Us Open-
2021 Даниил Медве-
дев сделал еще один 
шаг к  очередному 
финалу «Большого 
шлема». В четверть-
фина льном матче  
Australian Open-2024 

российский теннисист обы-
грал поляка Хуберта Хуркача 
(9) со счетом 7:6 (7:4), 2:6, 6:3, 
5:7, 6:4.

Медведев провел второй пя-
тисетовик на текущем турни-
ре. Во втором круге, напомним, 
был эпичный марафон почти 
до 4 утра против финна Эмиля 
Руусвуори (3:6, 6:7 (1:7), 6:4, 
7:6 (7:1), 6:0). Вчера он играл в 
дневную сессию по Мельбур-
ну, то есть на жаре. Даниил при-
знался, что усталость потихонь-
ку накапливается. В традицион-
ном послании на камере он даже 
написал: «Просто хочу поспать 
сейчас».

— Пять сетов бегать все-
гда одинаково тяжело. После 
позднего матча с Руусвуори я, 
если честно, провел следую-

щую игру с Оже-Альяссимом 
(6:3, 6:4, 6:3) на 80 процентов 
от своих физических возмож-
ностей, а обычно начинаешь на 
максимуме, а потом процент 
снижается. Но если ты устал, 
силы уходят быстрее. С Хурка-
чем уже после первого сета сил 
осталось намного меньше. Рад, 
что смог нарастить обороты и 
выиграть чуть легче, — признал-
ся Медведев на пресс-конферен-
ции. — После каждого матча я 
как будто уничтожен, кажется, 
что умираю. Но одного выход-
ного достаточно, чтобы восста-
новиться.

Кстати, рекорд по пятисето-
викам на Australian Open снова 
обновился. Благодаря Медве-
деву и Хуркачу их стало 33. На 

стадии 1/8 финала в пяти сетах 
завершились матч россиянина 
Андрея Рублева и австралийца 
Алекса де Минора (6:4, 6:7 (5:7), 
6:7 (4:7), 6:3, 6:0), а также про-
тивостояние немца Алексан-
дра Зверева и британца Кэмеро-
на Норри (7:5, 3:6, 6:3, 4:6, 7:6 
(10:3). Тогда число пятисето-
виков на турнире достигло 32. 
Прошлый рекорд (31) стоял аж 
с 1998 года.

Теперь Медведев встретит-
ся в полуфинале с шестой ра-
кеткой мира Александром 
Зверевым из Германии, ко-
торый одолел испанца Кар-
лоса Алькараса (2) со счетом  
6:1, 6:3, 6:7(2:7), 6:4.

Хотя в одном Медведев уже 
опередил Зверева. Даниил про-

вел 100-й матч в карьере на тур-
нирах «Большого шлема». У него 
75 побед. Он стал четвертым иг-
роком моложе 35 лет, добив-
шимся такого результата. Поми-
мо Медведева, в этот шорт-лист 
входят как раз Зверев, а также 
болгарин Григор Димитров и ав-
стриец Доминик Тим.

Также Медведев восьмой 
раз вышел в полуфинал тур-
нира «Большого шлема». Ра-
нее он четырежды делал это на 
US Open (в 2021-м выиграл ти-
тул), дважды на Australian Open 
и один раз на «Уимблдоне». Да-
ниил опередил Марата Сафи-
на по количеству полуфиналов 
на «Шлемах» и стал рекорд-
сменом среди российских тен-

нисистов. Но титулов у Марата 
все же больше (US Open-2000 и 
Australian Open-2005). Посмот-
рим, хватит ли сил Медведеву 
сравняться с ним по этому по-
казателю.

Совершить настоящий про-
рыв могла и Анна Калинская, ко-
торая дальше других россиянок 
прошла по сетке Мельбурна, но 
в матче 1/4 финала 75-я ракетка 
мира потерпела поражение от 
китаянки Чжэн Циньвэнь (15) 
— 7:6 (7:4), 3:6, 1:6. За счет это-
го результата последняя дебю-
тирует в топ-10 рейтинга. Наша 
Аня — в топ-40.   

Даниил Медведев был физически 
уничтожен после матча, но к полу-
финалу будет готов к новой битве.

А К Ц Е Н Т

У Даниила Медведева теперь восемь 
полуфиналов «Большого шлема» — 
больше всех в истории российского 
мужского тенниса

А К Ц Е Н Т

Нападающему «красно-белых» Максиму 
Цыплакову хватило всего 27 минут, 
чтобы забросить четыре шайбы 
в ворота «Динамо»

ФУТБОЛ 

Глава УЕФА
хочет вернуть
молодежные
сборные РФ
в игру

ПОЗИЦИЯ
ЧЕФЕРИНА
Сергей Литвинов

Президент Союза европей-
ских футбольных ассоциаций 
(УЕФА) словенец Александер 
Чеферин в интервью изданию 
The Telegraph заявил о намере-
нии смягчить отстранение юно-
шеских российских команд от 
международных турниров.

Чеферин отметил, что пла-
ны допустить юношеские сбор-
ные в 2023 году были сорваны 
ответной реакцией. По словам 
главы УЕФА, он готов смягчить 
санкции, чтобы не наказывать 
детей за «то, в чем они не вино-
ваты». При этом отстранение 
взрослых команд по-прежнему 
сохранится.

Напомним, что в конце сен-
тября прошлого года УЕФА до-
пустил российские мужские и 
женские сборные, составлен-
ные из игроков не старше 17 
лет, до официальных соревно-
ваний. Свои матчи наши ко-
манды должны были прово-
дить без флага, гимна и не на 
территории РФ. Однако 10 
октября УЕФА снял вопрос с 
повестки дня, поскольку «не 
удалось найти технического 
решения, позволяющего рос-
сийским командам играть».

К слову, Чеферин уже не 
первый раз высказывается на 
тему возможного возвращения 
наших сборных. И всякий раз 
словенец словно дает понять, 
что сам УЕФА не прочь допу-
стить россиян до турниров, но 
не по спортивным причинам 
этого не происходит. Остается 
верить, что в какой-то момент 
спорт все же возобладает над 
политикой.

Ну а пока мужская сборная 
России вынуждена проводить 
только товарищеские встречи. 
В марте подопечные Валерия 
Карпина встретятся в Москве 
с Сербией. Параллельно РФС 
ведет переговоры и с други-
ми потенциальными соперни-
ками, имена которых могут 
быть озвучены в ближайшее 
время.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 

Ласицкене 
боролась 
с собой 
и с планкой

НЕПРОСТО 
МАРИИ
Анна Бекетова

Олимпийская чемпионка, трех-
кратная чемпионка мира по 
прыжкам в высоту Мария Ла-
сицкене одержала победу на 
всероссийском легкоатлетиче-
ском турнире в Москве.

Высотники соревновались 
на «Мемориале Озолина и 
Дьячкова». Ласицкене показа-
ла результат 1,90 метра. Вто-
рой стала Кристина Королева 
(1,87), третьей — Татьяна Ерма-
ченкова (1,87).

Конечно, Мария, которая на 
Олимпиаде в Токио победила с 
прыжком на 2,04, а ее личный 
рекорд равняется 2,06, оста-
лась недовольна итогом. Уже 
в ранге победительницы она 
трижды пыталась взять высоту  
1,93 метра, но безуспешно.

— Понимаю, что не надо 
себя накручивать, а надо быть 
благодарным за этот результат. 
Я себя все-таки собрала на вто-
рой попытке на 1,83 метра, 
хотя уже тогда могла начать 
беситься и нервничать. Конеч-
но, смешно говорить о таких 
высотах, когда есть прыжки за 
2 метра. Но сейчас это нужно 
принять, что сейчас я борюсь 
с собой и с планкой на высо-
те 1,87—1,90, — сказала спорт-
сменка журналистам. — Жела-
ние прыгать выше есть, но со-
ревновательная практика сей-
час не та, как бы мы ни стара-
лись с девочками соперничать. 
Это не выводит на нужный 
уровень мурашек и пережива-
ний. И, опять же, физически 
и технически сейчас это мой 
уровень.

Прыгуны в длину и трой-
ным боролись за «Кубок 
Тер-Ованесяна». Отметим, 
что в своей возрастной катего-
рии участвовал и сам 85-лет-
ний Игорь Арамович. Призер 
Олимпийских игр 1960 и 1964 
годов в лучшей попытке прыг-
нул на 3,13 метра. А мировой 
рекорд в категории «85 плюс» 
принадлежит японцу Мамору 
Сайто — 3,83 метра.  

Команда Узбекистана (в темной форме) прошла в 1/8 финала 
Кубка Азии и может преподнести еще сенсацию.

В Катаре могла 
быть и сборная 
России, если бы 
РФС перешел 
в Азиатскую 
конфедерацию

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Международная шахматная федерация (ФИДЕ) объявила 

о запуске серии женских коммерческих онлайн-турниров 

Swiss Queens Wednesday на своей платформе FIDE Online 

Arena. Как следует из названия, поединки будут проводить-

ся по средам. Первый такой турнир состоится в последний 

день января.
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В отсутствие Николая Голдобина и Павла Порядина именно Максим Цыплаков (№ 9) взял на себя лидерские функции в «Спартаке».

Кстати

Спец по парной игре 43-летний Рохан Бопанна из Индии по итогам 

Australian Open поднимется на первую строчку парного рейтинга 

(до этого его лучшим результатом было третье место). Он станет самым 

возрастным № 1 в истории мужского тенниса — как в одиночном, так 

и в парном разрядах.

Рохан Бопанна и Мэтью Эбден стали полуфиналистами в Мельбур-

не-2024, обыграв Максимо Гонсалеса и Андреса Мольтени — 6:4, 

7:6(7:5). За счет этой победы Бопанна и возглавит топ.

МЕЖДУ ТЕМ

Чемпион России питерский «Зенит» разгромил южноко-

рейский «Чонбук Моторс» в товарищеском матче на сборах 

в ОАЭ — 5:1.

В составе «сине-бело-голубых» отличились колумбиец Ма-

тео Кассьерра, бразильцы Педро и Густаво Мантуан, а также 

Иван Сергеев с Матвеем Бардачевым. Через два дня зени-

товцы сыграют с «Уралом», а 28 января — с саудовским 

«Аль-Фатехом».
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